
Як, напэўна, многія ўжо 
ведаюць, у мінулую нядзе-
лю Вікторыя Азаранка вый-
грала прэстыжны тэнісны 
турнір у Індыян-Уэлсе 
(Каліфорнія). У фінале яна 
нечакана для многіх вый-
грала ў першай ракеткі све-
ту Серэны Уільямс (6:4, 6:4).

Пасля перамогі белару-
ска раздавала кампліменты 
ў бок саперніцы, у якой 
апошні раз выйграва-
ла аж у 2013 годзе. А пасля 
было ўзнагароджанне, мільён 
віншавальных слоў у адрас 
беларускі ад балельшчыкаў па 
ўсім свеце і 1 мільён долараў 
прызавых за першае месца на 
турніры.

Дарэчы, учора стала вядома, 
што Азаранка вярнулася ў топ-
10, і зараз яна займае восьмы 
радок у рэйтынгу найлепшых 
тэнісістак свету. Вікторыя вяр-
таецца ў эліту?

– Я даўно не бачыў 
сітуацыю, калі Уільямс-
малодшая практычна нічога не 
магла зрабіць з Вікторыяй, – 

кажа ўрач нацыянальнай збор-
най Беларусі па тэнісе Павел 
МАЛАШЭВІЧ. – Серэна рэаль-
на была ў цудоўнай форме, але 
не здолела пераламіць гульню, і 
Азаранка на самай справе была 
ў той дзень лепшай. І гэта пры-
емна ўдвая.

– Але напрыканцы мат-
ча наша зямлячка заставіла 
балельшчыкаў пахвалявац-
ца…

– Калі гуляюць 
прафесіяналы, то ніхто зара-
ней здавацца не будзе. Тым 
больш такі майстар, як Серэна 
Уільямс. Амерыканка даказа-
ла, што яна небяспечная пры 

любым ліку і мае цудоўны 
вопыт выратавання невыра-
тавальных матчаў. Але і Віка 
паказала, што ў яе высокі 
ўзровень псіхалагічнай 
падрыхтаванасці.  І 
фізічнай, дарэчы, таксама, 
бо калі б гэты кампанент у 
яе быў праблемным, то мы з 
вамі сёння наогул нічога не 
абмяркоўвалі б.

“Яна заслужыла, – усх-
валявана дадае Валянціна 

Ягораўна РЖАНЫХ – першы 
трэнер Вікторыі Азаранка. –  Я 
глядзела гульню па тэлевізары 
і нарадавацца за Віку не маг-
ла! У яе было ўсё – і настрой, 
і жаданне перамагчы… Гэта ж 
трэба было так давесці Серэну 
сваёй добрай гульнёй, што тая 
са злосці аж дзве ракеткі зла-
мала! Так што я стаўлю сваёй 
вучаніцы вышэйшую ацэнку і 
жадаю ёй не толькі перамагаць 
на турнірах, але і зноў узняц-
ца на вышэйшую прыступку ў 
сусветным рэйтынгу! Нічога 
немагчымага няма”.

Алесь СІВЫ.
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Сёння  
з двухдзённым 

візітам у Беларусь 
прыбывае  

 міністр замежных 
спраў Польшчы 

Вітольд 
Вашчыкоўскі

З асабістай  
справы

Сям’я маці міністра 
замежных спраў Польшчы 
Вітольда Вашчыкоўскага да 
вайны жыла ў Ваўкавыску. Дзед 
міністра працаваў на мясцо-
вай пошце. Пасля вайны сям’я 
пераехала ў ПНР. Інфармацыяй 
пра гэта палітык распачаў 
сваю нядаўнюю сустрэчу з 
прадстаўнікамі беларускіх 
эміграцыйных арганізацый у 
Варшаве.

Вітольд Вашчыкоўскі нарадзіўся 5 мая 
1957 года ў мястэчку Пётркув-Трыбунальскі 
Серадскага павета бліз Лодзі. Ён скончыў 
філасофска-гістарычны факультэт Лодзінскага 
ўніверсітэта, а ў 1991 годзе ва ўзросце 34 гадоў 
з’ехаў у ЗША, паступіўшы ў Арэгонскі ўніверсітэт 
на факультэт міжнародных адносін. 

Аспірантуру пан Вашчыкоўскі праходзіў 
ужо ў Еўропе, у Жэнеўскім цэнтры палітыкі 
бяспекі, займаючыся даследаваннямі ў галіне 
міжнароднай бяспекі і кантролю над узбраеннямі. 
У канцы 1990-х быў прыняты на службу ў МЗС, 
пачынаў працу ў польскім прадстаўніцтве ў 

НАТА. У 2005 годзе стаў намеснікам кіраўніка 
МЗС Польшчы, праз тры гады – намеснікам 
дырэктара Бюро нацыянальнай бяспекі. Праз два 
гады вырашыў пайсці ў “чыстую палітыку”, стаў 
дэпутатам Сейма.

У 2015 годзе на парламенцкіх выбарах па 
спісе партыі “Права і справядлівасць» ён перамог 
у сваім Серадскім павеце. “ПіС” стала кіруючай 
партыяй, якая мае права фарміраваць кабінет 
міністраў, і Вітольду Вашчыкоўскаму – вопыт-
наму дыпламату і спецыялісту па міжнароднай 
бяспецы – была прапанавана пасада кіраўніка 
МЗС.

ДАСЬЕ

З-за спецыфікі падрыхтоўкі 
газетнага нумара ў друк мы не 
ведаем, ці ўдалося яму выканаць 
свой першапачатковы намер, але 
ў нашу краіну ён збіраўся ехаць 
на машыне. Каб усё няспешна 
агледзець, каб заехаць на радзіму 
маці ў Ваўкавыск, каб адчуць 
“смак” папулярнай трасы “Мінск–
Варшава”. Сам міністр назваў свой 
візіт у Беларусь не рабочым, а 
азнаямленчым.

Пасля адлігі ў адносінах паміж 
Беларуссю і Еўрасаюзам гэта пер-
шы візіт у Мінск высокай служ-
бовай асобы з краіны ЕС. Праўда, 
ці адбудзецца сустрэча пана 
Вашчыкоўскага з Аляксандрам 
Лукашэнкам, не вядома. Па край-
няй меры літаральна за пару дзён 
да свайго ад’езду ў Мінск Вітольд 
Вашчыкоўскі на гэты конт заявіў 
у інтэрв’ю “Польскаму радыё”: 
“Дакладна яшчэ не вядома. Мы 
атрымалі сігналы аб верагоднасці 

такой сустрэчы, але пацвярджэн-
ня пакуль няма”. Затое даклад-
на вядома, што ў міністра адбу-
дуцца сустрэчы з беларускім 
калегам Уладзімірам Макеем, 
прадстаўнікамі грамадзянскай 
супольнасці і прадстаўнікамі 
польскай меншасці. Чакаецца 
таксама ўскладанне міністрам 
вянкоў у Курапатах. Трэба ска-
заць, што апошнімі днямі 
камунальныя службы там усё 
добраўпарадкоўвалі і прыбіралі.

Дарэчы, прыблізна месяц 
таму Вітольд Вашчыкоўскі заявіў, 
што нармалізацыя адносін паміж 
нашымі краінамі будзе зале-
жаць менавіта ад нармалізацыі 
сітуацыі з захаваннем правоў 
польскай меншасці. Нагадаем, 
што ў Беларусі існуюць два Саюзы 
палякаў, адзін з якіх так і застаец-
ца незарэгістраваным. 

Ігар МАРОЗАЎ.

Мільён для Вікторыі
“Яна заслужыла”, – так пракаментавала “Народнай Волі” бліскучую перамогу 

сваёй вучаніцы Валянціна Ягораўна Ржаных – першы трэнер беларускай 
тэнісісткі Вікторыі Азаранка.

І ў другім квартале – 

разам!
Усяго пяць дзён застаецца да заканчэння падпіскі на 

“Народную Волю” на другі квартал. Многім з Вас, шаноўныя 
сябры, раім завітаць у любое паштовае аддзяленне 
альбо ў бліжэйшы спецыялізаваны пункт “Белсаюздруку” 
і нанова замацаваць сваё сяброўства з газетай, якая вось 
ужо дваццаць першы год выдаецца дзеля Вас і служыць 
толькі Вам!

 Вы – за дэмакратыю?
 І мы за дэмакратыю!
 Вы – за праўду?
 І мы за праўду!
 Разам мы – вялікая сіла.
 Таму – руку на далейшае сяброўства!
Калі ў Вас ёсць магчымасць дапамагчы з падпіскай на 

“Народную Волю” тым, у каго зараз адчувальныя 
фінансавыя цяжкасці, – дапамажыце ім, калі ласка. Ваша 
дабрачыннасць адгукнецца шчырай падзякай.

Чым больш будзе прыхільнікаў у “Народнай Волі”, тым 
больш людзей змогуць даведацца праўду аб усім, што 
адбываецца ў Беларусі і па-за яе межамі, пазнаёміцца з 
думкамі і меркаваннямі нашых чытачоў, знайсці сваіх 
аднадумцаў.

Далучайцеся да нас, і мы будзем заўжды сардэчна 
вітаць вас, сяброў нашай газеты!

РЭХА

Агульная  
перамога!

Час ад часу здаецца, што газетныя публікацыі – 
марны лямант у пустыні, але бывае і так,  

што яны ўсё-такі далятаюць  
да вушэй высокіх чыноўнікаў.

Вялікі рэзананс мела калон-
ка Святланы Калінкінай “Воды 
пожалели” (“Народная Воля”, 
№9 за 2 лютага). Некаторыя 
чытачы нават тэлефанавалі ў 
рэдакцыю і паведамлялі, што 
яны публічна зачытвалі матэры-
ял у электрычках ды на лавачках 
ля пад’ездаў, абураючыся разам 
з газетай рашэннем улад рэзка 
павысіць тарыфы на ваду.

На гэты раз абурэнне  
людзей пачулі ў “Чырвоным 
доме”. На апошняй нарадзе з 
удзелам Аляксандра Лукашэнкі, 

дзе абмяркоўваліся прабле-
мы жыллёва-камунальнай 
гаспадаркі, было прынята 
рашэнне знізіць тарыфы на 
водазабеспячэнне на 41,5%, на 
водаадвядзенне – на 55,1%.

Ну што ж, гэта маленькая, 
але наша агульная перамога! 
Віншуем усіх!

Вы – з “Народнай 
Воляй”, 

“Народная Воля” – 
з Вамі!

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Юрий Чиж сидит вместе со своим заместителем
Как стало известно «Народной Воле», в один день с известным бизнесменом, руководителем группы компаний «Трайпл» Юрием Чижом 

правоохранительные органы задержали и его заместителя по экономике Эдмунда Тышкевича.
Он был в курсе всех финансо-

вых вопросов компании.
Эдмунд Марьянович 

Тышкевич – фигура непублич-
ная. В прессе он упоминается 
лишь в связи с подписанием в 
Кемеровской области протокола о 

намерениях строительства молоч-
ного и мясоперерабатывающего 
заводов. Это было пару лет назад. 
С российской стороны контракт 
тогда подписал совладелец и пре-
зидент холдинга «Сибирский 
деловой союз» Михаил Федяев, с 
белорусской – Тышкевич.

Эдмунд Тышкевич тоже нахо-
дится в СИЗО КГБ. Его супруга 
разговаривать с журналистами 
отказывается.

«Я не даю никаких коммен-

тариев», – говорит она. Как и все 
родственники задержанных, она 
в последние дни наверняка была 
обеспокоена условиями содержа-
ния в «американке», графиком 
передач и прочими вопросами, 
связанными с тюремным бытом.

Кстати, принципиальная 
позиция самого Юрия Чижа, 
которую он озвучил своему адво-
кату, – никаких комментариев для 
прессы.

Алина ВЕТРОВА.

Эдмунд Тышкевич 
подписывал немало бумаг, 
в том числе – и протокол  
о сотрудничестве  
в Кемеровской области.

Обвиняется  
в неуплате налогов

Юрию Чижу уже предъявлено обвинение. Оно связано с уклоне-
нием от уплаты налогов и сборов в особо крупном размере.

По информации «Народной Воли», полученной неофициально, 
предварительно речь идет о сумме около 4 миллиардов белорус-
ских рублей. Если вспомнить, какими объемами ворочал Юрий 
Александрович, то для него это капля в море. Впрочем, под при-
целом правоохранительных органов пока оказались только несколь-
ко фирм, подконтрольных Чижу. Не исключено, что в ближай-
шее время разберут на молекулы деятельность и всех остальных 
предприятий Чижа. А это значит, что цифра может измениться…

Меру пресечения для белорусского олигарха оставили прежней 
– содержание под стражей. На имущество Чижа наложен арест.

Сотрудничает ли Юрий Александрович со следствием и допра-
шивали ли его уже, пока точно не известно.

Вера ВИР.

Коттеджи в Логожеске немного подешевели
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Какие дома сегодня продают-
ся в элитном коттеджном посел-
ке Логожеск, который построил 
Юрий Чиж?

– Там есть блокированные 
дома – таунхаусы, и есть один 
отдельно стоящий дом, – рас-
сказали «Народной Воле» в 
«Трайпле». – Таунхаусы есть в 
разной стадии готовности: без 
отделки, с частичной или полной 
отделкой. Коттедж без отделки 
стоит 100 тысяч условных еди-
ниц, с частичной отделкой – 180 
тысяч, полностью с отделкой – 

230 тысяч. 
Отдельно стоящий особняк 

остался один. Его площадь – 340 
метров квадратных, причем это 
без мансардного этажа, который 
в эту площадь не входит (по про-
екту он идет как чердак, но при 
желании там легко можно сделать 
мансарду). Его продают за 300 
тысяч условных единиц. Внутри 
дома нет ничего – только стены. 

Еще недавно сообщалось, что 
за двухэтажные коттеджи-квар-
тиры с изолированным входом и 
общими боковыми стенами без 

внутренней отделки «Трайпл» 
просил 200–270 тысяч долларов, а 
с отделкой – 350 тысяч. 

«А не получится так, что 
купишь коттедж, а вместе  ним 
и некоторые проблемы? Не полу-
чится так, что на купленный дом 
потом наложат арест?» – на вся-
кий случай уточнила «Народная 
Воля.

«Это имущество не под аре-
стом, оно свободно», – сказали в 
«Трайпле».

Даша ПАВЛОВСКАЯ.
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РЭБУС
Куды накіроўваўся Юрый Чыж? 

З моманту арышту бізнесмена 
прайшло ўжо некалькі дзён, але 
некаторыя падрабязнасці яго 
затрымання дагэтуль выклікаюць 
пытанні. Па якім маршруце ехаў 
Чыж? Дзе ён быў арыштаваны?

На прэс-канферэнцыі старшы-
ня КДБ Валерый Вакульчык заявіў, 
што Чыж, даведаўшыся пра след-
чыя дзеянні ў офісах “Трайпла”, на 
хуткасці 220 км/гадзіну накіраваўся 
да дзяржаўнай мяжы. “Быў 
задзейнічаны план “Перахоп”. Ехаў 
на захад спярша ў бок літоўскай 
мяжы, потым на брэсцкую трасу”, 
– сказаў Вакульчык. 

Узнікае пытанне: што разумеў 
службоўца пад брэсцкай трасай? 
Фрагмент трасы М1 у накірунку 
Брэста? Або ў бок Оршы? 
Нездарма ўвесь беларускі ўчастак 
трасы “Брэст–Масква” называюць 

у народзе “брэсцкай”. Другі вары-
янт больш лагічны, бо на мяжы 
з Расіяй адсутнічае памежны 
кантроль. Магчыма, Чыж нейкім 
чынам даведаўся, што на мяжы 
яго чакаюць, і рушыў у бок усход-
няй мяжы.

Таму дакладна вызначыць 
маршрут Чыжа складана. Калі 
бізнесмен з вільнюскай тра-
сы павярнуў у бок Брэста, то ён 
мог збочыць у трох месцах. Ля 
Ашмянаў, каб выехаць на трасу 
М1 ля Баранавічаў. За Валожынам 
– каб выехаць у раёне Стоўбцаў. 
Ля АЗС №19 “Беларуснафта”, 
каб выехаць на трасу каля 
Дзяржынска. 

Калі Чыж накіраваўся ў бок 
Расіі, хутчэй за ўсё, ён вярнуўся 
да Ракава і павярнуў на МКАД-2.

Дзяніс МАРЦІНОВІЧ.

«Народная Воля» 
в Twitter  

www.twitter.com/
narodnaya_volya

в Facebook  
www.facebook.com/ 

nv.online.info
в Vkontakte  

www.vk.com/nvonlineinfo
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Несколько лет назад на засе-
дании профессорского собрания 
академик Анатолий Лесникович 
сообщил, что в БГУ разработа-
ли проект изменений в законо-
дательство, касающихся пенси-
онного обеспечения профессор-
ско-преподавательского состава. 
Озвучивая данную инициативу, 
Анатолий Лесникович сослался 
на опыт Украины, где профессор 
получает пенсию порядка 6 млн 
в пересчете на белорусские руб-
ли, а в Беларуси пенсия ученого с 
таким званием на тот момент не 
дотягивала и до 2 миллионов.

Позже на кафедре конститу-
ционного права БГУ пояснили, 
что «речь идет о внесении в Закон 
“О пенсионном обеспечении” 
нормы, которая предусматривала 
бы сохранение на пенсии доплат 
за ученую степень доктора наук 
и ученое звание профессора. Эта 
норма обеспечила бы социальную 
защищенность данной категории 
лиц. Преподавателей сегод-
ня очень беспокоит отсутствие 
доплат за профессорское звание 
при начислении пенсий».

Собственно, данная инициа-
тива выглядела вполне справед-
ливой. Генералам, полковникам, 
майорам и т.д. за воинское звание 

на пенсии доплачивают, а  уче-
ным нет. Профессор, выйдя на 
заслуженный отдых, ведь этого 
звания не лишается. Почему тогда 
денежную надбавку, полученную 
исключительно за его ученые тру-
ды, у него забирают? Почему пен-
сия ученого приравнена к средней 
по стране, а пенсия полковника 
нет? Почему госслужащий имеет 
пенсию в два, а то и в три раза 
выше, чем профессор, который 
преподавал в вузе, лечил людей, 
выполнял уникальные операции, 
работал над созданием нового 
лекарства?

Однако инициативу юристов 
БГУ не поддержали.

– Наши предложения были 
направлены в Министерство 
образования, –  пояснили в БГУ. 
– Там эту инициативу поддержа-
ли, министерство очень актив-
но занималось данным вопросом, 
было подготовлено письмо в пра-
вительство. Причем мы высту-
пали за сохранение надбавок за 
ученые звания и степени всем 
докторам наук страны, кото-
рые трудятся в разных сферах, 
а не только преподавателям 
вузов. Одним из предлагаемых 
вариантов был такой: 50 про-
центов надбавки пенсионеру-уче-

ному выплачивает государство 
и 50 процентов  – организация, 
в которой он работал, из вне-
бюджетных средств. Но дальше 
Совмина это предложение не 
пошло. А теперь не та эконо-
мическая ситуация, чтобы ста-
вить этот вопрос заново. Хотя 
если возраст выхода на пенсию 

отодвинут, то, наверное, мож-
но будет снова инициировать 
данные  изменения в пенсионное 
законодательство. Тем более что 
в ближайшие годы  пенсионеров 
из числа докторов наук станет 
гораздо меньше, потому что 
сегодня очень мало защищается 
докторских диссертаций. 

Действительно, в 2005 году 
ученое сообщество Беларуси 
пополнилось  69 докторами наук, 
в 2011-м – уже только 46, а в 
2014-м всего лишь 23 человека 
защитили докторские диссерта-
ции. В 2000 году в нашей стране 
было 819 докторов наук, в 2014-
м – 726.

Вето на брак
– Леонид Федорович, когда 

у вас родился сын, вам было 
56…

– А что здесь такого? У меня 
есть прекрасный пример: мой дед 
родил сына в 70, а его жене было 
30. Но дед был такой импозант-
ный, с усами, орденоносец, носил 
форму – на генералиссимуса был 
похож.

Конечно, ответственность 
большая. Я-то думал, что, ког-
да меня не станет, Жанна сына 
будет воспитывать. Но высшие 
силы все по-другому определи-
ли… Так что я обязан. И деваться 
некуда.

Пошел на диагностику, лекар-
ства всякие выписали. Раньше я 
вообще ни на что внимания не 
обращал и таблеток никогда не 
пил, а теперь понимаю, что нуж-
но поддерживать здоровье.

Александр Григорьевич как-
то сказал, что, половину своей 
зарплаты переводит Коле. И я так 
делаю. Потому что нужно обе-
спечить определенную подушку 
безопасности для ребенка.

Кстати, вы знаете, что на 
Востоке мальчика до 12 лет вос-
питывает мама, а после – папа?

– В старину говорили: 
“Воспитывать надо, пока под 
стол пешком ходит”.

– Все равно именно отец 
должен формировать характер 
мальчика. Есть ведь чисто муж-
ские дела: ну вот как мама может 
научить сына хорошо стрелять 
из снайперской винтовки? Это 
папино дело.

– Знаю, что вы научились 
стрелять раньше, чем играть на 
фортепиано.

– В этом нет ничего удиви-
тельного – я рос в семье воен-
ного. И считаю, что любой муж-
чина должен пройти армию. 
Сплошное заблуждение, что это 
потерянные годы. Меня забрали 
в армию со второго года обуче-
ния в аспирантуре. Я сдал канди-
датский минимум по философии 
и через два дня уже стоял с лопа-
той – совмещал пространство 
и время. У нас была хорошая 
интеллигентная рота – аспиран-
ты, выпускники университетов.

– Женились сразу после 
армии?

– Я считаю, что слишком 
рано женился – в 29 лет. А надо 
в 35–40. Для мужчин это самый 
подходящий возраст. Понимаете, 
девушка должна прийти к маме и 
сказать про своего избранника: 
«Он очень интересный мужчина, 
с ним невероятно хорошо и смеш-
но, у него есть своя квартира, 
машина, и он полностью неза-
висим».

– У вас было именно так?
– Нет. Я защитил диссер-

тацию, но снимал квартиру. А 
машину мы купили с братом на 
двоих.

– Если не ошибаюсь, ваш 
брак длился 15 лет. А почему 
распался? Мне кажется, чем 
дольше люди живут вместе, тем 
сложнее им развестись…

– На мой взгляд, очень хоро-
шую формулу придумал Путин, 
объявивший о разводе с женой. 
Он сказал: «Наш брак завершен». 
Это такая тонкая мысль…

Вообще, по разным стра-
нам коэффициент брачуемости 
1,5–1,7: то есть в среднем люди 
оформляют брак не один, а два 
раза в жизни. Когда читаю лек-
ции аспирантам, то предупреж-
даю их: в жизни всякое бывает. 
Нужно спокойно расставаться.

Я, когда уходил, все оставил 

семье: машину, квартиру, гараж. 
После этого мои друзья долго 
на меня злились. Мол, ты такой 
пример подал, теперь все наши 
жены говорят: «Уходи так, как 
Федорович!»

– А вам было куда пойти?
– Нет. Я ведь ушел не пото-

му, что мне что-то наскучило. 
Просто понял, что остановился 
в своем развитии. Я был прорек-
тором института, писал какую-то 
не самую интересную научную 
продукцию. И потом сказал себе: 
«Все, парень, хватит!» Должности 
развращают. Я когда ушел, у меня 
сразу и публикации другие пош-
ли. И роман со Всемирным бан-
ком случился. Тогда была сред-
няя зарплата в стране 30 дол-
ларов, а у меня – 1500. Деньги 
были омерзительно большие. 
Выяснилось, что можно за год 
купить и машину, и квартиру.

Вообще, я уже заметил: чем 
больше отдаешь, там больше 
потом возвращается. Впрочем, 
материальные проблемы – это 
не самое главное. Главное – это 
люди, которые рядом. И если ты 
все в этой жизни делаешь пра-
вильно, вокруг тебя будут умные 
мужчины и красивые женщины. 
А если вокруг тебя нет красивых 
и умных – ну все, ты попал…

– Леонид Федорович, а поче-
му вы второй раз не женились? 
Жанна не хотела идти в загс или 
вы сопротивлялись?

– У нас был еще совсем 
маленький ребенок, когда Жанна 
вдруг решила баллотироваться в 
президенты. Я ее отговаривал как 
мог. Многие говорили, что народ 
не примет ее незамужнюю. Она 
предлагала оформить брак. Я ей 
отвечал: «Извини, Жанна, но ты 
можешь баллотироваться хоть 
в генеральные секретари ООН, но 
на президентские выборы идти 
не надо. Это будет травма для 
всех, в том числе и для детей…» 
В общем, на брак у меня было 
особое вето.

Наверное, я был не прав. 
Она могла бы пойти на выборы. 
Жанна была очень сильной, ее 
любила публика. Когда мы езди-
ли на конференции, она выступа-
ла просто супер! Мужиков вали-
ла налево и направо!

Мы, кстати, никому особо не 
рассказывали  о наших отноше-
ниях. Даже когда были в обще-
ственно-консультативном совете 
при Администрации президента, 
там никто не знал, что мы члены 
одной семьи.

– Сегодня многие живут, не 
оформляя отношения.

– И, я думаю, это нормально. 
Я и своим аспирантам говорю: 
можете не жениться, но детей 
заводить и воспитывать надо!

Официальные отношения – 
это сильное давление. Вы посмо-
трите: в паспортах ставят штамп, 
что вы замужем или женаты, что 
у вас есть дети. По этим штам-
пам в свое время выясняли, 
кто кем и кому приходится, а 
потом отправляли в лагеря. Это 
все пошло от Ежова и Берии. 
Поэтому я абсолютнейший про-
тивник того, чтобы такие данные 
были в наших паспортах!

Правда, сегодня любую 
информацию о человеке можно 
узнать через социальные сети. 
Сегодня даже КГБ и ЦРУ зани-
маются разработкой некоторых 
людей через соцсети. Кто знает, 
может, и придумали их спец-
службы?..

– Вы чаще обращаете вни-
мание на умных или красивых 
женщин?

– По моим наблюдениям, 

красивым женщинам в жизни не 
везет, причем тотально. Как пра-
вило, самые красивые девушки 
курса рано выходят замуж, рано 
рожают детей и, к сожалению, 
так же рано увядают.

– Но по вашей теории и 
умным барышням не сильно 
позавидуешь. Из-за карьеры, 
как правило, личная жизнь не 
складывается…

– У меня есть одна банкир-
ша знакомая, с ней разговари-
вать невозможно! А как ты одет? 
Почему не по дресс-коду? А 
почему на такой дешевой маши-
не ездишь? А зачем, если я и так 
себя хорошо чувствую?

Мы как-то с Ольгой 
Абрамовой ехали с одной кон-
ференции, разговорились о жен-
щинах, и я спрашиваю: «Ольга 
Михайловна, а какой диапазон 
женщин для меня? Другими сло-
вами, к барышням какого возрас-
та можно клеиться?» Она ответи-
ла без раздумий: «От 25 – если 
умная».

Природа нас перестроила. 
Если сравнивать с сороковыми 
годами прошлого века, то сейчас 
мы все моложе на 20 лет. И я сам 
себя так чувствую.

– Много лет назад в одном 
из своих интервью вы сказали: 
«Я сейчас холост, и это нор-
мально. Когда читаю в рома-
нах об ученых, которые чего-то 
добились и имеют прекрасные 
семьи, абсолютно в это не верю. 
Чушь собачья. Если ты хочешь 
чего-то добиться в конкретной 
сфере, ты должен быть эгои-
стом». Не изменили свое мне-
ние?

– Да, я до сих пор уверен, 
что нельзя одновременно быть 
хорошим ученым и примерным 
семьянином. Либо ты работаешь, 
либо любишь женщин.

– Но у вас же как-то полу-
чалось совмещать…

– Ну не скажите! Меня вооб-
ще в жизни невозможно пере-
носить. Я начинаю шутить, сме-
яться, а женщины все это вос-
принимают всерьез и плачут. Но 
идеальные мужчины есть. Они 
должны где-то быть. Но я, к 
сожалению, не в этом стаде.

– Но дети-то у вас есть. 
Значит, время на амуры нахо-
дите.

– Без любви нельзя. Нужно 
постоянно быть влюбленным. 
Сначала мы любим свою профес-
сию, потом – женщин. А когда 
женщин уже любить не можем, 
как говорил Олег Табаков, начи-
наем любить природу…

Как жить с умом
– Леонид Федорович, я 

понимаю, что с годами вы толь-
ко молодеете, но тем не менее: 
как относитесь к повышению 
пенсионного возраста?

– В 1977 году накануне при-
нятия Конституции СССР раз-
вернулась дискуссия по поводу 
того, что женщин отправляли 
на пенсию по старости в 55 лет. 
Дамы возмутились: разве 55 – 
это старость? Это была первая 
всенародная дискуссия, благо-
даря которой все же написали 
«пенсия по возрасту».

Я понимаю, что некото-
рым людям важно, чтобы пен-
сия наступала пораньше и была 
каким-то финансовым подспо-
рьем. Но я скажу так: делайте 
все возможное, чтобы не жить на 
пенсию! Я это очень рекомендую. 
Человек чувствует себя экономи-
чески независимым, когда у него 
есть два-три источника дохо-
да – равноценных или близких. 

Можете сдавать недвижимость 
или на депозиты сбережения 
положить. На самом деле, если 
бы те деньги, которые мы отдаем 
в Фонд социальной защиты насе-
ления (35 процентов), люди заби-
рали и конвертировали в валюту, 
они смогли бы на проценты жить 
лучше, чем на пенсию.

– Ну, это нужно быть абсо-
лютно уверенным в банковской 
системе…

– Дело не только в банках. 
Купите квартиру! Сейчас вели-
колепные квартиры строит один 
Мозырский комбинат – пример-
но 350 долларов за квадратный  
метр. Квартира 40 метров – это 
14 тысяч долларов. Вообще, я 
запретил бы сегодня любое стро-
ительство жилья, если оно доро-
же 500 долларов за метр квадрат-
ный. 

– В доме, который недале-
ко от Троицкого предместья 
построил бизнесмен Юрий 
Чиж, некоторые квартиры сто-
ят полтора миллиона долларов. 
И покупатели находятся – зна-
чит, спрос есть…

– Покупатели найдутся и 
на тонну кокаина. Поэтому это 
плохой аргумент – говорить, 
что рынок – это то, на что есть 
спрос. При рабовладении тоже 
был рынок. Рынок – это матрица, 
в которой развивается общество, 
и она довольно специфична, с 
массой ценностных и психологи-
ческих моментов.

Вот у белорусов сейчас на 
первом месте – ценности.

– Сейчас всех волнует 
вопрос: как жить дальше?

– Жить надо с умом. 
Смотреть, где лучше, не бояться 
что-то менять. Уметь смеяться 
над собой.

Вообще, в жизни нужны 
две вещи: профессионализм и 
чувство юмора. И чем больше 
чувство юмора, тем больше тебе 
будут верить как профессионалу.

Ученье – свет
– Смотрю, вы по дороге на 

интервью рюкзак купили…
– Для сына – немецкий, 

армейский. Белорусские рюкзаки 
не выдерживают веса школьных 
учебников и рвутся. Хотя все эти 
учебники прекрасно помещаются 
в тонком и легком планшете. И 
если министр образования до сих 
пор не дал команду разместить 
на сайте электронные учебники, 
его нужно отправить в школу 
таскать детям эти рюкзаки.

– Уроки вместе с сыном 
делаете?

– Какое-то время делал. А 
потом, когда мы остались одни, 
я ему сказал, что тоже жил с 
бабушкой и никто мои уроки не 
проверял. Теперь он все делает 
сам. И считаю, что проверять 
домашнее задание нужно только 
в первых классах, а потом – ну 
зачем? У славян есть такая чер-
та – они за детьми ухаживают, 
холят и лелеют. А нужно, что-
бы дети были самостоятельны-
ми. Исполнилось 16 лет – все, 
уезжай, поступай, учись. Я в 
Америке когда был, разговорился 
в магазине с девушкой – 19 лет, 
приехала из Воронежа учиться…

– Не поверю, если скажете, 
что вам не будет страшно отпу-
стить сына учиться в другую 

страну!
– На мой взгляд, учиться 

нужно в своей стране, на родном 
языке получить общее образова-
ние и бакалавра. А магистра луч-
ше всего получить за рубежом и 
диссертацию там же сделать.

По поводу того, где лучше 
учиться, я всегда говорю так: 
Питерский университет, факуль-
тет права. Назовите мне еще 
любой другой вуз, который выу-
чил сразу двух президентов? Там 
особая атмосфера, друзья, связи.

Еще хорошие вузы – 
Московский физико-техниче-
ский, Московский инженер-
но-физический, МГУ. Кстати, я 
обратил внимание, что в самые 
тяжелые 1990-е годы в столовых 
МГУ всегда была бесплатная 
капуста – ее спонсоры привоз-
или и можно было брать сколько 
хочешь. Сколько я ни работал в 
белорусских вузах – никто никог-
да не подкармливает белорусских 
студентов. Парадокс!

– Леонид Федорович, вы 
школу окончили в Германии, 
немецкий язык для вас – как 
родной. А что подвигло вас выу-
чить еще английский и фран-
цузский? Причем вы учили эти 
языки с нуля уже в довольно 
зрелом возрасте…

– Я занимался на курсах в 
инязе – два года английским по 
14 часов в неделю. Это был спе-
циальный курс для тех, кто рабо-
тает за рубежом. Потом по такой 
же схеме учил французский.

Зачем мне это надо было? 
Когда работал со специальной 
литературой, попадались сбор-
ники, где статьи были на разных 
языках, и мне было неловко, что 
я их не знаю. Английский язык 
– это мировой, а французский 
хорош для общения с женщина-
ми. Хочется, чтобы тебя пони-
мали.

Трудно было, не скрою. Но 
английский нужно знать безус-
ловно – на нем все говорят и 
ругаются. Кстати, после трех 
языков остальные легко даются. 
А один язык знать – это очень 
мало.

– Вы защитили кандидат-
скую в 1974 году. А почему не 
стали писать докторскую?

– Кандидатской вполне 
достаточно, даже за границей.

В ожидании любви
– Тем, кто жалуется на 

жизнь и маленькую зарплату, 
вы часто советуете: «Поступи 
на курсы или в университет, 
займись программированием! У 

айтишников сейчас зарплата 
35 миллионов». А сами могли бы 
вот так запросто сменить про-
фессию, все перевернуть?

– Я и перевернул. Начал 
свою новую жизнь в 40 лет. Я 
остался голым, ушел с долж-
ности проректора. Из офици-
альной науки ушел в свобод-
ную и независимую. Мы тогда 
с Анатолием Майсеней создали 
центр «Восток–Запад». Если бы 
оставил все, как есть, был бы 
министром или замминистра, 
сидел бы полупропитой и полу-
боящийся, хватался бы за сердце. 
А так я свеженький, шутить могу 
и шутки понимаю. Так что не 
бойтесь перемен!

– Председатель совета 
директоров ООО «Атлант-М» 
Олег Хусаенов говорит, что сей-
час рынок работодателя: «И ухо-
дить с насиженного места сто-
ит, только если вас перемани-
вают. Если все-таки остались 
без работы, то проинвестируй-
те свое время в обучение». Вы с 
ним согласны?

– В кризис люди обычно 
начинают придумывать какие-то 
проекты. И у тех, кто стартует 
в сложных условиях, этот старт 
чаще всего получается.

– Сколько вам денег нужно 
для счастья?

– Если я сейчас скажу, что 
деньги есть, а счастья нет, – это 
будет смешно и глупо. Сын есть, 
дочка есть – это и есть счастье. У 
дочки, кстати, был выбор – она 
могла защитить диссертацию, 
но стала мамой, у нее трое 
детей. Моему сыну 11 лет, а ее 
сыну – 10 лет. Я Владиславу 
говорю: “Поедем, племянника 
проведаешь!”

– Леонид Федорович, вы все 
время юморите. Но ведь потеря 
любимой женщины – серьез-
ный удар. Переживали навер-
няка этот уход тяжело…

– Конечно!
Жанна болела, у нее была 

онкология. Где-то за год до смер-
ти она была уверена, что выздо-
ровела. Были хорошие результа-
ты анализов. А на самом деле она 
умирала.

Буквально за два месяца до 
кончины у нее были приглашения 
на конференцию в Вашингтон, 
Швейцарию и Словакию. Она 
меня спрашивала: ехать или отка-
заться? Я уже все понимал и ска-
зал: езжай на все эти встречи! В 
Вашингтоне все прошло хорошо. 
А перед вылетом в Швейцарию 
ей было так плохо, что вызвали 
«скорую помощь» – она не могла 
даже руками шевелить. Ее обко-
лоли лекарствами, она собрала 
всю свою силу воли, и я отвез ее 
в аэропорт. Это феноменальный 
случай…

Ей было очень тяжело. 
Смерть избавила ее от страда-
ний.

Нам повезло. Мы были вме-
сте, были счастливы, у нас есть 
ребенок. Это счастье. О другом 
говорить не надо. Высшие силы 
за нас все решают. И раз они 
меня оставили одного, значит, 
какая-то женщина скоро должна 
оказаться рядом. Я это чувствую 
спинным мозгом…

Без любви ведь жить невоз-
можно…
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С МОЕЙ КОЛОКОЛЬНи

Елена МОЛОЧКО

б Е Л А Р У С ь б Е Л А Р У С ь

ПАРАЛЛЕЛи

Леонид ЗАИКО:

«Без любви жить  

невозможно…»
Мало кто знает, что известный профессор,  
кандидат экономических наук Леонид Заико  

один воспитывает 12-летнего сына. 
Мать ребенка – директор центра системных бизнес-
технологий «Сатио», кандидат психологических наук 
Жанна Гринюк умерла три года назад. Ей было 47 лет.

Я предложила Леониду Заико поговорить о любви.  
Он, кстати, удивительный собеседник – даже о самых 

серьезных вещах умудряется говорить с юмором.

ЗА ЧАШЕЧКОЙ КОФЕ С МАРиНОЙ КОКТЫШ

ВиЗиТКА
Леонид Заико родился в 

1948 году в Гродно. 
В 1970 году окончил 

Белорусский экономический 
университет, кандидат 
экономических наук.

Был завкафедрой, 
проректором Национального 
института гуманитарных 
наук.

В Национальном центре 
стратегических инициатив 
«Восток–Запад» возглавлял 
Институт независимых 
исследований. В 1996 году 
был избран президентом 
Центра.

С 1999 года руководит 
аналитическим центром 
«Стратегия».

ДАВЕДАЧНАЕ БЮРО СПАЖЫЎЦОЎ

На пытанні чытачоў адказвае 
старшыня Пухавіцкай 
раённай арганізацыі  

ГА “Беларускае таварыства 
абароны правоў спажыўцоў” 

Васіль ВАЛАСЮК.
Тавар зрабілі  

па індывідуальным заказе
Ці можа спажывец патрабаваць грошы за вырабленую па 

індывідуальным заказе рэч? Папярэдне гэтага спажыўца ўсё 
задавальняла.

Валянціна ЗЯНЬКОВІЧ, Гомель.
– Можа, безумоўна, калі ў спажыўца ёсць да вырабу пэўныя 

прэтэнзіі.

Па дарозе згубіліся рэчы
Так атрымалася, што ў аўтобусе вадзіцель дрэнна зачыніў 

дзверы багажнага аддзялення, мая сумка з рэчамі выпала па 
дарозе. Сумку так і не знайшлі. Што мне зараз рабіць?

Андрэй, г.Валожын.
– Вадзіцель абавязаны аплаціць матэрыяльны і маральны ўрон 

пасажыру. Так што смела адстойвайце свае правы, справа выйгрышная.

Магазін не прымае планшэт
Набылі планшэт, які праз некалькі дзён пачаў падчас работы 

выключацца сам па сабе. Панеслі ў магазін, хацелі абмяняць, але 
прадавец адмовіў нам у абмене. Маўляў, на планшэце з’явіліся 
нейкія драпіны. Але я не маю дачынення да гэтага, як зараз 
паступіць?

Мікалай КАЛІНІН, г.Рэчыца.
– Вяртанне складанай бытавой тэхнікі адбываецца толькі праз 

сэрвісныя цэнтры, якія павінны ўстанавіць, ці ёсць у тавары (у вашым 
выпадку – у планшэце) істотныя недахопы.

Жыву на першым паверсе.  
Ці трэба плаціць за ліфт?

Я здымаю кватэру. Хачу даведацца, ці павінна плаціць за 
ліфт, якім не карыстаюся, таму што жыву на першым паверсе?

Аліна САЎЧЫЦ, Мінск.
– Калі спажывец не карыстаецца паслугай, значыць, не павінен яе 

і аплачваць. Заяўляйце па такіх фактах налічэння платы за карыстанне 
ліфтам прэтэнзію ва ўстановы ЖКГ і ў судовым парадку вяртайце 
грошы за незаконна аплачаную паслугу.

Перадумала набываць тавар
Заказала і аплаціла тавар, чакаю, калі яго прывязуць. Але, 

напрыклад, калі перадумала набываць тое, што заказвала, ці 
могуць мне вярнуць грошы?

Святлана КУДЗЕЛКА, г.Маладзечна.
– Так. Спажыўцу спачатку павінны прывезці тавар, пасля чаго яго 

неабходна праверыць. І ўжо толькі пасля гэтага адбываецца аплата.

Зламаўся тэлевізар 
Я набыў тэлевізар у мінулым годзе, але ён зламаўся. Ці магу 

абмяняць яго ці здаць тэлевізар па гарантыі?
Віталь МІХАЛЕНКА, г.Добруш.

– Складаную бытавую тэхніку можна вярнуць ці абмяняць, калі 
ёсць заключэнне сэрвіснага цэнтра. Праўда, для спажыўца ёсць адзін 
варыянт абмену тэлевізара. Ён абавязаны напісаць заяву ў магазін аб 
адмове ў правядзенні работ па рамонце тавару. У такім выпадку той жа 
тэлевізар можна замяніць ці вярнуць за яго грошы.

Апарат вымярэння ціску  
паказвае недакладна

Купіла ў аптэцы апарат вымярэння ціску, а ён паказвае 
недакладна. Вырашыла вярнуць назад апарат і запатрабаваць 
грошы. Ці маю на гэта права?

Святлана МІКІЦКАЯ, гЛагойск.
– Можна пры наяўнасці ў спажыўца дакумента з рамонтнай 

майстэрні, якая пацвердзіць істотныя недахопы.

Тканіна не падыходзіць па колеры
Набыла тканіну на шторы, дома высветлілася, што яна не 

падыходзіць па колеры да інтэр’ера. Ці можна тавар вярнуць 
назад? Чэк захаваўся.

Марына КЛІКУНОВА, Магілёў.
– Нельга. Колер трэба было падбіраць раней, да куплі тканіны. 

Больш уважліва стаўцеся да такіх пакупак.
Падрыхтаваў Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Сталічныя ўрачы сталі менш зарабляць
Паводле афіцыйных дадзеных, участ-

ковыя тэрапеўты Мінска атрымліваюць 
у сярэднім 9,6 мільёна рублёў, педыятры 
– 9,3 мільёна.

Такая статыстыка была агуча-
на на калегіі Камітэта аховы здароўя 
Мінгарвыканкама. Чыноўнікі назвалі і 

іншыя лічбы. Напрыклад, медыцынскія 
сёстры, якія працуюць у сталічных 
арганізацыях аховы здароўя, атрымліваюць 
у сярэднім 6,7 мільёна, санітаркі – 5,1 
мільёна. Невялікімі на гэтым фоне выгля-
даюць заробкі медыкаў «хуткай дапамогі» – 
7,1 мільёна рублёў. Але старшыня Камітэта 

па ахове здароўя Мінгарвыканкама Ігар 
Юркевіч адзначыў, што такі ўзровень 
заробкаў забяспечваецца «пры каэфіцыенце 
сумяшчальніцтва ва ўрачоў 1,3, а ў сярэд-
няга медыцынскага персаналу – 1,4». З 2011 
года каэфіцыент сумяшчальніцтва прак-
тычна не змяняецца.

«Акрамя таго, – адзначыў Ігар 
Юркевіч, – з мэтай павышэння заработ-
най платы Мінгарвыканкам прадаставіў 
дадатковыя сродкі ў памеры 30% фондаў 
тарыфных акладаў, рашэннем гарса-
вета ўстаноўлены месячныя даплаты 
работнікам аховы здароўя».

Але ў любым выпадку заробкі сталічных 
медыкаў за апошнія гады зменшыліся. 
Сёння 9,5 мільёна – гэта каля 450 долараў. 
А ў мінулым годзе ў пераліку на долары 
сталічныя ўрачы ў сярэднім зараблялі 567 
долараў, у 2014 – 724, у 2013 – 676 долараў.

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

НЕСТАНДАРТ

З Днём нараджэння, 
каханая!

Раніцай мінулай нядзелі 
прахожыя на мінскай вуліцы 
Кальцова з неверагодным 
здзіўленнем спыняліся каля 
дома №20. Жыхары выглядвалі ў 
вокны. Насупраць паміж двума 
дрэвамі была вывешана расцяжка: 
«З Днём нараджэння, каханая 
Наталія!» І фатаграфія сям’і 
Гарткевічаў – Паўла, Наташы і іх 
7-гадовай дачкі Златы.

Наташа смяецца: «Некаторы 
час таму Паша спытаў, што б 
я хацела атрымаць на дзень 
нараджэння. А я адказала: “Хачу, 
каб я зірнула ў акно, і – сюрпрыз!”

Яна нават не ўяўляе, калі 
муж паспеў усё гэта зладзіць. 
Верагодна, на досвітку, калі яны 
са Златай спалі. А яшчэ было 
вельмі прыемна, што першай, хто 
патэлефанаваў з віншаваннем, 
была суседка зверху – убачыла 
расцяжку.

Сям’і Гарткевічаў 8 
год. Гледзячы на гэтых 
жыццярадасных, аптымістычных, 
паспяховых маладых людзей, 
цяжка ўявіць, колькі ім давялося 
перажыць. Яшчэ да вяселля Паўла 
збіла машына, былі раздроблены 

галёнкі абедзвюх ног. Акрамя 
таго, пачалася тлушчавая эмбалія, 
якая пагражала жыццю хлопца. 
Наташа знаходзілася побач 
амаль кругласутачна, падчас 
нават хавалася пад ложкам, 
каб не выгналі нанач. Паша не 
толькі ўзняўся на ногі, але і змог 
вярнуцца да паўнавартаснага 
жыцця. Яго неўтаймаванай 
энергіі, аптымізму, пачуцця 
гумару хапіла б на некалькіх 
прадстаўнікоў моцнага полу.

Потым маладая сям’я 
змагалася за здароўе сваёй 
дачушкі, нягледзячы на 
несуцяшальныя дыягназы 
і прагнозы ўрачоў. Доктар, 
якая лячыла дзяўчынку, неяк 
прызналася: «У мяне ў аддзяленні 
ляжыць хлопчык з падобным 
дыягназам. І калі раней я не дала 
б яму шанцаў, дык пасля вашай 
гісторыі буду замагацца за яго да 
апошняга!” І Злата, апраўдваючы 
сваё імя, на радасць усім расце 
сапраўдным сонейкам – вясёлым, 
разумным, гарэзлівым!

Просты рэцэпт шчасця – 
любоў.

Аляксандра ЛОБЗАВА.

Власть  
и сласть

Сколько вы платите  
за коммуналку?

С этим вопросом «Народная Воля» обратилась к белорусам, 
которые не первый год живут за рубежом.

Елизавета КАЛИСТРАТОВА, 
фитнес-инструктор (Таллинн): 

– Я работаю в спортивном клубе 
и получаю 1000 евро. В Таллинне 
коммунальные услуги в эту пору года 
составляют около 100 евро. Понятно, что 
зимой оплата больше. Зарплата в Таллинне 
– 1130 евро (это средний показатель 
последнего социального опроса по городу). 
Выходит, что расходы на коммуналку – 
это приблизительно 1/11 часть от среднего 
заработка. В Беларуси получается 1/6 от 
зарплаты при заработке 200–300 долларов. 
На мой взгляд, это много.

Сергей ЗАВАРИН, аналитик 
бизнес-процессов (Москва):
– В районах, похожих на минскую 

Серебрянку, коммуналка составит  
1,5–2 тысячи российских рублей за двушку 
(40 метров). Это 20–30 долларов по 

нынешнему курсу.
Надо отметить, что цены в Москве 

не особо изменились из-за падения курса 
рубля. В районах ближе к центру комму-
налка будет стоить 3–5 тысяч рублей, то 
есть 40–60 долларов. Но дифференциация 
качества жилья в Москве намного более 
широкая, чем в Минске, то же самое 
касается и районов, поскольку по площади 
Москва примерно в 8 раз больше.

Александр СТАРУН, студент 
университета имени Масарика  

(брно, Чехия): 
– Я живу в студенческом общежитии 

и за трехместную комнату плачу почти 100 
долларов в эквиваленте. Учебу и жилье мне 
оплачивают родители. В среднем (без учета 
жилья) я трачу 200 долларов в месяц. Мои 
знакомые снимают квартиру на несколько 
человек. Знаю, что, помимо аренды, около 

30 долларов платят за электричество, почти 
60 долларов за газ. Но нужно понимать, что 
заработки у чехов и белорусов разные.

Что касается Беларуси, то 40 долларов 
за однушку – это много для уровня 
белорусских зарплат и для государства, 
которое считает себя социальным. Пока 
наши руководители будут думать только о 
своей репутации и не возьмутся за реформу 
ставшей уже давно неэффективной и 
разлагающейся экономической системы – 
тарифы ЖКХ уменьшаться не начнут. 

Катерина ЛЕМИЩЕНКО 
(Украина):

– Сейчас у нас подняли цены и жить 
стало очень тяжело. В апреле ждем 
очередного повышения тарифов на 25 
процентов. Например, за двухкомнатную 
квартиру в Чернигове приходится платить 
1200 гривен (45 долларов), когда пенсия у 

моей бабушки составляет 2000 гривен. Это 
информация минувшей зимы. 

Не буду сравнивать белорусские 
тарифы, так как уже 3,5 года там не была.

Виталий РУССИНКЕВИЧ, 
научный сотрудник Китайской 

академии наук (Шанхай): 
– Самые высокие счета за коммуналку 

получаются в зимний период. Платим около 
150 долларов: 20 – за воду, 35 – за газ, элек-
тричество 100 долларов, так как в нашем 
доме полностью отсутствует центральное 
отопление. С женой и маленьким ребенком 
пользуемся обогревателями и кондиционе-
рами. Летом, конечно, платежи снижают-
ся за счет меньшего потребления электри-
чества. Понятно, что китайские зарплаты 
отличаются от белорусских. Меньше 700 
долларов жители Шанхая не зарабатывают.

Роман ВАСЮКОВИЧ. 

ДиАЛОГ

На вопрос, каким предлагается сделать 
пенсионный возраст для силовиков, 
Марианна Щеткина не ответила…

В пятницу министр труда и 
соцзащиты Марианна Щеткина 
проводила «Прямую линию» с 
населением. На общение с наро-
дом руководитель социального 
ведомства выделила один час в 
своем рабочем графике. Понятно, 
что желающих позвонить было 
немало. «Народная Воля» решила 
использовать эту возможность, 
чтобы задать министру несколько 
вопросов.

Непрерывно набирая указан-
ный на сайте ведомства номер 
«Прямой линии», только через 40 
минут я смогла дозвониться до 
министра. Но, прежде чем сое-
динить с Марианной Щеткиной, 
меня попросили представиться, 
назвать свой домашний адрес и 
телефон. Однако и после выпол-
нения этой процедуры свой 
вопрос я задать не успела. Меня 
опередила Марианна Щеткина.

– Мария, хотелось бы услы-
шать ваше мнение, – начала 

диалог министр. – Перед нами 
поставлена задача обобщать 
мнения граждан по вопросу повы-
шения пенсионного возраста. 
И основная цель сегодняшней 
«Прямой линии» – это услышать 
предложения граждан. Что пред-
лагаете вы?

Выслушав мой ответ и задав 
несколько уточняющих вопросов 
(а я предлагаю женщинам, гос-
служащим и силовикам пенсион-
ный возраст увеличить, а муж-
чинам оставить прежний – 60 
лет), министр заметила: «Я запи-
сала ваши предложения и готова 
выслушать вас».

– На совещани у президента, – 
задала я свой вопрос, – Александр 
Лукашенко сказал о том, что 
вопрос повышения пенсионного 
возраста коснется всех. Но если 
относительно гражданских 
пенсионеров были озвучены 
три варианта повышения 
пенсионного возраста, то о 

военных, милиции, МЧС, КГб – 
ни слова. Скажите, пожалуйста, 
каким предлагается сделать 
возраст выхода на пенсию для 
силовиков? Обсуждались ли 
эти цифры на совещании у 
президента?

– Обсуждались, но каких-то 
окончательных вариантов выра-
ботано не было.

– А какие там цифры звуча-
ли? Каким предлагается сделать 
пенсионный возраст для сило-
виков?

– Пока мы собираем предло-
жения граждан… Дело в том, что 
то, что я озвучивала, – это наши 
подходы, которые касаются граж-
данского населения, тех, кто полу-
чает пенсию из средств Фонда 
соцзащиты. А пенсии, как вы их 
называете, силовикам выплачива-
ются из республиканского бюдже-
та. И этой пенсионной стратегией 
занимаются силовые структуры 
– Министерство обороны и так 

далее. У них есть свои специа-
листы и подразделения, которые 
занимаются этим вопросом.

– Марианна Акиндиновна, 
а ваше мнение как министра 
соцзащиты какое? На сколько 
надо увеличить пенсионный 
возраст людям в погонах, 
чтобы это было справедливо и 
правильно?

– Потому, что я министр, 
я не могу об этом говорить. 
Окончательное решение должно 
быть принято после широкого 
обсуждения.

Мария ЭЙСМОНТ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Женщины – в 58 лет, 
мужчины – в 63

Александр Лукашенко рассказал, каким ему 
видится пенсионный возраст белорусов.
– Я склоняюсь к тому, что мы должны идти постепенно и 

аккуратно, – заявил глава государства на встрече с работниками 
СОАО «Коммунарка». – Я сторонник того, чтобы пенсионный 
возраст повысить на 3 года, каждый год по половинке. И так мы 
спокойно, за шесть-семь лет сможем пройти эти три года.

АКТУАЛЬНО

Профессорам доплачивать  
за звание и степень на пенсии не будут

Так решили в правительстве.

Какую пенсию мог бы получать 
белорусский профессор?

К СЛОВУ

Сегодня пенсия профессора не намного отли-
чается от пенсии строителя или водителя и, как 
правило, совпадает со средней по стране. В феврале 
пенсия по возрасту в Беларуси составила 2 милли-
она 904 тысячи.

Но если бы профессору-пенсионеру сохранили 
надбавки за ученую степень и звание, то к скром-
ному пенсионному пособию он смог бы получать 
максимальную надбавку в размере 2 миллионов 
950 тысяч. До пенсии депутата или министра не 
дотянул бы, но до пенсии подполковника МВД 
или КГБ – вполне. В сумме выходило бы 5,8 мил-
лиона.

Дело в том, что указом президента №450 от 
25 сентября 2007 года предусмотрены доплаты к 
заработной плате за степень кандидата и доктора 
наук, а также ученые звания доцента и профессора. 

Надбавки установлены в размерах, кратных тариф-
ной ставке первого разряда. С 1 января 2016 года 
она равна 295 тысячам. 

Ежемесячно докторам и кандидатам наук 
дополнительно к зарплате начисляются суммы, 
равные шести и четырем тарифным ставкам перво-
го разряда. Сегодня это 1 миллион 770 тысяч и 1 
миллион 180 тысяч рублей. За звания профессора и 
доцента доплаты составляют соответственно четы-
ре и две тарифные ставки – 1 миллион 180 тысяч 
рублей  и 590 тысяч. Доплаты, выплачиваемые 
лицам, имеющим ученую степень и ученое звание, 
суммируются. То есть доктор наук, который имеет 
звание профессора, ежемесячно получает надбавку 
к зарплате в размере 2 миллионов  950 тысяч, а если 
звание доцента, то 2 миллиона 360 тысяч.

Мария ЭЙСМОНТ.

НУ І НУ!

Адкуль узяліся  
беларускія персікі?

КУЛУАРЫ

Указ  
писали  

на коленке?
Эпохальный президент-

ский указ №78 «О мерах по 
повышению эффективно-
сти социально-экономиче-
ского комплекса» писался на 
коленке. По крайней мере так 
утверждает известный бело-
русский экономист, заме-
ститель директора Центра 
системного анализа и стра-
тегических исследований 
Национальной академии наук 
Беларуси, заместитель пред-
седателя Белорусской научно-
промышленной ассоциации, 
член комиссии при Совете 
безопасности по вопросам 
экономики Георгий Гриц.

О том, как готовился указ, 
Георгий Гриц рассказал на 
заседании Республиканского 
клуба директоров, которое 
прошло в Минске.

– Достали президента. И 
это действительно так. И он 
говорит: «Ну достали! Я не 
сплю уже вторую неделю. Я 
поеду в Сочи встречаться с 
Владимиром Владимировичем, 
а вы дайте мне документ, кото-
рый определит, чё ж вы хоти-
те, ребята из Минэкономики!» 
– вспоминает член комиссии 
по безопасности экономики.

Минэкономики писало 
проект этого указа чуть ли не 
«на коленке», ночью, отметил 
эксперт. Всего им пришлось 
переделывать проект девять 
раз, прежде чем глава государ-
ства подписал его.

«Те посылы, которые поя-
вились в этом указе, иногда 
вызывают такое… недоумение. 
Например, один из последних 
пунктов (я дословно не буду, 
по памяти): «Генеральной про-
куратуре принять меры для 
соблюдения законодательства”. 
Возникает вопрос: а что, вче-
ра они не должны были это 
делать?»

Однако данная фраза в 
первоначальной редакции, по 
утверждению замглавы БНПА, 
звучала еще более непроду-
манно. Там было прописано, 
что прокуратура может накла-
дывать мораторий на прива-
тизационные сделки в течение 
шести лет. «Как это называ-
ется? Вспомните – на букву 
“к”…» – намекнул Георгий 
Гриц. И все догадались, какое 
слово имелось в виду – слово 
«коррупция». К счастью, эта 
формулировка впоследствии 
была исключена.

Также в проекте указа 
предлагалось вопросы при-
ватизации отдать местным 
органам власти. Мол, они луч-
ше знают, что нужно делать с 
предприятием. Однако боль-
шинство предприятий, при-
надлежащих им, – убыточные. 
«И им еще отдать вопрос при-
ватизации без согласования с 
президентом?!» – возмутился 
Георгий Гриц. В первоначаль-
ной редакции документа было 
сказано, что приватизации и 
продаже земли подлежат все 
предприятия независимо от 
сферы деятельности. «Только 
потом уже с подачи силовых 
органов, Комитета госконтро-
ля эта одиозная фраза была 
исключена», – отметил эконо-
мист.

Специалисты говорят, что 
сейчас в коридорах власти 
идет жесткая борьба между 
экономистами старой форма-
ции, как Георгий Гриц, и мла-
дореформаторами – такими 
как советник президента по 
вопросам экономики Кирилл 
Рудый, как заместитель мини-
стра экономики Александр 
Забровский, как сам министр 
Александр Зимовский (его 
обвиняют в том, что попал под 
влияние молодежи), многие 
представители Национального 
банка. Выступая на Клубе 
директоров, Георгий Гриц 
тоже не удержался от крити-
ки, обвинив младореформато-
ров в излишнем романтизме и 
даже некомпетентности.

Игорь МОРОЗОВ.

Золотая медаль лауреата 
Сталинской премии народного 
поэта Янки Купалы демонстри-
руется сейчас в одноименном 
литературном музее как один из 
ценных экспонатов на выстав-
ке «Награды стран мира». И не 
знаешь, право, как к этому отно-
ситься… Какая струна в тебе 
должна, собственно, зазвучать? 
Экстатическая – гордость за 
поэта? Благоговейная – благо-
дарность тирану? Элегически-
отстраненная – «я за жизнью 
наблюдаю из-за столика: век двад-
цатый, век необычайный…»?

Сам Янка Купала медаль в 
числе немногих личных вещей 
забрал с собой в эвакуацию – 
потому она и сохранилась. А 
большая часть имущества 
поэта сгорела в войну в мин-
ском деревянном доме. И вот 
теперь золотой профиль вождя 
хитро бликует из-под стекла… 
Проклинаете? А все равно хра-
ните и дорожите!

Ну, раз ею дорожил сам 
народный поэт… Еще бы. 
Никто не хотел умирать. А 
опыт общения с НКВД и ОГПУ 
у Купалы уже был. И опыт тра-
гический – в 1930 году после 
допросов он, как всем извест-
но, пытался покончить с собой. 
Спасли. Но неудавшаяся попыт-
ка самоубийства – что может 
быть горше для воспоминаний? 
Ведь понимал, что его теперь 
обязательно постараются уни-
зить, осмеять. 

Так и вышло. 
Недоброжелатели фырка-
ли: несерьезно – перочинным 
ножиком в бок. Друзья, конеч-
но, сочувствовали, но тоже 
казались шокированными. И 
те, и другие, впрочем, были в 
то время чудовищно демора-
лизованы: люди жили, как на 
эшафоте. В такой атмосфе-
ре проходила жизнь творче-
ской интеллигенции в 1930-х 
годах. Какой суд может быть 
над ними сейчас? Вот вчитай-
тесь в строки покаянного пись-
ма Янки Купалы, которое он 
написал в том же 1930 году: 
«Работая в советских органи-
зациях, я исполнял свои обязан-
ности самым добросовестным 
образом, насколько позволяли 
мне силы и способности, опла-
чивая этим свой долг партии 
и Советской власти за предо-
ставленную мне возможность 
жить и трудиться в СССР».

«За предоставленную воз-
можность жить и трудить-
ся!..» Вот, оказывается, какая 
система координат: спасибо за 
жизнь... И, наверное, от этого 
постоянного унижения Иван 
Доминикович Луцевич через 
пять дней после письма пырнул 
себя ножом в живот… Прошло 
десятилетие. Сталин простил 
ему самоуправство и наградил 
премией своего имени. Кто тог-
да имел силы отказаться от лау-
реатства? Не было таких. Свою 
медаль (ее называли в то время 
орденом) Янка Купала увез в 
эвакуацию.

Сталинскую премию поэт 
получил в числе первых весной 
1941 года за сборник «От серд-
ца». Были там и такие стихи: 
«О Сталине мудром я песню 
слагаю. Со Сталиным вольно 
живется на свете: Как ясное 
солнце, он греет и светит…» 

Купала сам состоял в комите-
те по учреждению премий. Но 
это не должно нас вводить в 
замешательство: мол, поэт себя 
удостоил… Первых лауреа-
тов на премию своего имени, 
по свидетельствам историков, 
вероятнее всего, единолично 
назначал сам вождь. Вот она, 
власти сласть – единоначалие. 
Деньги на премии брались из 
гонораров Сталина за издание 
его трудов, в том числе и за 
рубежом. Может быть, на пре-
мии шла часть зарплаты вождя 
– он ведь занимал сразу две 
высокие должности: секретарь 
ЦК и председатель Совнаркома, 
– и за каждую в послевоенные 
годы ему начислялось 10 тысяч 
рублей в месяц.

Сколько «весила» 
Сталинская премия? 100 тысяч 
рублей. Огромная матери-
альная поддержка! Для срав-
нения: командир батальона 
получал 850 рублей; учитель 
– от 250 до 750; библиотекарь 
– 150; завсклада – 120 рублей. 
Стипендия студента составляла 
170 рублей. Средняя зарплата 
по стране в 1940 году была 339 
рублей в месяц, прожиточный 
минимум – 5 рублей в день. 
Хлеб стоил 90 копеек, мясо – 7 
рублей за килограмм, сахар – 
4,50. Бутылка водки – 6 рублей, 
мужской костюм – 75 рублей. А 
еще лауреату полагались льго-
ты: бесплатный проезд и бес-
платное обучение детей в вузах. 

А еще в глазах современ-
ников ты был избранником 
судьбы. Мне рассказывала дочь 
народной артистки СССР, зна-
менитой Купаловской примы (и 
секретаря парторганизации теа-
тра) Лидии Ржецкой, что когда 
ее мама шла по улицам Минска 
с медалью лауреата Сталинской 
премии III степени на лацкане 
пиджака, люди, не стесняясь, 
забегали вперед, чтобы посмо-
треть ей в лицо. Такой дев-
ственный накал восторга! Ну и 
пропаганды, конечно.

Сейчас Государственная 
премия в области литерату-
ры, искусства и архитектуры 
назначена в размере 3500 базо-
вых величин. Лауреатов мы, 
конечно, поздравляем – но, 
естественно, без слезы во взоре. 
Впрочем, нет, не надо прово-
дить параллели – ни финансо-
вые, ни эмоциональные.  Наши 
эпохи несопоставимы – как бы 
в пламенном дискурсе по этому 
поводу мы ни сбивали флажки 
политкорректности. Да, любая 
власть – всласть. Но эпоха ее 
обожествления все-таки закон-
чена. И единственно правиль-
ная монета, какой мы, потом-
ки, можем от души отплатить 
теперь Сталину за «внимание» 
к нашему поэту, это чугунное 
равнодушие к его наградам.

 Так вот нет! Нет его, рав-
нодушия. А есть выставка, и 
заметки о сталинской медали 
Янки Купалы на ней как глав-
ном экспонате пробежали по 
многим ведущим изданиям 
столицы. Вот какая у тира-
нической власти сласть: нас 
по-прежнему завораживает 
Сталин. Симптоматика налицо. 
И нам от этой инфекции еще 
лечиться, лечиться и лечиться 
– как мог бы завещать великий 
Ленин.

Міжнародныя статыстыч-
ныя агенцтвы, якія вядуць 
маніторынг гандлю трапічнай 
садавінай, пачалі ўключаць у 
свае спісы… Беларусь. 

Напрыклад, у мінулым  
годзе наша краіна ўвайшла ў лік 
сусветных лідараў па гандлі… 
персікамі. Калі больш даклад-
на, то за няпоўны 2015 год  
(дадзеныя за ўвесь год яшчэ не 
абнародаваны) Беларусь заня-
ла другое месца ў свеце па экс-
парце персікаў і нектарынаў. На 
першым месцы – Еўрасаюз (усе 
краіны ў цэлым).

“Вось дык дзіва! – скажа 
нехта. – А дзе ж тыя персікі 
ў Беларусі растуць?” Ды нідзе 
не растуць, хіба толькі эксперы-

ментальныя ў Батанічным садзе 
выспяваюць. Сапраўды дзіва!

Нагадаем, што пасля 
ўвядзення Расіяй харчовага 
эмбарга ў адносінах да заход-
няй садавіны і гародніны, 
наша краіна такія дзівосы 
дэманструе не ўпершыню. 
“Россельхознадзор» прад’яўляў 
прэтэнзіі і задаваў пытанне, 
дзе ж знаходзяцца тыя палеткі 
і сады, на якіх вырастаюць 
“беларускія” папая, ківі, манга. 
Цяпер вось – персікі ды некта-
рыны. Афіцыйны Мінск сады 
паказаць не можа, але сцвяр-
джае, што падобныя пастаўкі 
цалкам законныя. 

Алена НОВІКАВА.

ЭКАНОМІКА

Георгій Грыц захацеў славы Анатоля Чубайса
Планы па выратаванні беларуска-

га прамысловага гіганта – Мінскага 
аўтамабільнага завода – шляхам 
аб’яднання з расійскім КамАЗам не 
спраўдзіліся. Цяпер разглядаюцца самыя 
экзатычныя варыянты.

Яшчэ ў канцы лютага расійскі міністр 
прамысловасці і гандлю Дзяніс Сантураў 
канстатаваў: “Працэс перамоў па 
беларуска-расійскім інтэграцыйным пра-
екце з удзелам МАЗа і КамАЗа зацягнуўся 
і страціў актуальнасць”. Як высветлілася, 
паспяховымі аказаліся перамовы КамАЗа 
з нямецкім аўтаканцэрнам Daimler, нем-
цы сталі акцыянерамі расійскага прад-
прыемства, і ў мінскім заводзе цяпер про-
ста няма неабходнасці.

Што ж будзе з беларускім гігантам, які 
скурчваецца літаральна на нашых вачах, а 
ў сувязі з узмацненнем КамАЗа ўвогуле 
мае шанц страціць расійскі рынак?

Цяпер спецыялісты ламаюць гала-
ву над гэтым пытаннем. Прапановы 
ёсць такія, што міжволі ўспамінаецца 
“чубайсаўская прыватызацыя”.

Вядомы беларускі эканаміст, 
намеснік дырэктара Цэнтра сістэмнага 
аналізу і стратэгічных даследаванняў 
Нацыянальнай акадэміі навук Беларусі 
Георгій Грыц агучыў наступны план рата-
вання завода:

– Вырашаючы праблему ўласніка 
для МАЗа, я прапанаваў бы такую 
схему: на першым этапе перавесці на 

поўны гаспадарчы разлік, напрыклад 
праз арэнду, вытворчыя падраздзяленні, 
а можа быць, нават і цэхі. Пры гэтым 
сказаць калектыву: “Таварышы, у 
перспектыве гэта ваша будучая 
ўласнасць. Мы даём вам заказ, калі вы 
яго выканаеце – атрымаеце грошы. Калі 
вы на працягу двух ці пяці гадоў гэты 
заказ будзеце выконваць па ўзгодненай 
цане, то 10% з гэтай цаны – вашы 
грошы, якія могуць быць накіраваны 
на выкуп арандаванай вамі маёмасці. 
Такім чынам, вы праз тры-пяць гадоў 
аўтаматычна становіцеся ўласнікамі”. 
Але ўласнікі будуць дзяліцца на 
дзве катэгорыі: рабочыя могуць 
быць уласнікамі, пакуль працуюць на 

прадпрыемстве.Топ-менеджары, ад якіх 
і будзе залежаць паспяховасць гэтай 
новай бізнес-адзінкі, павінны быць 
уласнікамі пажыццёва з перадачай 
актываў нават будучым пакаленням. Што 
тычыцца кіруючай кампаніі МАЗа, яна 
застанецца дзяржаўнай, і важна, каб у ёй 
заробак быў такі, пра які казаў кіраўнік 
дзяржавы: 1 тысяча долараў, а можа 
быць, і 5, 10, і 50 тысяч. На першы год 
усе падраздзяленні завода працуюць на 
прынцыпах аутсорсінгу і атрымліваюць 
стабільны заказ ад кіруючай кампаніі для 
поўнай загрузкі магутнасцяў. Але праз 
2–3 гады безумоўнага заказу не будзе, 
завод можа ліццё размясціць, напрыклад, 
на «Гомсельмашы», а можа наогул у 

замежжы. Безумоўна, ёсць рызыка 
застацца без заказу, але ёсць і «морковка» 
– персанал мае шанц за 5 гадоў стаць 
уласнікам сваёй справы. А краіна – 
атрымаць тую крытычную масу малых 
і сярэдніх прадпрыемстваў, пра якія 
так шмат гавораць ва ўрадзе. Прычым 
у рэальным сектары эканомікі, а не ў 
гандлі. Я ўжо перагаварыў з дзясяткам 
дырэктараў нашых прадпрыемстваў, яны 
ўспрынялі гэты план пазітыўна.

Ясна, што дзяржава хацела б зноў 
згуляць з людзьмі ў абяцанкі-цацанкі: 
маўляў, праз пяць год нешта будзе, праз 
дзесяць, праз дваццаць… Але ці павераць 
людзі?

Ігар КАРНЕЕЎ.
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ПАМЯЦЬ ВАШиНГТОН–ГАВАНАКАЛОНКА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ НЕ МОГУ МОЛЧАТЬ!

Барак 
Обама 

на Кубе
Президент США Барак 

Обама прибыл с историческим 
визитом на Кубу. Это первый 
официальный визит главы 
США на Кубу за 88 лет. До этого 
последним американским прези-
дентом, посетившим Кубу, был 
Калвин Кулидж, это произошло  
в 1928 году.

В ходе своего двухдневного 
визита Обама проведет пере-
говоры с нынешним кубин-
ским лидером Раулем Кастро. 
Никаких встреч с его старшим 
братом Фиделем, возглавившим 
Кубу после революции, не пла-
нируется.

В планах Обамы – обсуж-
дение торговли и политических 
реформ на острове Свободы.

Как пишет обозреватель 
Би-Би-Си по Северной Америке 
Джон Сопел, значение этой 
поездки трудно переоценить, 
так как еще полтора года назад 
сама мысль о том, что нога пре-
зидента США может ступить 

на кубинскую землю, казалась 
совершенно невероятной.

Понятно, о полной норма-
лизации американо-кубинских 
отношений говорить рано. 
Экономическое эмбарго, вве-
денное Соединенными Штатами 

в отношении Кубы 54 года 
назад, все еще действует. Куба 
по-прежнему жалуется на то, что 
часть ее территории находится 
под оккупацией, имея в виду 
американскую военно-морскую 
базу в Гуантанамо.

У СОСЕДЕЙ

Тимошенко  
 обошла Порошенко

Если бы президентские выбо-
ры в Украине прошли в ближай-
шее время, то лидер украинской 
партии «Батькивщина» и быв-
ший премьер-министр страны 
Юлия Тимошенко победила бы 
на них нынешнего президен-
та Петра Порошенко, показал 
опрос Киевского международного 
института социологии.

«Батькивщина» на парламент-
ских выборах также заняла бы 
лидирующие позиции – на пре-
дыдущем, февральском, опросе 
института Порошенко опережал 
Тимошенко.

Сейчас около 78% респонден-
тов считают, что нынешнее руко-

водство страны ведет ее в «непра-
вильном направлении».

Почти половина опрошенных 
считает, что в Украине должно 
быть создано новое правительство.

Тимошенко также стала одной 
из наиболее желательных канди-
датур на пост нового премьер-
министра страны.

Кроме того, украинцы хотели 
бы видеть на этом посту и нынеш-
него губернатора Одесской обла-
сти, бывшего президента Грузии 
Михаила Саакашвили.

Опрос проходил с 23 февра-
ля по 8 марта во всех регионах 
Украины, кроме аннексированно-
го Крыма.

У НиХ

В Казахстане на выборах 
победила партия Назарбаева

В Казахстане завершились 
внеочередные выборы в мажилис 
– нижнюю палату парламента. По 
данным экзитполов, партия «Нур 
Отан» («Свет отечества») пре-
зидента Нурсултана Назарбаева 
получила 82% голосов.

Голосование проводилось по 
пропорциональной системе, в 
нем участвовали шесть партий, 
ни одна из которых, по оценкам 
наблюдателей, реальной оппози-

цией не является.
Опрос, проведенный научно-

исследовательской ассоциацией 
«Институт демократии», свиде-
тельствует, что еще две партии – 
Коммунистическая народная и пар-
тия «Ак Жол» («Светлый путь») – 
сумели набрать не менее 7% голосов.

Это означает, что в ниж-
ней палате парламента будут 
по-прежнему представлены эти 
три партии.

ТАМ, В БРЮССЕЛЕ

Восемь стран ЕС выступили 
против «Северного потока-2»

Восемь стран Евросоюза 
выступили против строитель-
ства российского газопрово-
да «Северный поток-2». Под 
письмом, направленным гла-
ве Еврокомиссии Жан-Клоду 
Юнкеру, поставили свои подпи-
си премьер-министры Венгрии, 
Латвии, Польши, Румынии, 
Словакии, Чехии, Эстонии и пре-
зидент Литвы, передает агентство 
Reuters. 

Как отмечается в письме, если 
проект будет реализован, это 
повлечет за собой “потенциально 
дестабилизирующие геополити-
ческие последствия”. Европейские 
лидеры напоминают, что из-за 

событий в Украине поставки 
российского газа в Европу име-
ют ярко выраженный политиче-
ский подтекст. Строительство 
«Северного потока-2» «окажет 
сильное влияние на развитие 
газового рынка и схему газового 
транзита в регионе, причем осо-
бенно на транзитный маршрут 
через Украину», указано в доку-
менте.

Еврокомиссия проверяет 
проект газопровода на соответ-
ствие правилам ЕС. Этот вопрос 
обсуждался позавчера на встрече 
европейских лидеров в Брюсселе, 
главной темой которой была энер-
гетическая безопасность ЕС.

ФОТААКНО

Лiдары гонкi за прэзiдэнцкае крэсла ЗША Дональд Трамп 
i Хiлары Клiнтан змагаюцца за галасы выбаршчыкаў  

без лiшняй палiткарэктнасцi.

СЛЫШАЛи?

Дания – самая  
счастливая страна в мире

Так гласят данные  исследо-
вания ООН.

Это уже  четвертое иссле-
дование уровня счастья и удов-
летворенности жизнью в разных 
странах мира.

В первую пятерку кро-
ме Дании вошли Швейцария, 
Исландия, Норвегия и 
Финляндия. Все эти страны име-
ют хорошо развитую систему 
социального обеспечения.

США в этом списке на 13-м 
месте, Великобритания – на 
23-м, Китай – на 83-й строчке.

Беларусь заняла 61-е место. 
Это на две позиции ниже, чем 
было в прошлом году. Наши бли-
жайшие соседи расположились 
неподалеку: Россия заняла 56-е 
место, Польша – 57-е, Литва – 
60-е, Латвия – 68-е. Украина рас-
положилась в списке 157 стран 
на 123-й позиции. 

ОТКРЫТЫМ ТЕКСТОМ

Хотят ли русские войны?
Схватка песни  

с брендом
Строкой, вынесенной в заголовок, 

называется одно из стихотворений 
известного российского поэта Евгения 
Евтушенко. Оно было написано в 
период хрущевской оттепели (точнее в  
1961 году) и, положенное на музыку, 
стало популярнейшей песней, своео-
бразным антивоенным гимном. Эта 
песня звучала на многих языках наро-
дов планеты, утверждая славу России 
как миролюбивой страны. Вот эти вол-
нующие строки только одного столбца:

Хотят ли русские войны?
Спросите вы у тишины
над ширью пашен и полей
и у берез и тополей.
Спросите вы у тех солдат,
что под березами лежат,
и пусть вам скажут их сыны,
хотят ли русские войны.
Позднее, в разгар «холодной вой-

ны», песня выступила этаким едино-
борцем в идеологической схватке с 
брендом американского президента 
Рональда Рейгана, окрестившего СССР 
«империей зла».

В перестроечные годы, когда иде-
ологическое противостояние вроде бы 
потеряло остроту и российский дикий 
капитализм пошел в обнимку с рыноч-
ным западным, стала реже звучать и 
песня на слова Евгения Евтушенко, и 
бренд Рони Рейгана, казалось, канул в 
Лету. Россию приняли в семерку веду-
щих стран мира. С ней считались, ее 
уважали.

Так продолжалось до тех пор, пока 
из Кремля не раздался клич малень-
кого человека с большими амбициями 

о «собирании русских земель» и «где 
русская речь, там и Россия». И вот 
уже проснулась и встала на дыбы, как 
норовистая лошадь под неопытным 
всадником, бывшая «империя зла». 
Она словно соскучилась по войне, а 
народ, который только что торжествен-
но отметил 70-летие Победы во Второй 
мировой войне, вдруг с восторгом под-
хватил агрессивный акт своего ново-
испеченного вожака по отношению к 
братской Украине. И вот уже понеслось 
по всей Руси великой «Крым наш!» 
и «Давай Новороссию!». А по Москве 
уже вовсю курсируют такси, автобусы 
и троллейбусы с надписями-плакатами 
на бортах «Броня крепка, и танки наши 
быстры!» и «Вперед, на Берлин!».

Теперь уже в вопросе «Хотят ли 
русские войны?» зазвучал совершенно 
иной смысл, противоположный тому, 
который в него вкладывал Евгений 
Евтушенко. Оказывается, хотят! Да еще 
и как хотят! И именно сыны и внуки 
«тех солдат, что под березами лежат». 
Чтобы сегодняшней России, как рань-
ше Советского Союза, все боялись. Не 
уважали, а именно боялись! Как обе-
зьяны с гранатой.

А когда с Украиной блицкриг не 
удался: кремлевский вожак напоролся 
на киевский кулак – он стал усиленно 
искать такое место и такого против-
ника, где можно было бы без лишнего 
напряга выиграть небольшую войнуш-
ку, чтобы поддержать свой рейтинг, 
подскочивший на небывалую высо-
ту (под 90%), и имидж парня-рубаки. 
Нашлась Сирия, хоть и за тридевять 
земель. Правда, в эти дни российские 
военные уже уходят оттуда. Смотришь, 
появятся в другом месте. У российских 

силовиков-отпускников  давно боль-
шой выбор. Где хочешь, там и воюй 
вместо отпуска. Конечно, если повезет, 
то вернешься целым и невредимым с 
такого «отдыха». А если не повезет… 
Из Донецкой и Луганской областей 
тысячи таких «отпускников» не верну-
лись. Что это, если не безумие, если не 
имперский зуд? Но объяснение всему 
этому есть только одно: диагноз родос-
ловной – это война.

Родословная – 
 это война

Ведь этой родословной России 
уже не одно столетие. Со школьной 
скамьи нам вбивали в головы име-
на всех российских князей-воевод. 
Разбуди нас среди ночи – мы тут 
же без запинки назовем Дмитрия 
Донского как победителя татаро-
монгольского хана Мамая в битве на 
Куликовом поле в 1380 году и кня-
зя Александра Невского, который в 
Ледовом побоище на Чудском озере 
наголову разбил тевтонских псов-
рыцарей в 1242 году. Но мало кто 
из нас, по крайней мере из моего 
поколения, вот так с ходу назовет 
нашего предка – великого гетмана 
Константина Острожского, который 
в битве под Оршей в 1514 году разбил 
московское войско, посягавшее на 
нашу землю и в три раза превосходя-
щее наше в численности. Искалечили 
нас манкурты! Они еще и теперь 
задают тон в образовании и счита-
ют, что мы с русскими – один народ. 
И поэтому наши предки не могли 
выступать против «старшего брата», 
который шел на нашу землю с дуби-
ной. И как тут не согласиться с исто-

риком Анатолием Тарасом, который 
утверждает, что «Беларуси не повез-
ло с соседями». И далее замечает: 
«Во все времена внешняя политика 
(России. – В.В.) сводилась к агрессии 
по всему периметру ее границ».

Видимо, я не буду далек от истины, 
если выскажу такую мысль: ни одно 
государство в мире не вело столько 
войн против своих соседей, сколько 
Россия. В качестве примера сошлюсь 
на войны Ивана IV (Грозного), Петра 
I и Екатерины II. Так вот Иван IV, 
пробиваясь к Балтийскому морю,  
20 лет вел Ливонскую войну (1563–
1583 гг.). При этом он грабил и сжи-
гал наши города и земли, которые 
тогда составляли Великое Княжество 
Литовское. А мастеровитое население 
угонял в Московию, где оно влачило 
рабское существование. Вот как об 
этом пишет историк В.Деружинский 
в книге «Тайны белорусской исто-
рии». «Покидая покоренный Полоцк, 
Иван Грозный приказал своим воево-
дам: «Литовских людей в город ни 
под каким видом не пущать». Словом, 
часть населения наших городов была 
истреблена, часть была угнана в раб-
ство, а на их место было запущено 
население из Московии. Так «укрепля-
лась дружба» между русским и бело-
русским народами.

В Ливонской войне Ивану Грозному 
не удалось прорваться к Балтийскому 
морю. Этого добился только Петр I поч-
ти через сто лет. Помните, как Пушкин 
изложил в поэме «Медный всадник» 
агрессивные намерения Петра I:

Отсель грозить мы будем шведу,
Здесь будет город заложен
Назло надменному соседу.

Тогда в результате так назы-
ваемой Северной войны (1700– 
1721 гг.) между Россией и Швецией 
Петр I «прорубил окно в Европу». Он 
вышел к Балтийскому морю и в устье 
Невы основал город-крепость Санкт-
Петербург.

Всего же Россия со Швецией 
вела 18 войн общей протяженностью  
140 лет. Начало этих битв восхо-
дит к XIII веку. А полем этих битв в 
основном была Финляндия, которая в  
1809 году отошла к России как швед-
ская провинция и оставалась в составе 
Российской империи вплоть до рево-
люции 1917 года.

Стоит заметить, что о тех войнах, 
в которых Россия одерживала победы, 
она трубила постоянно и на всех пере-
крестках. О тех же, в которых она была 
бита и посрамлена, Россия старалась 
быстрее позабыть и хранить полное 
молчание, как о Японской войне 1904–
1905 годов.

Удивительно, но Екатерина II как 
женщина на российском престоле не 
уступала самодержцам-мужчинам в 
агрессивности по отношению к сосед-
ним странам. Во внешней политике 
она продолжала гнуть линию Петра I. 
Если тот из трех проблем – Швеция, 
Польша и Турция – разрешил толь-
ко одну  – шведскую («прорубил окно 
в Европу»), то Екатерина II успешно 
справилась с двумя оставшимися. При 
этом она говорила, что «ведет себя с 
государствами как кокетка». Особенно 
ее кокетство проявилось по отноше-
нию к одному из первых ее фаворитов 
– Станиславу Понятовскому. Согласно 
одной из версий, именно она поспособ-
ствовала тому, что Понятовский стал 

польским королем. А потом коварно 
организовала совместно с Австрией и 
Пруссией три раздела Речи Посполитой 
(1772–1775 гг.), в результате которых 
Станислав Понятовский (кстати, имев-
ший белорусские корни) лишился и 
королевского трона, и самого королев-
ства.

Ну а что касается Турции, то 
Екатерине II пришлось вести войну с 
ней аж шесть лет (с 1768 по 1774 год). 
В результате той войны Крым перестал 
быть турецким, а стал российским.

Но вернемся из тех времен, когда 
Россия вела войны по всем своим грани-
цам, в наши дни, когда в Белокаменной 
вот уже не один месяц раздается вопль 
«Крым наш!», когда Кремль, скажем 
прямо, продолжает вести войну на 
юго-востоке Украины. И теперь уже 
никто не сомневается в ответе на евту-
шенковский вопрос «Хотят ли русские 
войны?». Оказывается, не только хотят, 
но и опять воюют.

До каких же пор кремлевские 
управленцы будут вдалбливать в 
сознание своего народа убеждение, 
что величие страны состоит из вели-
чины ее территории и обладания смер-
тоносным оружием? Неужели им не 
понятно, что величие страны, даже 
небольшой по размерам, в том, чтобы 
ее трудолюбивый народ жил достойно 
и во взаимном уважении со всеми сво-
ими соседями, как сегодня поступают 
Швейцария, Австрия, Дания, Норвегия 
и многие другие государства?

Вячеслав ВОЛЬСКИЙ,  
член Союза белорусских 

писателей

О ЛиЧНОМ

Подруга сердца Иоанна Павла II
Папа Иоанн Павел II, одна из самых влиятельных личностей XX века, был почитаем миллионами.  

Он стал святым в рекордно короткие сроки – всего через девять лет после смерти.
В распоряжении Би-Би-Си оказались письма, которые Папа писал замужней женщине, польскому философу Анне-Терезе Тыменецкой.  

Они проливают свет на личную жизнь этого церковного деятеля. Об этом рассказывает Эд Стоуртон на сайте Би-Би-Си.

Анна-Тереза Тыменецкая 
не любила ничего выбрасывать 
и, по всей видимости, сохрани-
ла все, что касается ее 32-лет-
ней дружбы с Иоанном Павлом 
II. После смерти среди ее вещей 
было найдено множество фото-
графий. Мы привыкли видеть 
Иоанна Павла II в официальном 
папском одеянии на фоне зданий 
Ватикана. Здесь же он – на гор-
нолыжных склонах, в шортах во 
время прогулки по берегу озера, 
отдыхающий в домашней обста-
новке.

Еще больше секретов оказа-
лось в письмах, которые Анна-
Тереза Тыменецкая в 2008 году 
продала Национальной библи-
отеке Польши. Эти документы 
ранее не выставлялись на широ-
кое обозрение.

Став понтификом, Иоанн 
Павел II изменил протокол пап-
ства, путешествовал по миру, как 
ни один папа до него, особенно 

в первые годы, когда он, слов-
но рок-звезда, собирал толпы 
поклонников. Его ответ Анне-
Терезе Тыменецкой на слова при-
знания в любви, когда он был еще 
кардиналом, свидетельствует, 
что он и в личной жизни вполне 
мог отступать от традиционной 
линии поведения. Вместо того 
чтобы прекратить с женщиной 
всякие отношения, как поступил 
бы любой другой благоразумный 
прелат, он подарил ей одну из 
своих самых заветных вещей – 
скапулярий, или монашеский 
наплечник.

Скапулярий сделан из двух 
небольших отрезков материи, 
монахи носят его на теле со сто-
роны груди и спины. В течение 
многих столетий этот элемент 
монашеской одежды служил сим-
волом приверженности христи-
анству. Этот наплечник Кароль 
Войтыла получил в подарок от 
отца на свое первое святое при-

частие, и, судя по всему, передав 
его Анне-Терезе Тыменецкой, он 
отметил особую значимость их 
отношений.

Позже он сказал ей, что 
это позволило ему “принимать 
и чувствовать тебя повсюду во 
всех ситуациях, будь ты близко 
или далеко”.

Летом 1976 года кардинал 
Войтыла возглавил делегацию 
польских епископов на боль-
шом католическом конгрессе в 
Соединенных Штатах Америки, и 
Анна-Тереза Тыменецкая пригла-
сила его погостить с ее семьей в 
городке Помфрет, штат Вермонт. 
Войтыла любил проводить время 
на природе. Ни на каких дру-
гих своих изображениях он не 
выглядит таким расслабленным, 
как на фото, снятых в Вермонте.

Похоже, что Анна-Тереза 
еще раз сказала Войтыле о своих 
чувствах к нему, потому что из 
письма, которое он ей впослед-

ствии написал, видно, что он изо 
всех сил пытался разобраться в 
их отношениях. Он пишет ей, что 
она – подарок от Бога, и продол-
жает: “Если бы я не имел тако-
го убеждения, такой моральной 
уверенности в Божьей благодати 
и в моем послушании ей, то я не 
смел бы так поступать”.

Когда Кароль Войтыла был 
избран Папой, он написал Анне-
Терезе Тыменецкой, что желает 
продолжить их отношения. Он 
сказал, что не хочет, чтобы пре-
рвался “обмен идеями, который, 
как я всегда считал, был очень 
творческим и плодотворным”. Но 
потом случилась размолвка из-за 
книги, над которой они вместе 
работали. Тыменецкая отдала 
ее в печать, но Ватикан подал 
на нее в суд, обвинив в искаже-
нии идей нового Папы. Иоанн 
Павел II не смог заступиться за 
Тыменецкую, и она сочла, что ее 
предали.

Но в конце концов их теплые 
отношения восстановились, и 
некоторые из самых трогатель-
ных фотографий и писем отно-
сятся к преклонным годам Папы.

В начале 1990-х годов у 
Иоанна Павла II диагностиро-
вали болезнь Паркинсона, и 
он стал все реже выезжать из 
Ватикана. Анна-Тереза много 
навещала его, слала ему цветы 
и фотографии. В одном письме 
он сказал ей: “Я думаю о тебе, в 
моих мыслях я каждый день при-
хожу в Помфрет”. Он часто вспо-
минает об их общем прошлом. 
После своего последнего визита 
в Польшу в 2002 году он писал: 
“Наша общая родина – там так 
много мест, где мы встречались, 
где мы столько беседовали на 
важные для нас темы, где мы 
испытали красоту Божьего при-
сутствия”.

Муж Анны-Терезы, Хендрик 
Хутхаккер, был известным эко-

номистом из Гарварда. После 
краха коммунистического бло-
ка он консультировал Иоанна 
Павла II по вопросам экономики 
посткоммунистических стран, 
и в знак признания заслуг Папа 
пожаловал ему папское рыцар-
ское звание.

Журналист Карл Бернштейн, 
получивший широкую извест-
ность своим расследованием 
Уотергейтского скандала, стал 
первым писателем, получив-
шим представление о значимо-
сти Анны-Терезы Тыменецкой в 
жизни понтифика. В 1990 году он 
взял у нее интервью для книги 
“Его Святейшество”.

“Мы говорим о Святом 
Иоанне Павле. Это очень нео-
бычные отношения, – говорит 
Бернштейн. – В этом нет ничего 
оскорбительного, но тем не менее 
это очень интересно. Это меняет 
наше представление о нем”.

У Варшаве паўстане 
найвышэйшы будынак 

 у Польшчы
 Гэта будзе самы высокi буды-

нак у Польшчы i чацвёрты па 
вышынi ў Еўропе. Яго вышыня – 
310 метраў. Iнвестарам з’яўляецца 
славацкая фiрма HB Reavis, 
якая купiла зямельны ўчастак, 
што раней выкарыстоўваўся 
чыгункай. Перад продажам улады 
польскай дзяржаўнай чыгункi 
PKP узгаднiлi з варшаўскай 
мэрыяй, што на гэтай тэрыторыi 
паўстане хмарачос.

Больш за 50 гадоў Палац 
культуры i навукi ў Варшаве 
быў самым высокiм аб’ектам у 
Польшчы. Разам з мачтай ён мае 
237 метраў вышынi.

Многiя варшавяне, а таксама 
архiтэктары лiчаць, што гэта 
добра, калi вакол Палаца 
культуры паўстаюць сучасныя 
высокiя будынкi.

Гжэгаж Бучэк з Таварыста 
польскiх урбанiстаў лічыць: 
“Я згодны з меркаваннем, 
што трэба забраць у Палаца 
культуры манаполiю на званне 
самага высокага будынка. Мяне 
крыху непакоiць, што 50 гадоў 
архiтэктурна дамiнуючым аб’ектам 
Варшавы з’яўляецца, магчыма, 
i карысны будынак, якi, аднак, 
многiх не задавальняе, калi казаць 
пра  яго стыль i паходжанне.

ЭВРиКА!

Чудо-
беспилотник

Он выглядит наполовину как 
вертолет, наполовину как ховер-
крафт, он может взлетать и при-
земляться вертикально. Аэромул 
– новый гигантский беспилотник, 
который может подбирать на борт 
и сбрасывать продовольствие и 
людей.

Этот самолет, произведенный 
израильской компанией Urban 
Aeronautics, предназначен для 
использования на вражеской тер-
ритории, слишком опасной для 
других летательных аппаратов.

“Он может действовать в 
городах и деревнях, приземляться 
на тротуар, пересеченную мест-
ность, дорогу или поляну в лесу, и 
у него нет верхнего или хвостово-
го винта, которые характерны для 
вертолетов и провоцируют так 
много несчастных случаев.

Он делает все это автоматиче-
ски, он может лететь очень низ-
ко над землей, у него множество 
разнообразных сенсоров, которые 
позволяют выполнять миссию без 
стороннего надзора”, – рассказы-
вает Рафи Йоли, директор Urban 
Aeronautics.

Беспилотник, который может 
перевозить до 500 кг, пилотиру-
ется и управляется дистанционно 
и может выполнять множество 
разнообразных задач, особенно в 
экстренных ситуациях.

СКАНДАЛ

Нешта падазронае
Удар у спіну кіраўніку беларускага ўрада Андрэя Кабякова – 

менавіта так можна назваць скандал, які адбыўся ў Расіі.

На мінулым тыдні Кабякоў 
наведваў з візітам Татарстан і 
дамаўляўся на далейшае плённае 
супрацоўніцтва. Аднак адразу ж 
пасля яго вяртання ў Мінск удар 
быў нанесены ці не па самым 
балючым месцы. 

Расійскія ўлады абвясцілі, што 
падазраюць кампаніі «ТАНЕКО» 
і «Салаватнефтеоргсинтез” у 
“аптымізацыі падаткаабкладання 
пры пастаўках сыравіны ў 
Беларусь”. Іншымі словамі – у 
розных хітрыках, якія дазваляюць 
не плаціць падаткі. Такое ўжо 
было ў беларуска-расійскім 
нафтавым супрацоўніцтве, калі 
напоўніцу працавалі так званыя 
“схемы пастаўкі растваральнікаў”: 
расійскія кампаніі пастаўлялі ў 
Беларусь нафтасыравіну, а мы, 
каб не вяртаць падаткі ў расійскі 
бюджэт, афармлялі вырабленую 
прадукцыю не як бензін ці 
дызпаліва, а як растваральнікі. 

Расійскі віцэ-прэм’ер 

Аркадзь Дварковіч паведаміў пра 
падазрэнне, што зараз татарскія 
кампаніі зладзілі сумесна з 
Беларуссю нейкую падобную 
схему. Паводле яго слоў, аб’ёмы 
паставак рэзка павялічыліся, 
што наводзіць на аналогіі з 
растваральнікамі. То бок, на думку 
расійскіх урадавых экспертаў, 
гэта зноў можа быць схема 
аптымізацыі падаткаабкладання 
або мытных пошлін. У выніку 
Масква дала загад гэтым татарскім 
кампаніям увогуле прыпыніць 
пастаўкі сыравіны ў Беларусь да 
высвятлення сітуацыі. Паводле 
дадзеных на ўчарашні дзень, 
пастаўкі сапраўды былі спынены.

Нагадаем, што даходы ад 
нафтаперапрацоўкі – ледзь 
не адзіныя “жывыя даходы” 
беларускага бюджэту. Калі Расія 
сапраўды нанясе па іх удар, то мы 
ад яго можам і не аправіцца.

Алег СНОЎ.

Здзейсніць нашы планы 
памогуць тараканы

Акадэмія навук прапанавала карміць буйную рагатую жывёлу 
мармуровымі тараканамі. Маўляў, новая тэхналогія дазволіць выра-
шыць праблему недахопу бялкоў у рацыёнах. Акрамя таго, тарака-
ны будуць з’ядаць арганічныя адходы. 
У Бацькі кругагляд шырокі,
Дае парады там і тут.
І часта слушныя папрокі
Чуў ад яго вучоны люд:
– Канкрэтных вынікаў не бачу
Ад вашай дзейнасці, сябры.
Таму і стаўлю я задачу:
Патрэбна з гэтае пары
Фундаментальныя адкрыцці
Адкласці трохі на пасля.
Вы лепш падумайце аб жыце –
Каб урадзіла больш зямля;
Каб малако далі каровы,
А мяса ўдостатку – быкі.
Вам будзе ўдзячны люд вясковы
І, несумненна, гарадскі.
Пра кванты, дзіркі і пратоны
Хай нехта думае ў Маскве.
А вам працэнты, літры, тоны
Трымаць патрэбна ў галаве.
Павінны мець усе навукі
Найперш характар прыкладны.
Тут вам, як кажуць, сцяг у рукі.
На гэта й грошай дам з казны.
І распачаўся час гарачы
Для Акадэміі навук.
Выконваць гэтыя задачы
Там узяліся жаба й жук.
Аднак жа не было прарыву
Такога, каб крычаць “ура”.
Дасць прэзідэнт у хвост 

і ў грыву,
Бо “ нарадзіла мыш гара”.
І тут адзін прафесар знаны 
Пасыл ім выказаў такі:
– Збавенне наша – тараканы,
Або іначай – прусакі.
Я адкрыццё зрабіў не ўчора,
У справу ўклаў сваю душу.
Аб іх карысці год каторы
І дысертацыю пішу.
У ёй раблю я вывад файны,
Каб ведаў нават і прафан:
Найбольш карысны 

не звычайны,
А мармуровы таракан.
Апроч таго, што пладавіты,
З бялку амаль суцэльна ён.
Скату насыплеш у карыты – 

Не трэба лепшы рацыён.
Як будзем іх даваць каровам,
Як будуць есці іх бычкі,
Дык мяса стане мармуровым,
Бо мармур маюць прусакі.
Загаджаныя ў нас абшары,
У брудзе вулкі і двары,
А прусакі – як санітары,
Прыроды нашай дактары.
Непераборлівыя, чэрці,
Што есці ім – усё адно.
Любую гадасць могуць зжэрці –
І бруд, смецце, і га…но.
Нам гэта акурат дарэчы.
Як мецьмем тараканаў раць,
Свае патрэбы забяспечым,
Яшчэ й на экспарт будзем гнаць.
У тараканах перспектыву
Ратунак бачу я для нас.
Не дасць нам Бацька ў хвост і 
ў грыву,
Як зазірне ў чарговы раз!
Ніхто прафесара не згнобіў,
Наадварот, хвалілі ўсе:
– Табе, напэўна, 

свеціць “нобель”,
Знаходка славу прынясе!
Пра безумоўны поспех гэты
(Краіну ўславіць таракан!)
Паведамілі ўсе газеты
І расказаў тэлеэкран.
…Не пераводзіў бы паперы,
Не крэмзаў гэты фельетон,
Ды зараз у маёй кватэры
Адборных прусакоў “мільён”.
Такі зыход зусім чаканы,
Бо, начытаўшыся газет
(“Карысць прыносяць 

тараканы!”),
Пачаў расплоджваць іх сусед.
Не супраць я. На куш шалёны
Разлічваю крыху і сам:
Як набярэцца два “мільёны”,
Калгасу прусакоў прадам.

* * *
Ажыццявім задумы-планы,
Усё ў краіне ажыве,
Бо нам памогуць тараканы!
Яны ў кагосьці ў галаве…

Якім бачыцца 
 нацыянальны некропаль 

 у Курапатах…

Мы спадзяёмся, што гэты 
конкурс падштурхне беларусаў 
да асэнсавання неабходнасці 
змен у самасвядомасці, верне 
да спрадвечных каштоўнасцяў 
і нацыянальных каранёў.  
Шукаць прычыны сваіх бед 
трэба не ў іншых, а ў сабе, 
урэшце адчуваць адказнасць 
за лёс Бацькаўшчыны… Толькі 
пры такіх умовах у Беларусі 
не паўторыцца трагедыя 
Курапатаў.

Найлепшыя працы, 
пададзеныя на конкурс, 
будуць дэманстравацца на  
II дакументальна-мастацкай 
выставе “Праўда пра Курапаты. 
Факты, дакументы, сведчанні”, 
запланаванай на сёлетнюю 
восень. Падчас гэтай выставы 
журы пры чынным удзеле 
грамадства падвядзе вынікі 
творчага спаборніцтва і 
ўзнагародзіць пераможцаў. 

Адна з задач конкурсу – 
вызначыць лепшую ідэю, якая 
надасць народнаму мемарыялу ў 
Курапатах мастацкае абрамленне 
з дапамогай лаканічных і 
выразных вобразаў і сімвалаў, што 
аб’яднаюць тэрыторыю вакол 
нацыянальнага некропаля з ім і 
“Дарогай смерці”, якой пакутнікаў 
праз поле паміж урочышчам 
і цяперашнім  “Экспабелам” 
вазілі з Мінска ў лясны масіў на 
забойства.  І тое, з чым паважаны 
чытач зараз пазнаёміцца, ёсць 
вынік аўтарскага пошуку гэтай 
аправы для народнага мемарыяла 
і ягонага бачання  ў недалёкай 
будучыні.

Уяўляю такую карціну. Я 
прыязджаю ў Мінск гадоў праз 
15–20 і на сённяшнім будынку 
КДБ бачу шыльду: “Інстытут 
нацыянальнай памяці”. Побач 
– пластычная кампазіцыя 
з бронзы. У ёй увасоблена 
сумна вядомая “палутарка” 
ГАЗ-АА – звычайны грузавік з 
брызентавым верхам ці з цёмнай 
будкай без вокнаў. На ёй тэкст: 
“Ад Мінскай унутранай турмы 
НКВД “Амерыканкі” ў 1930-
я гады пачынаўся Шлях смерці 
бязвінных ахвяр сталінізму на 
пагібель ва ўрочышча Курапаты”. 
І схема расстрэльнага маршруту, 
які пралягаў у лясны масіў па 
цэнтральнай вуліцы горада 
– Савецкай, затым праз раён 
Камароўкі і па Лагойскай шашы.

Калі мроіць далей, то, на мой 
погляд, пастамент бронзавага 
“чорнага варанка” мог бы 
нагадваць вялікі шуфлік, адкрыты 
ў адзін бок – у бок Курапатаў. 
Самой формай пастамента, што 
шчыльна заціскае грузавік з 
трох бакоў, аўтары кампазіцыі 
падкрэсліваюць гвалтоўную 
сутнасць таталітарнага рэжыму, 
які не пакідае ахвяры аніякай 
надзеі на волю і жыццё. Пра 
такі наканаваны, безвыходны 
лёс арыштантаў сведчаць і 
сляды пратэктараў “палутаркі”, 
што сцелюцца перад ёю ў бок 
Курапатаў…

Маё ўяўленне пра рэалізацыю 
грамадскага конкурсу “Курапаты 
– народны мемарыял” можа мець 
не менш значны працяг. Скажам, 
я з’яўляюся ў Мінску праз тыя ж 
15–20 гадоў і пытаюся ў людзей, 
як даехаць да нацыянальнага 
некропаля. Юны мінак адказвае, 
што аб гэтым у сталіцы Беларусі 
распавядзе кожны, бо ў школе 
дзеці добра ведаюць пра 
Курапаты, не раз там бываюць 
падчас Дзядоў і ў Дзень памяці 
ахвяр палітычных рэпрэсій на 
Беларусі, які штогод адзначаецца 
29 кастрычніка, а таксама 
дэталёва знаёмы з экспазіцыяй 
Музея ахвяр сталінізму, што 
месціцца ў ахоўнай зоне 
мемарыяла. “Каб схаваць канцы, 
чэкісты часам карысталіся 
машынамі з надпісам “Хлеб” 
ці “Пошта” на будках, дзе 
перавозіліся ахвяры. Пра гэта я 
не раз чуў, чытаў і бачыў у кіно”, 
– дадае хлопец. На маё пытанне, 
ці ёсць у Мінску людзі, якія 
адмаўляюць сам факт сталінскіх 
злачынстваў, гучыць упэўнены 
адказ, што за такое адмаўленне ў 
краіне ўведзена  адказнасць. 

Ад юнака дазнаюся, што ля 
нацыянальнага некропаля ёсць 
станцыя метро “Курапаты”. Туды 
і накіроўваюся.

Па выхадзе з метро за колькі 
метраў да падземнага пераходу 
ў бок Курапатаў каля МКАД 
бачу яшчэ адну стылізацыю 
злавеснага “чорнага варанка”. 
Некалькі падобных кампазіцый 
заўважыў і на “Дарозе смерці”, 
што вядзе толькі ў адзін бок, 
віецца за небакрай і ўяўляе 
сабою дужа вузкую – дакладна на 
шырыню “палутаркі” – гравійку 
чырвонага колеру на парослым 
збажыною полі – полі адчаю і 
смутку, як пра гэта марылі 
сталічныя архітэктары Таццяна 
Косціч і Вольга Кукуня.

Прайшоў “Дарогаю смерці”, 
якая праз шашу Заслаўе–
Калодзішчы прывяла да 
ўваходнай брамы ў нацыянальны 
некропаль. Мне дзіўна і прыемна, 
што нехта вельмі дапытлівы і 
ўпарты ўсё ж такі знайшоў месца 
гістарычнай брамы ў былым 
амаль трохметровай вышыні 
плоце з шчыльна падагнаных 
усутыч дошак з калючым дротам 
наверсе. Разам з ровам гэты плот, 
што хаваў частку курапацкага 
лесу ад цікаўных, быў збудаваны 
недзе ў 1937-м. Фрагменты 
ўзноўленага плоту з ровам 
таксама знайшоў ва ўрочышы.  

Па перыметры некропаля 
пракладзена вузкая сцежка 
чырвонага друзу, на якой 
недалёка ад сімвалічнай брамы 
стаіць яшчэ адно бронзавае 
ўвасабленне “чорнага варанка”. 
На браме – зварот да наведнікаў 
Курапатаў былога вязня ГУЛАГа, 
выбітнага беларускага паэта 
Сяргея Грахоўскага:

“Чалавек!
Спыніся, схілі непакрытую 

галаву, і ты ў шуме соснаў 

пачуеш наш апошні крык і енк, 
апошнія ўдары нашых сэрцаў. 

Нас тут тысячы і тысячы: 
жанчын і дзяўчат, мужчын 
і юнакоў. Нам стралялі ў 
патыліцы каты па загадзе 
ўладарных злачынцаў. Нас 
забівалі за тое, што сумленна 
жылі, горача любілі свой народ 
і Радзіму. 

З кожнай нашай слязы 
прабілася травінка, з кожнай 
крывінкі – кветка і чырвоны 
грыб, праз нашы вачніцы і косці 
прараслі і ссівелі ад болю сосны. 

Хто мы? Разам з намі 
знішчылі і нашы імёны, але ўсе 
мы роўныя перад ВЕЧНАСЦЮ. 
Мы застанемся безыменнымі 
пакутнікамі ў памяці народнай, 
у сэрцах нашых нашчадкаў і 
наступнікаў.

Памаўчы, прыслухайся 
да голасу ахвяр сталінскага 
генацыду і пільна сачы, каб 
падобны жах ніколі-ніколі не 
ўпоўз крывавым прывідам на 
нашу зямлю. 

Амін”.
Праз браму ўваходжу ў 

мемарыяльны лес і ўздрыгваю: 
перад вачыма апошняе 
пластычнае ўвасабленне “чорнага 
варанка”, а за ім – стылізаваны 
легкавік, дзе звычайна сядзелі 
каты…

На вышэйшым пункце 
ўрочышча ўражвае сціплая 
і пранізлівая скульптурная 
кампазіцыя, у якой увасоблена 
ідэя заслужанага дзеяча 
мастацтваў Беларусі Эдуарда 
Агуновіча пра няскораную, 
вечна жывую Бацькаўшчыну, 
якая адновіцца, нягледзячы на 
велізарныя страты сваіх лепшых 
сыноў і дачок падчас сталінскіх 
рэпрэсій…

Народны мемарыял, 
створаны ў мінулыя 
дзесяцігоддзі, пашырыўся 
за кошт новых крыжоў і 
памятных знакаў, пастаўленых 
сваякамі ахвяр з усіх рэгіёнаў 
Беларусі і многіх замежных 
краін. Захаваліся некранутымі 
западзіны-пахаванні,  а 
дамінантай нацыянальнага 
некропаля застаўся сяміметровы 
Крыж Пакуты, узведзены на 
Дзяды ў 1989 годзе. Мастацкае 
ўвасабленне мемарыяла, як 
і меркавалася, абышлося 
без гігантаманіі і захавала 
прымальнасць для вернікаў 
розных канфесій.

Каля гаю з возерам, што ў 
ахоўнай зоне Курапатаў ля шашы 
Заслаўе–Калодзішчы, сваёй 
пластыкай спадабаўся будынак 
Музея ахвяр сталінізму, які 
месціцца на схіле пагорка над 
вадаёмам і гарманічна ўпісваецца 
ў мясцовы краявід.

Цікаўлюся драўлянымі 
прыдарожнымі капліцамі, 
памятнымі знакамі і званіцамі, 
аздобленымі разьбою і каванай 
металам згодна з традыцыямі 
народнага дойлідства. Гэтыя 
кампазіцыі стаяць уздоўж 

сцежкі-брукаванкі, што 
пазначае межы ахоўнай зоны 
нацыянальнага некропаля.

У прыцемках над ім 
запальваюцца агеньчыкі 
святлодыёдных знічак ля 
кожнай западзіны-пахавання. 
Падсвечваюцца і галоўныя алеі 
мемарыяла, межы нацыянальнага 
некропаля і ягонай ахоўнай зоны, 
а таксама найбольш значныя 
памятныя знакі ўшанавання 
бязвінна палеглых. У іх гонар 
над Курапатамі гучыць велічная 
класічная музыка…

Так, віртуальна я ўжо бачу 
народны мемарыял у Курапатах.

Але каб ён паўстаў, трэба 
ў многім змяніцца нам самім, 
аднесціся да грамадскай 
ініцыятывы як да святой справы.

Каб Курапаты сталі 
чыннікам грамадскіх перамен, як 
гэта ўжо мела месца напрыкан-
цы 1980-х, неабходна далучыць 
да конкурсу шырокае кола сябраў 
творчых саюзаў – архітэктараў, 
дызайнераў, майстроў народ-
най творчасці, кампазітараў і 
пісьменнікаў, а таксама працяг-
нуць творчае спаборніцтва ў 
2017 годзе, калі будзе адзначацца 
100-годдзе Кастрычніцкага пера-
вароту.

Менавіта гэты пераварот 
паклаў пачатак увасабленню 
ідэалогіі камунізму ў практыку. 
Амаль 40 краін свету перажылі 
камуністычны эксперымент, у 
выніку якога загінулі больш за 100 
мільёнаў чалавек. У гонар ахвяр 
камунізму на Капіталійскім 
пагорку ў Вашынгтоне побач 
з Кангрэсам ЗША ўзведзены 
велічны помнік. Да 100-годдзя 
Кастрычніцкага перавароту ў 
цэнтры Вашынгтона ствара-
ецца Міжнародны музей памяці 
ахвяр камунізму. Усё гэта робіцца 
ў краіне, якая сама не зведала 
жахаў камунізму, але добра раз-
умее вартасць каштоўнасцяў 
волі і дэмакратыі. З гэтай жа 
прычыны ў складзе Міжнароднай 
рады музеяў, што працуе 
пад патранатам ЮНЕСКА, 
дзейнічае Міжнародны камітэт 
музеяў памяці ахвяр дзяржаўных 
злачынстваў.

Усё гэта сведчыць пра 
вялікую ўвагу вольнага свету і 
міжнароднай супольнасці да пра-
блемы ўшанавання памяці ахвяр 
таталітарных рэжымаў. Такая 
ўвага накладае вялікую адказ-
насць і на беларускую грамад-
скасць у справе ўвекавечвання 
памяці пакутнікаў савецкага 
таталітарызму. 

Якім насамрэч будзе мема-
рыял у Курапатах, залежыць ад 
кожнага з нас, у тым ліку і ад  
удзельнікаў нашага конкурсу.

Марат ГАРАВЫ,  
сябра грамадзянскай 

ініцыятывы “Эксперты  
ў абарону Курапатаў”.

10 сакавіка ў Беларусі распачаўся адкрыты грамадскі конкурс “Курапаты – народны мемарыял”,  
абвешчаны 13 няўрадавымі структурамі, у тым ліку грамадзянскай ініцыятывай “Эксперты ў абарону 

Курапатаў”, суполкай “Пагоня” Беларускага саюза мастакоў, Беларускай асацыяцыяй ахвяр палітычных 
рэпрэсій, прафсаюзам РЭП, Беларускай асацыяцыяй журналістаў, Саюзам беларускіх пісьменнікаў  

і зачыненым уладамі праваабарончым цэнтрам «Вясна».

Пенсия белоруса,  
всю жизнь 

отпахавшего на земле,  
и близко не сравнится  

с пособием  
сирийского беженца 
Уважаемая редакция! 

Обращаюсь к вам я, житель 
д.Черничное Копыльского рай-
она Минской области. Очень 
уж захотелось рассказать о том, 
как живет белорусская деревня 
сегодня. Та, о которой не снимает 
сюжеты Белорусское телевидение, 
не пишут государственные газеты.

Деревенька наша располо-
жена на границе Узденского, 
Копыльского и Слуцкого рай-
онов. К ней подходит массив 
Галых болот. Раньше достаточ-
но многолюдная деревня имела 
одну улицу длиной 600 метров. 
Сейчас местных жителей оста-
лось около 50 человек. Сначала 
в Черничном закрылась началь-
ная школа, а потом посыпалось: 
повесили замок на отделение 
сбербанка, позакрывали все мага-
зины вокруг и два отделения узла 
связи. В деревне, естественно, нет 
интернета, телевидение тоже не 
радует: невозможно подключить 
проводное цифровое телевиде-
ние Zala, а эфирное идет очень 
плохо, но стоит дорого. Три раза 
в неделю приезжает так называ-
емый автомагазин. Ассортимент 
предлагает скудный: хлеб, молоко, 
колбаса, немного мелких хозтова-
ров. Хватает, чтобы не умереть с 
голоду. Однако не хлебом единым 
жив человек. В хозяйстве нужны 
рубероид, шифер, гвозди, обыч-
ные тетради, писчая бумага, бата-
рейки и так далее.

Но, пожалуй, самая боль-
шая проблема – это медицинское 
обслуживание. В деревне живут в 
основном пожилые люди, многие 
имеют инвалидность (я, напри-
мер, тоже инвалид). Все честно 
отработали сначала в колхозе, 
потом в СПК. 

ФАП и магазин находятся в 
д.Харитоновка, до которой мож-
но доехать рейсовым автобусом. 
Но… обратно надо идти пешком. 
В ФАПе нормального лекарства 
не купить, фельдшер не имеет 
права выписать рецепт, хотя она 
очень опытный и ответственный 
работник. Есть амбулатория, в 
которой работает врач, но это в 
д.Песочное (мы к ней приписаны). 
Однако деревня так расположена, 
что все дороги обходят ее сторо-
ной, добраться туда без машины 
невозможно. А пешком далеко, 
нам, старикам, этот путь ногами 
не преодолеть, и никому до нас 
нет никакого дела…  «Скорая 

помощь» едет до нашей деревни 
1,5–2 часа, так что, если случи-
лось что-то серьезное, надежда 
получить неотложную помощь 
слабоватая. Чтобы не быть голо-
словным, приведу пример из соб-
ственной жизни. 

Имею III группу инвалид-
ности – закупорены артерии ног. 
Случился инфаркт миокарда. 
«Скорую» не дождаться. Выручил 
сын соседа, который на машине 
домчал меня за 10 минут до Узды. 
Там – низкий поклон врачам! – 
четко и быстро сработали меди-
ки реанимационного отделения 
Узденской ЦРБ. А вот курс лече-
ния в терапии – даже не хочется 
вспоминать, как это было. Думаю, 
не вина врачей в том, что боль-
ница не имеет хороших импорт-
ных препаратов. Я настоял на том, 
чтобы мне выписали рецепт на те 
препараты, эффективность кото-
рых проверил многолетним при-
емом, и просто ушел из больницы 
(бюллетень мне не нужен). Потом 
пытался жаловаться, звонил по 
инстанциям, писал письма, кото-
рые «оптом» переслали первому 
заместителю начальника комите-
та по здравоохранению области. 
Чиновник ответил, что я получил 
лечение в полном объеме.

К слову о лекарствах. Препарат 
«Плавикс», который я принимаю, 
в Польше и Литве стоит дешевле, 
чем у нас. Почему?! А у нас, 
между прочим, 14 таблеток этого 
лекарства стоят уже более 600 
тысяч! Много не накупишься за 
пенсию в 3 миллиона…

Зарплаты и пенсии в Беларуси 
остаются маленькими, а цены 
растут, уже даже выше европей-
ских по многим позициям. Все 
ссылаются на кризис. Интересно 
знать, откуда он берется, этот 
кризис? У нас что, война? Смена 
правительственного курса? Более 
20 лет живем по одним и тем же 
правилам и законам и дожили 
практически до нищеты.  Пенсия 
белоруса, всю жизнь отпахавшего 
на земле, и близко не сравнится 
с пособием сирийского бежен-
ца. Пенсия колхозника сегодня 
чуть больше 100 евро. А пособие 
сирийского беженца – 145 евро в 
месяц. В эту стоимость не входят 
питание и проживание, предо-
ставляемые отдельно. 

Александр ЛЫЧКОВСКИЙ,
житель д.Черничное 

Копыльского района.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

С днем рождения, 
дедушка!

25 марта заслуженному тре-
неру Беларуси, ветерану труда 
и спорта Юрию Александровичу 
Ясинскому исполняется 80 лет.

Судьба его была далеко 
не легкой. Своими глазами ему 
пришлось видеть смерть, кровь, 
несчастья и страшные разруше-
ния, которые принесла на нашу 
землю развязанная фашистами 
война. Прошло уже 76 лет со Дня 
освобождения, а в памяти Юрия 
Александровича все это живет и 
по сей день.

В пять лет он с мамой и 
сестрами оказался в оккупиро-
ванном Бобруйске. На всю жизнь 
запомнил день освобождения и 
слова мамы: «Наконец-то закон-
чился этот кошмар! И мы живы… 
Хотя и не все». В тот день он, его 
мать и три сестры прятались в 
погребе. Долго сидели они в пол-
ной темноте, пока кто-то снаружи 
резко не открыл дверь. Это были 
три солдата в касках с красными 
звездами и автоматами в руках. 
Они сообщили, что армия освобо-
дила столицу, что фашисты отсту-
пают. Никто не мог поверить, что 
весь этот ужас закончился…

После войны жизнь была 
тяжелой. Юрий Ясинский закон-
чил школу с серебряной медалью, 

поступил в Днепропетровское 
зенитно-артиллерийское учили-
ще. Затем были десять лет службы 
в армии и курсы переподготовки 
офицерского состава при воен-
ном факультете Института физ-
культуры имени П.Ф.Лесгафта в 
Ленинграде. Более 30 лет Юрий 
Александрович отдал «Динамо». 
С 1975 года являлся директором 
ДЮСШ «Динамо», которая на тот 
момент была одной из лучших 
в стране. На этой должности он 
проработал больше 20 лет, под-
готовил многих ныне именитых 
спортсменов.

За успехи, достигнутые вос-
питанниками школы, Ясинскому 
присвоили звание «Заслуженный 
тренер БССР». 

Несмотря на большую 
загрузку на работе, Юрий 
Александрович старался много 
времени уделять семье. Жена и 
дети всегда были для него опорой.

Семья, друзья и колле-
ги сердечно поздравляют Юрия 
Александровича с юбилеем и 
желают ему крепкого здоровья и 
долгих лет!

С днем рождения, дедушка!
Валерия НОВОХРОСТ, 

внучка Юрия Ясинского.

ДОБРАЯ НАВІНА

Збор сродкаў закончаны
Не так даўно «Народная Воля» 

напісала пра тое, што міжнародны 
дабрачынны дзіцячы фонд «Шанс» 
аб’явіў збор сродкаў на лячэнне 
3-гадовай Настачкі Невяроўскай, і 
звярнулася да чытачоў з просьбай 
далучыцца да гэтай дабрачыннай 
акцыі.

У Насты высоказлаякасная 
пухліна галаўнога мозгу. 
Дзяўчынка перанесла дзве 
аперацыі па яе выдаленні, і 
зараз ёй рэкамендавана прайсці 
спецыяльную пратонную 
прамянёвую тэрапію, якая, на 
жаль, у Беларусі не выконваецца. 
Дапамагчы могуць у Германіі, але 
кошт лячэння ва ўніверсітэцкай 
клініцы Хайдэльберга – 135 
тысяч 850 еўра. Натуральна, 
бацькам дзяўчынкі гэта не 
па кішэні. Таму фонд «Шанс» і 
абвясціў збор сродкаў. «Народная 
Воля» да гэтага добрага закліку 
далучылася.

І вось цудоўная навіна! 

Менш як за тры тыдні ўся 
сума для аплаты неабходнай 
тэрапіі ў нямецкай клініцы 
для Насты Невяроўскай была 
сабрана.  Зразумела, што ў гэтай 
скарбонцы ёсць і ўнёсак чытачоў 
“Народнай Волі”. Ужо заўтра  – 23 
сакавіка – дзяўчынку чакаюць у 
клініцы Хайдэльберга для пачатку 
лячэння.

Бацькі Насты Невяроўскай 
выказваюць вялікую падзяку 
ўсім, хто дапамагае іх дачушцы ў 
барацьбе з цяжкай хваробай!

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

РЭХА

Вуліцам – розныя назвы
Адзін з чытачоў “Народнай 

Волі” прапанаваў перайменаваць 
ледзь не ўсе вуліцы ў цэнтры 
Мінска. Але ж ён забыўся, што 
да вайны і сталіца па-іншаму 
называлася – Менск. Хоць я 
не лічу, што трэба вяртацца да 
ранейшай назвы.

Назвы вуліц, я мяркую, 
не могуць насіць толькі 
імёны герояў. Павінны быць і 
Фестывальныя, і Бэзавыя… 

А калі адпаведная камісія 
Мінгарвыканкама вырашыла 
адной з вуліц сталіцы надаць імя 
ўраджэнца Беларусі Тадэвуша 
Касцюшкі, якога ведаюць ва 
ўсім свеце, то гэтаму трэба 
толькі радавацца. На чарзе, 
думаю, пасмяротнае ўшанаванне 
выдатнага нашага пісьменніка 
Васіля Быкава.

Аляксей БУЦЬКО.
Гродна.

ПО ПОВОДУ

Пять баллов – 
 и дубинка в руках

Пять баллов надо набрать на 
ЦТ будущим силовикам, воякам  
и аграриям. Это позор!

Потом они гордо напи-
шут «акончил окоддемию». 
Милиционеры будут штамповать 
«пратаколы»…

Вооруженные до зубов дубин-
ками, пистолетами, спецсредства-
ми – вот они, будущие «защитни-
ки народа». Я неслучайно поста-
вила кавычки.

…Трагедия на Немиге. 
Виноваты подростки и молодежь. 
«Не те тапки обули», «Каблуки 
помешали».

…Трагедия на Октябрьской. 
Не туда сели, не туда шли… Не те 
скамейки, не те колонны…

…Погребальный костер на 
Притыцкого. Девушку не жале-
ли так, как сгоревший паспорт 

– величайшую ценность на этой 
территории.

Идут новые наборы и попол-
нения в Академию МВД, где 
основой всего обучения «пяти-
балльников» являются не знания, 
а лозунг «Бей первым, Федя!». 
Женщин, стариков, подростков…

Только пусть помнят нынеш-
ние властители душ и телес наших, 
что милиция «потеряла» своего 
экс-министра. И до сих пор «най-
ти» не может. Они, сегодняшние 
пятибалльники, в будущем так 
же рьяно выполнят любой приказ 
в отношении любого из вас. Им 
будет все равно. К тому времени 
они натренируются. Вооружатся. 
И заучат только одну фразу: «Мы 
выполняем приказ…»

Татьяна КАРЕЛИНА, 
учительница.

и СМЕХ, и ГРЕХ
Копыта отбросишь…

Недавно смотрел передачу, 
где какой-то ученый пояснял, 
что для профилактики заболе-
вания позвоночника и других 
составов очень полезен отвар из 
костей с хрящами: мол, веще-
ства из этих отваров перейдут 
куда надо, нарастят изношенные 

межпозвоночные диски, выле-
чат суставы – и вы помолодее-
те. Тем более костей с хрящами 
в виде свиных копыт в мага-
зинах предостаточно, и цена-то 
– всего 15 тысяч за килограмм. 
И помощник президента Кирилл 
Рудый тоже постарался внести 

свой вклад в это благородное 
дело, уберечь людей от обжор-
ства – посоветовал перейти на 
диету. Это принесет экономию 
семейному бюджету и улучшит 
здоровье, естественно, снизятся 
расходы на лекарства.

Предложил жене последовать 

этим советам. А она мне: «Если ты 
перейдешь на диету, следуя сове-
там К.Рудого, и будешь питаться 
отваром из свиных копыт, то ты и 
свои копыта отбросишь».

Александр Эдуардович 
ВАРАКСА.

Минск.
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ДУХОЎНЫ СКАРБ

пытанняў 
і адказаў  

з гісторыі 
Беларусі150

(Працяг. Пачатак у №№3–20)

М Е М У А Р Ы

КУЛУАРЫ

Валерий СОРОКО

И от тюрьмы  
не зарекайся

Не мы были первыми в зоне, не мы 
оказались и последними. Зона живет, уро-
дует людей. Закрывать ее не собираются. 
Меняются, конечно, лица зэков, фами-
лии… Неизменными остаются боль, оби-
да на несправедливость. И поэтому есть 
смысл вспоминать как о своем собствен-
ном опыте, так и о сложных судьбах дру-
гих людей, товарищей по несчастью. Сразу 
подчеркну: использую здесь их подлинные 
рассказы.

В исправительно-трудовую колонию 
№13, находящуюся в Нижнем Тагиле, 
меня направили отбывать трехгодичный 
срок, назначенный Верховным судом 
Латвийской ССР. Начались знакомства с 
находящимися в зоне такими же несчаст-
ными, замученными неволей и ожиданием 
свободы осужденными. По сложившейся 
многолетней традиции к вновь прибыв-
шим проявляется повышенный интерес 
тех, кто провел в заточении уже мно-
го месяцев и лет. Они ищут земляков с 
надеждой получить весточку из далеких 
милых и манящих родных мест. А если 
повезет – то и от знакомых и родных.

Я не был исключением. Ко мне начали 
подходить заключенные и интересоваться, 
откуда я родом, где судили и откуда при-
ехал этапом. Один из них представился 
мне как Михаил Зазуля. При разговоре с 
ним я узнал, что он родом из белорусского 
города Слонима. Отбывает наказание яко-
бы за убийство. По работе ранее был свя-
зан с системой МВД, поэтому находится в 
данной колонии. Но, как я узнал позднее, 
он был в авторитете у начальства колонии. 
Занимал «блатные» должности: заведую-
щего клубом, заведующего складом, стар-
шего продавца ларька-магазина, где отова-
ривались заключенные, которые имели на 

карточке деньги. Наличных у осужденных 
не должно было быть. Их обнаружение 
работниками колонии наказывалось очень 
строго.

Но необходимо отметить, что случа-
ев подпольного оборота денег было мно-
го. Отбывала наказание разношерстная 
публика: лица, занимавшиеся теневой 
предпринимательской деятельностью, 
генералы, секретари ЦК, обкомов и гор-
комов партии, ответственные работники 
исполнительной власти, правоохранитель-
ных и судебных органов. Одним словом, 
«спецконтингент». А они-то по должно-
стям воротили немалыми деньгами на сво-
боде, кое-что удалось им заполучить неле-
гальным путем и на зоне. Поэтому деньги 
играли наряду со стукачеством основную 
роль в получении привилегий. Покупалось 
все: от молотка, бритвенного станка, чая, 
спиртного, свидания с родными до блатно-
го места работы. У Михаила Зазули, как он 
рассказывал, когда мы встретились после 
отбытия наказания в Минске, было особое 
поручение спецчасти.

После отбытия наказания я вернулся в 
город Минск к своей семье. Вел переписку 
с осужденными, с которыми подружился 
в неволе. Я помогал им как в заключении, 
так и на свободе. Боясь мести за соде-
янное когда-то убийство, ко мне приехал 
В.М.Барсуков, которого я поселил жить 
в своей родной деревне, где он прожил 
много лет. Потом переехал ко мне в Минск, 
где жил в моем доме, женился и остался 
навсегда.

Затем ко мне в Минск приехал 
Н.М.Лукьяненко. Я его поселил вместе с 
В.М.Барсуковым в отдельно стоящем доме 
в Масюковщине. Они вдвоем прожили 
несколько лет, подрабатывая у меня на 

фирме. Познакомил я Лукьяненко с одной 
из своих знакомых женщин, он женился, 
и они уехали в США. Редко, но присы-
лает весточки о себе. Жена Лукьяненко 
неоднократно приезжала в Минск, звонила 
мне и рассказывала о семейной жизни в 
Америке. Один раз приезжал ко мне и 
сам Н.М.Лукьяненко. Конечно, он сейчас 
доволен тем, как сложилась его судьба. 
Но признаюсь: не заметил у него чувства 
благодарности за то, что я ему очень помог 
в колонии, а после нее приютил, женил 
и устроил ему достаточно беззаботную 
жизнь.

Г.С.Тарасов после возвращения из 
колонии несколько месяцев работал у меня 
на предприятии водителем. У него была 
фанатичная тяга к огнестрельному ору-
жию, он мечтал в совершенстве владеть 
им и постоянно упражняться в стрельбе. В 
Орше был дом его родителей. В окрестно-
стях города после Великой Отечественной 
войны оставалось в земле много боевого 
снаряжения. Местные копатели находили 
оружие и продавали на «черном» рынке. 
Не остался в стороне от такого «бизнеса» 
и Тарасов. В своем гараже он чистил от 
ржавчины найденное оружие и сбывал его. 
Наградил карабином он и моих друзей в 
Масюковщине, где по ночам раздавались 
тренировочные выстрелы, разрывая ноч-
ную тишину.

Но вскоре информация об этом дошла 
до милиции. Оршанские оперативники 
быстро нашли Тарасова и при обыске изъ-
яли у него несколько стволов огнестрель-
ного оружия, за что он повторно был 
осужден к лишению свободы. После осво-
бождения пришел ко мне и заявил, что 
покидает неблагосклонную к нему родину 
и уезжает в Израиль. В страну, где можно 

покупать разное огнестрельное оружие, 
им владеть и пользоваться. Задуманное и 
осуществил.

Спустя несколько лет после этого 
Тарасов приезжал ко мне и рассказывал, 
как купил в Москве поддельную справку 
о том, что он еврей, получил паспорт 
и уехал в Израиль. Там живет со своей 
семьей из Беларуси. Когда по приезде на 
новую родину ему объявили, что теперь 
он гражданин Израиля, Тарасов тотчас 
побежал в магазин покупать оружие. 
Продавец предупредил: чтобы приоб-
рести огнестрельное оружие, необходи-
мо несколько дней обучаться стрельбе и 
получить «корочки». Тогда Тарасов пред-
ложил проверить его на умение обращать-
ся с опасным товаром. Он с закрытыми 
глазами собрал и разобрал пистолет и 
автомат, а потом из них поразил мишени. 
Продавец, не скрывая удивления, пред-
ложил ему выбрать любое понравившее-
ся оружие. С восторгом и наслаждением 
Тарасов купил сразу несколько единиц 
огнестрельного оружия.

Трагично сложилась судьба 
А.А.Захарова – еще одного моего друга 
по неволе. По моему прибытию в коло-
нию он был первым из заключенных, кто 
пригласил меня в контору, где фактически 
находился склад дефицитных нелегальных 
товаров. Так как он отсидел на зоне уже 
более 10 лет, администрация колонии дове-
ряла ему. Он стал для нее почти «родным» 
и очень нужным зэком. Одновременно был 
одним из тех, через кого шла подпольная 
поставка в колонию чая, кофе, спиртных 
напитков и других дефицитных в неволе 
товаров. То есть являлся теневым звеном 
между осужденными и администрацией 
колонии.

Узнав, что я из Минска, откуда Захаров 
сам прибыл этапом в колонию, он сразу же 
стал мне доверять и помогать. За знаком-
ство я, признаюсь, впервые после многих 
месяцев безалкогольного заточения выпил 
вместе с ним несколько рюмок коньяка. 
После чего мне стало блаженно хорошо, 
появилось (пусть и временное) ощущение 
свободы, с плеч спал тяжкий груз камер-
ного ограниченного пространства и спец-
ифического запаха. Душа парила, оказав-
шись во власти необъяснимого чувства. 
Но такая эйфория продолжалась недолго. 
Разговоры Захарова о нравах в колонии, 
гласных и негласных порядках быстро опу-
стили меня на грешную землю.

Около года я пробыл в колонии, был 
условно-досрочно освобожден и определен 
на стройку народного хозяйства – рабо-
тать на «Уралвагонзаводе». Поселившись 
в общежитии спецкомендатуры, я имел 
возможность звонить домой и не терять 
связи с исправительно-трудовой колонией, 
откуда мне шли «малявы» (нелегальные 
весточки) с различными просьбами. Так, 
по просьбе А.А.Захарова я дважды при-
ходил в колонию и передавал через работ-
ников администрации короба с индийским 
чаем. Охрана провожала меня за метал-
лические ворота и ограждения в комнату, 
где товар ждал Захаров. Передав ему чай и 
получив деньги, я с чувством облегчения 
покидал проклятую колонию.

Признаюсь: страх и тревога обуревали 
меня, когда я заходил с коробами чая за 
колючую проволоку. Постоянно пресле-
довала мысль: а если  это подстава и меня 
снова «закроют», прибавив срок? Но, как 
говорят, кто не рискует, тот… К тому же 
чувство долга, зэковской солидарности и 
желание помочь пересиливали страх.

После отбытия наказания А.А.Захаров 
приехал в Минск. Через некоторое время 
он появился у меня дома. Встреча была 
горячей – со спиртным и воспоминания-
ми. Старый знакомый попросил помочь 
ему с трудоустройством. Я предложил 
вспомнить опыт, полученный в колонии, 
и заняться торговлей. Он пришел ко мне 
со своей подругой, открыл торговую точ-
ку – продавал фрукты. Проработав только 
сезон, куда-то исчез.

Спустя несколько месяцев я случайно 
узнал, что А.А.Захарова убили. На него 
пало подозрение в большой краже, сотруд-
ники милиции пришли к нему на квартиру 
с обыском. А так как Захаров после пят-
надцатилетней отсидки находился на гра-
ни нервного срыва, видимо, в душе нена-
видя работников правоохранительных 
органов, он начал с ними перепалку. Нервы 
сдали окончательно, и раздался выстрел, 
который оборвал жизнь моего товарища.

Захаров много чего в жизни повидал, а 
еще больше натерпелся от пенитенциарной 
системы. Видимо, угрозы и подозрения 
вывели его из себя, и итог оказался весьма 
плачевный.

После отбытия наказания приехал ко 
мне и Михаил Зазуля. Он стал жить со 
мной в одном доме в Минске, помогать 
по хозяйству. Так как у меня появилась 
маленькая дочь, а матери ребенка было 
тяжело учиться в институте, то он помо-
гал заниматься домашней работой. Зазуля 
легко знакомился с людьми, умел входить 
к ним в доверие. Хорошо играл на различ-
ных музыкальных инструментах. Долгими 
вечерами за чашкой чая он мне расска-
зывал о спецколонии №13, пересказывая 
происходившие там интересные события.

К сожалению, Зазуля имел тягу к 

спиртному, частенько находил возмож-
ность опрокинуть стаканчик-другой, тогда 
он становился еще более разговорчивым 
и откровенным. Так, Михаил рассказал 
мне, как по просьбе начальника колонии 
Жаркова он постоянно втирался в доверие 
к Юрию Чурбанову и, выведав нужную 
информацию, «сливал» ее потом началь-
нику колонии. За что Жарков и давал ему 
«теплые» места работы.

Михаил Зазуля жил у меня несколь-
ко месяцев. Но после того, как женщина, 
живущая в соседнем доме и работавшая 
на рынке Торгового дома «Ждановичи», 
рассказала мне, что он принес ей какие-
то вещи и попросил продать на рынке, я 
стал выпытывать у Миши, где он их взял. 
Тот признался, что взял чемодан с веща-
ми у незнакомого гражданина, с которым 
распивал спиртные напитки на железно-
дорожном вокзале. Я понял, что с таким 
другом мне не по пути. Предложил ему 
уехать к родным в Слоним, что он и сделал.

Дальнейшая судьба Зазули мне не 
известна. Я неоднократно звонил его род-
ственникам в Слоним, они отвечали мне, 
что несколько лет не имеют о нем никаких 
вестей. Зная слабость Михаила к спирт-
ному, подозреваю, что он мог не отказы-
ваться и от наркотиков. Думаю, он готов 
был пойти на любые преступные действия, 
чтобы добыть деньги. Видимо, судьба и 
сыграла с ним злую шутку.

Перед тем как со мной попрощаться, 
Михаил Зазуля оставил  у меня свои руко-
писи и попросил помочь их опубликовать. 
Немного их подредактировав, я предлагаю 
на ваш суд, уважаемые читатели, записи 
осужденного М.Зазули – еще одну испо-
ведь бывшего сотрудника.

Авторское предисловие
Многие, кто так или иначе узнал о 

моем решении раскопать «Витебское 
дело», выразительно вращали 
указательным пальцем у виска: «У 
Сороко «поехала крыша». С кем 
борешься, Валера?!» Доказывали, что 
этого монстра нельзя не только свалить, 
его даже сдвинуть с места невозможно, 
и я зря бьюсь лбом в глухую стену.

Поверьте, я не настолько был наивен, 
чтобы не понимать: только моих усилий 
для решения этой сверхзадачи ничтожно 
мало. Но недаром говорят: «Капля 
камень точит…»

Предвижу возражения оппонентов 

разного толка. К первой категории могут 
относиться так называемые сытые 
обыватели, успевшие исподтишка 
наворовать у государства (у нас с вами), 
но не попавшиеся в лапы правосудия. С 
другой – обозленные неудачники, не 
сумевшие определиться в жизни, а 
также закоренелые преступники, коих, к 
сожалению, еще немало. В общем, я не 
исключаю, что найдутся такие, кто со 
злорадством скажет: «Так тебе и надо, 
сволочь! Поиздевался над простым 
народом, попил невинной кровушки – 
отвечай! Все вы там – в милиции, 
прокуратуре, суде – одна мафия, вам на 

простого человека наплевать. Закон в 
ваших руках – что дышло. И если 
шальная жердина зацепила твою голову, 
то так тебе и надо. За что боролся, на то 
и напоролся!..»

Возражать расхожему мнению 
крайне трудно. Действительно, я 
старался верой и правдой служить 
Закону. Как это было до трагического 
поворота в моей судьбе? Самому судить 
сложно, но я твердо знаю: за время 
работы в прокуратуре нажил себе и 
врагов, и друзей. Враги – это воры, 
лихоимцы, зарвавшиеся чинуши, 
взяточники, хамы, а друзья – те, кому в 

силу своих, прямо скажу, небольших 
возможностей помог почувствовать себя 
человеком. И сегодня, после всех 
мытарств, после моего принудительного 
падения, враги так и остались врагами, а 
те, честь и достоинство кого я смог 
отстоять, протягивают мне руку.

Оправдываться в том, чего не 
совершал, – дело бесполезное. И не 
такую я цель ставил, стараясь воссоздать 
истинную подоплеку «Витебского дела». 
Я пробую показать изнутри порочный 
механизм так называемого правосудия, 
где действует веками устоявшийся 
принцип: «У сильного всегда бессильный 

виноват». Перипетии своего недолго 
взлета и стремительного, в одночасье, 
падения на самое дно – в СИЗО, на 
пересылку, в лагерь я подробно изложил 
в предыдущих записках. Этот путь по 
лабиринту изоляторов и лагерей 
пришлось проделать, естественно, не 
мне одному. Для многих граждан 
правосудие выбрало дубину 
поувесистее. С некоторыми из них, 
получившими чувствительные удары от 
правосудия, встретился я на зоне в 
Нижнем Тагиле, в лагере для бывших 
работников правоохранительных и 
государственных органов.

53. За што ў свеце  
шануюць Сымона Буднага? 

Сымон Будны (каля 1530–
1593) – выдатны беларускі 
пісьменнік, настаўнік, філосаф, 
багаслоў і прапаведнік, імя якога ў 
ХVІ стагоддзі было шырока вядо-
мае ў Англіі, Нямеччыне, Італіі ды 
іншых краінах Заходняй Еўропы.

Ён быў надзвычай адука-
ваным чалавекам. Апрача род-
най беларускай мовы выдат-
на валодаў класічнай лацінай, 
старажытнаяўрэйскай, а таксама 
грэчаскай, стараславянскай, поль-
скай ды іншымі мовамі, што даз-
валяла яму паглыбляць свае веды ў 
антычных культурах, аналізаваць 
дасягненні сярэднявечча, без 
цяжкасцяў знаёміцца з творамі 
Эразма Ратэрдамскага, Марціна 
Лютэра, Жана Кальвіна і іншых 
заходнееўрапейскіх філосафаў і 
пісьменнікаў.

На працягу амаль 30-гадовай 
творчай дзейнасці з-пад пяра наша-
га славутага асветніка выйшлі кнігі 
«Катэхізіс», «Апраўданне грэшнага 
чалавека перад Богам» (Нясвіж, 
1562), «Аб галоўных артыкулах 
хрысціянскай веры» (Лоск, 1576), 
зборнік «Аб свецкай уладзе» (Лоск, 
1583), пераклады Бібліі (1570, 1572, 
1574), апокрыфаў (1570) ды іншыя.

Асабліва шырокі розгалас 
у свеце атрымаў ягоны пераклад 
Новага Запавету 1574 года.

І гэта не выпадкова: ніхто 
з тагачасных еўрапейскіх 
перакладчыкаў новазапаветных 
твораў не рабіў дагэтуль такой 
велізарнай тэксталагічнай 
працы, як С.Будны. Дзякуючы 
фенаменальным аналітычным 
здольнасцям беларускага 
асветніка, ягонаму таленту, 
шырокай эрудыцыі, дасканаламу 
веданню старажытных моў 
навукова-крытычны ўзровень 

выдання Новага Запавету 1574 
года стаўся, бадай, найвышэйшым 
сярод усіх вядомых на той час у 
Еўропе.

Творы Буднага мелі вялікую 
папулярнасць, зразумела, і сярод 
жыхароў Беларусі. Ягоныя казанні 
з ахвотаю слухалі мяшчане Вільні, 
Клецка, Нясвіжа, Хоўхлава, 
Лоска, Заслаўя, Любчы, Полацка, 
Вішнева…

П ры ч ы н а  г э т а к а й 
папулярнасці твораў С.Буднага 
– найперш у іх гуманістычнай 
скіраванасці. Наш асветнік 
выступаў за вызваленне чалавеча-
га духу, за свабодную стваральную 
працу. Ён заклікаў усіх грамадзян 

паважаць дзяржаўныя законы, 
шанаваць бацькоўскую зямлю і 
матчыну мову, сумленна выкон-
ваць свае абавязкі, урэшце, жыць 
паводле Божых запаведзяў.

Як гуманіст і прыхільнік 
разняволення чалавека, Будны 
крытыкаваў тыранію, адмаўляў 
цэнзуру, абураўся фактамі фізіч-
най расправы над іншадумцамі.

З’яўляючыся прыхільнікам 
грамадзянскага міру і сацыяльнай 
гармоніі, асветнік паўстаў супраць 
досыць магутнага ў ХVІ стагоддзі 
руху анархістаў, разбуральных 
ідэй тагачасных камуністаў – 
Пётры Гоняда, Якуба з Калінаўкі, 
Яна Немаеўскага ды іншых, што 
патрабавалі ліквідацыі ўрада, 
суда, войска, усіх дзяржаўных 
інстытуцый, існаванне якіх, павод-
ле іх сцвярджэння, нібыта супярэ-
чыла Божай навуцы, сапраўднаму 
хрысціянскаму жыццю.

Сацыяльна-палітычныя і пра-
вавыя ідэі С.Буднага паўплывалі 
на вядомых юрыстаў, тагачасных 
дзяржаўных дзеячаў – Астафея 
Валовіча і Льва Сапегу, якія 
вызначалі дактрыну Статута 
1588 года. У многім дзякуючы 
С.Буднаму ў Статуце знайшлі 
адлюстраванне ідэі аб прэзумпцыі 
невінаватасці, царкоўна-рэлігійнай 
талеранцыі і зверхнасці законаў.

Бонскі ўніверсітэт у Германіі 
падрыхтаваў факсімільнае выдан-
не «Катэхізіса» Сымона Буднага. 
Ягонае імя ўлучана ў калян-
дар міжнародных датаў славу-
тых дзеячаў славянскай культу-
ры ЮНЕСКА. А ў Нясвіжы, дзе 
пабачыла свет яго першая кніга, 
пастаўлены помнік славутаму 
філосафу і асветніку.

Іван САВЕРЧАНКА.

Адзіная партрэтная выява 
Сымона Буднага дайшла да 
нашага часу дзякуючы ягоным 
ідэйным праціўнікам. Тут 
узнаўляецца фрагмент 
апублікаванай імі карыкатуры, дзе 
ён паказаны ў пекле як грэшнік.

Перакананы прыхільнік 
плюралізму думак і свабоды слова, 
С.Будны пісаў: “Неабходна, каб 
спрэчныя пытанні маглі свабодна 
абмяркоўваць вучоныя і невукі, 
настаўнікі і вучні, святары і 
парафіяне, багатыя і бедныя. Дзе 
гэтай свабоды няма – там няма 
свабоды наогул”.

54. Хто такі Васіль Цяпінскі? 
Васіль Цяпінскі (Амельяновіч) 

(блізу 1540–1603) – славуты 
дзеяч беларускай Рэфармацыі. 
Нарадзіўся ён у вёсцы Цяпіна 
(цяпер Чашніцкі раён). У 60-х 
гадах ХVІ стагоддзя мужны 
шляхціц удзельнічаў у ваенных 
паходах на Маскоўшчыну пад 
харугвамі аршанскага старасты 
Філона Кміты і падканцлера 
Астафея Валовіча. Аднак сваё 
прызнанне ён знайшоў не на вай-
сковай службе, а на ніве асветы і 
культурнай чыннасці.

Зблізіўшыся з высока-
адукаванымі людзьмі таго часу 
– С.Будным, К.Астрожскім ды 
іншымі, В.Цяпінскі апынуўся ў 
цэнтры палемічнай барацьбы, 
што вялася паміж прадстаўнікамі 
розных культурна-гістарычных і 
рэлігійных плыняў.

Паводле сваіх рэлігійных 
поглядаў В.Цяпінскі быў пратэ-
стантам, прыхільнікам арыянства, 
гэта значыць выступаў супраць 
вучэння аб Тройцы. Асветнік 
гэтаксама не прымаў дактры-
ны анархістаў, што заклікалі да 
ліквідавання ўсіх дзяржаўных 
інстытуцый. На вядомым Лоскім 
Сінодзе 1578 года ён востра 
палемізаваў з лідарамі тагачас-
ных камуністаў – Аляксандрам 
Вітрэлінам і Марцінам Чаховіцам, 

баронячы ўрад ад іхных нападак 
і прапануючы памяркоўны шлях 
удасканалення грамадства.

Галоўная ж заслуга В.Цяпінскага 
перад гісторыяй і беларускім наро-
дам у тым, што ён на поўны голас 
заявіў пра неабходнасць развіцця 
навукі, літаратуры, культуры на 
матчынай мове, заклікаў пашыраць 
на ёй Слова Божае. Ахвяруючы 
ўласнымі сродкамі, ён распачаў 
пераклад Апостальскага Пісьма, 
заклаў друкарню і выдаў у ёй кнігі 
Новага Запавету.

З творчай спадчыны Васіля 
Цяпінскага, на жаль, захавала-
ся няшмат: няпоўны пераклад 
Новага Запавету з рукапіснай 
«Прадмоваю» і каментарамі, 
а гэтаксама адна старонка 
«Катэхізіса, або Сумы навукі для 
дзетак».

Не ўсё задуманае ўдалося яму 
здзейсніць. Але ягоныя высакарод-
ныя намеры, ягоная грандыёзная 
праграма асветы паспалітага люду 
ўражваюць і выклікаюць пачуццё 
павагі і гонару за нашага сама-
ахвярнага прашчура, які глядзеў 
на некалькі стагоддзяў наперад, 
усвядоміўшы ролю роднае мовы 
ў яднанні суайчыннікаў, росквіце 
нацыі.

Браніслава 
ВАЛЮЖЭНІЧ.

Васіль Цяпінскі (Амельяновіч). 
Малюнак паводле гравюры 1576 
года.

Гэты ўнікальны партрэт 
упершыню быў апублікаваны ў 
1919 годзе ў віленскім часопісе 
“Беларускае жыцьцё”. Знайшоў 
яго ў Крошыне ў паасобніку 
Берасцейскай Бібліі 1563 года 
знаны вучоны і бібліяфіл Рамуальд 
Зямкевіч. Ягоная калекцыя, дзе 
былі такія рарытэты, як Біблія 
Францішка Скарыны, Астрожская 
Біблія 1581 года, “Лексікон” Памвы 
Бярынды, кітабы (кнігі беларускіх 
татараў) XVI–XVII стагоддзяў, 
шматлікія рукапісы нашых 
пісьменнікаў, прапала ў вайну ў 
разбуранай Варшаве. Сам жа 
Рамуальд Зямкевіч трапіў у рукі 
гестапа і загінуў у фашысцкім 
канцлагеры.

55. Хто заслужыў 
 імя «віленскага Альда»? 

Бліскучай старонкай у 
гісторыі беларускага кнігадруку 
з’яўляецца выдавецкая дзейнасць 
Яна Карчана, якая вызначалася 
асаблівай увагай да антычнай 
спадчыны. Менавіта гэта і рабіла 
яго падобным да славутага 
венецыянскага выдаўца Альда 
Мануцыа.

Ёсць меркаванне, што Ян 
Карчан (у выданнях на польскай 
і лацінскай мовах яго прозвішча 
пісалася Карцан) нарадзіўся ў вёс-
цы Вялічка пад Лідай. З 1576 года 
ён друкаваў кнігі ў Лоску (каля 
Крэва), а ў 1580 годзе заснаваў 
сваю друкарню ў Вільні.

Адным з першых яго выданняў 
быў трактат Цыцэрона «Пра 
абавязкі», які ўводзіў чытача ў свет 
антычнай філасофіі і літаратуры. 
Свае разважанні аўтар падмацоўвае 
выказваннямі і прыкладамі з жыц-
ця Арыстоцеля, Платона, Сакрата, 
Герадота, Дэмасфена, Плаўта, 
Тэрэнцыя. Незвычайнай папуляр-
насцю карысталася падрыхтаваная 
беларускім гуманістам Беняшам 
Будным кніга «Апафегматы». 
Гэта зборнік дасціпных выслоўяў 
і кароткіх аповедаў з жыцця сла-
вутых людзей розных краін ста-
ражытнага свету – Грэцыі, Рыма, 
Персіі, Індыі, Егіпта, Карфагена.

Фактамі старажытнай 
гісторыі, мудрасцю антычных 
аўтараў насычаны кнігі тагачас-
ных беларускіх пісьменнікаў: 
Сымона Буднага, Андрэя Рымшы, 
Яна Пратасовіча, Беняша Буднага, 
Андрэя Валяна, Яна Казаковіча, 
якія сышлі з друкарскіх варштатаў 
«віленскага Альда».

У ягонай друкарні пабачылі 
свет таксама «Гісторыя Юдэйскай 
вайны» Язэпа Флавія, раман 
«Эфіопіка» Геліядора, творы 
заходнееўрапейскіх аўтараў – 
Эразма Ратэрдамскага, Юста 
Ліпсіюса ды іншых.

Да жанру навучальна-асветнай 
літаратуры належыць цікавая кніга 
Яна Пратасовіча «Вынаходнікі 
рэчаў» – своеасаблівая энцыкла-
педыя, дзе ў вершаванай фор-
ме пададзены звесткі пра тое, 
хто ўпершыню пачаў будаваць 
дамы, караблі, дарогі, вынайшаў 
інструменты, розныя прылады, 
як з’явіліся рамёствы, навукі, 
мастацтвы і г.д.

Дзякуючы шырокаму тэма-
тычнаму дыяпазону Карчанавых 
выданняў нашы продкі былі абазна-
ны ў сусветнай гісторыі і геаграфіі, 
ведалі пра паўстанне ў Нідэрландах 
і генацыд супраць амерыканскіх 
індзейцаў, пра слаўныя перамогі 

Радзівілаў і тыранію Івана 
Жахлівага, пра цікавыя з’явы пры-
роды і спусташальныя эпідэміі ў 
Еўропе, пра знакамітыя мясціны і 
звычаі розных народаў, знаёміліся 
з апісаннем далёкіх і блізкіх краёў 
– Палесціны, Турэччыны, Масковіі 
ды іншых.

У друкарні Яна Карчана 
выходзілі падручнікі старажытнай 
грэчаскай мовы і матэматыкі, 
кнігі па медыцыне і календа-
ры, панегірыкі і палемічная 
літаратура. За 35 гадоў (ад 1576 
да 1611 года) ён выпусціў больш 
за 100 выданняў, і бальшыня іх 
насіла свецкі (г. зн. нерэлігійны) 
характар.

Гэтая літаратура не толькі 
папулярызавала навуковыя веды, 
але і прапагандавала ідэі маральна-
га ўдасканалення, дабрачыннасці, 
самаахвярнага служэння Айчыне. 
Вялікі попыт на кнігі (а некато-
рыя з іх выдаваліся па некалькі 
разоў) сведчыць пра шырокі кру-
гагляд чытачоў, пра высокую аду-
каванасць тагачаснага беларускага 
грамадства.

Зміцер САНЬКО.
Тэксты да ілюстрацый 

падрыхтаваў  
Зміцер САНЬКО.

«70 працэнтаў 
асабістага складу 

ў «Алмазе» – 
барцы»

З тэрарызмам змагаецца 
і алімпійскі віцэ-чэмпіён. 

Сяр э браны прыз ёр 
Алімпійскіх гульняў у Атланце па 
грэка-рымскай барацьбе Сяргей 
Ліштван працуе ў спецыяльным 
падраздзяленні па барацьбе з 
тэрарызмам “Алмаз”.

Пра гэта расказаў яго 
былы калега па камандзе барэц 
Дзмітрый Дзябелка, бронзавы 
прызёр Алімпійскіх гульняў у 
Сіднеі (2000). 

“Барэц – гэта ўжо гатовы 
змагар. 70 працэнтаў асабістага 
складу ў “Алмазе” не футбалісты 
або хакеісты, а барцы”, – 
кажа Дзябелка. Паводле яго 
слоў, баксёраў не бяруць у 
падраздзяленне з-за таго, што 
тыя любяць ухіляцца, а барцы 
ідуць як сценка. “Менавіта так 
трэба дзейнічаць, калі ў руках 
шчыт”, – лічыць Дзябелка. Пры 
гэтым спартсмен, які кантактуе з 
Ліштванам, ганарыцца ўнутранай 
атмасферай сям’і, якая існуе ў 
спецпадраздзяленні і дадае: “Тут 
афіцэрскі гонар ёсць, і людзей, 
якіх учора выцягнулі з калгаса, 
практычна няма”.

Апроч удалага выступлення 
на Алімпіядзе Сяргей Ліштван 
з’яўляўся трохразовым чэмпіёнам 
Еўропы.

Максім ПЛОТНІКАЎ.

СЛЫШАЛи?

Наследники 
художника 
Савицкого 
продают  

его картины
Галерея Михаила Савицкого 

приобрела в свою коллекцию еще 
13 работ великого белорусского 
художника. Это стоило немногим 
больше миллиарда белорусских 
рублей, деньги были предостав-
лены специальным Фондом пре-
зидента. 

Картины разных периодов 
продавали наследники семьи 
Савицкого по линии его супруги. 
Прямых потомков у художника 
уже не осталось, сын Андрей умер 
год назад от тяжкой болезни.

Художественная галерея 
Савицкого была открыта в Минске 
в 2012 году. Расположена она, как 
известно, в старинной городской 
усадьбе на площади Свободы. В 
разное время ею владели извест-
ные жители столицы, среди кото-
рых граф Михаил Пшездецкий 
(конец XVII века), дворянин 
Андрей Станкевич (начало XIX 
века), культурный деятель Юрий 
Кобылинский. Именно он сделал из 
усадьбы первый публичный город-
ской музей – частные коллекции 
Юрия Кобылинского были открыты 
для всех, кому это было интересно.

Художественная галерея 
Савицкого – это десять залов, в 
которых кроме основной экспо-
зиции, состоящей из 100 картин 
мастера, часто проводят свои 
выставки известные художники 
Беларуси и России.

Виктория ДРОЗД.

БІЗНЕС

«Серж» 
абваліўся?

Эканамічны суд Мінска пачаў 
вытворчасць па справе аб бан-
круцтве ТАА «Серж».

Такія звесткі ўтрымліваюцца ў 
адзіным Дзяржрэестры звестак аб 
банкруцтве.

Справа распачата 9 сакавіка 
гэтага года, ахоўны перыяд будзе 
доўжыцца да 9 чэрвеня. Функцыі 
кіраўніка будзе выконваць дырэк-
тар ТАА «Юрыдычны Альянс» 
Дзмітрый Сівак.

“Заява ТАА “Серж” была 
пададзена пасля таго, як 
былі вычарпаны ўсе меры па 
папярэджанні эканамічнай 
неплацежаздольнасці і дасудовага 
аздараўлення, прадугледжаныя 
дзеючым заканадаўствам», – 
цытуе belta.by гендырэктара 
фірмы Сяргея Атрошчанку.

Паводле ягоных слоў, у якасці 
антыкрызіснай меры, у тым 
ліку для захавання працоўнага 
калектыву, у адпаведнасці з 
нормамі дзеючага заканадаўства 
была праведзена рэарганізацыя 
з вылучэннем новай юрыдычнай 
асобы – ТАА «Серж-фэшн», 
якое працягвае вырабляць і 
рэалізоўваць прадукцыю пад 
гандлёвай маркай Serge ў Беларусі 
і на знешніх рынках.

«У цяперашні час дзейнічае каля 
200 партнёрскіх і ўласных крам і 
секцый, – гаворыць Атрошчанка. – 
Вымушанае скарачэнне персаналу 
і некаторых гандлёвых кропак, 
звязанае з агульным падзеннем 
сярэднецанавога сегмента fashion-
рынку і перафармаціраваннем 
рынку арэнды, будзе адноўлена».

РЕГиСТРАТУРА

Кардиологи не нужны?
Более половины смертей в Беларуси – от болезней сердца и сосудов. А попасть на прием к кардиологу 
зачастую проблема, приходится неделями ждать очереди. Но, оказывается, не всегда при «сердечных» 
симптомах надо спешить к кардиологу, узкий специалист может даже навредить пациенту. Во всяком 

случае такое мнение широко распространено среди врачей-специалистов.
– Как считают в мире? 

– рассказал (и даже ошара-
шил)  на итоговой коллегии 
Министерства здравоохранения 
директор РНПЦ «Кардиология» 
Александр Мрочек. – Нужен 
хорошо подготовленный доктор, 
выпускник медицинского вуза. 
Увеличение числа врачей первич-
ного  звена – один врач на 10 
тысяч населения –  сопровожда-
ется снижением общей смерт-
ности на 6 процентов, сниже-
нием смертности от инсультов 
на 3 процента! Увеличение чис-
ла узких специалистов, в том 
числе и кардиологов, не влияет 
на смертность, а в ряде случаев 
способствует повышению роста 
числа вмешательств, агрессив-
ной тактике лечения.

Противоречивая ситуация 
получается. Поэтому важно 
понимать роль первичного зве-
на в снижении смертности от 
болезней системы кровообраще-
ния. 

По словам Александра 
Мрочека, сегодня необходимо 

улучшить подготовку медицин-
ских кадров, повысить качество 
кардиологического образования 
в первичном звене, а также ответ-
ственность людей за собственное 
здоровье. Доктору первичного 
звена, чтобы определить диагноз, 
не нужны супервысокие техноло-
гии, ему не следует погружаться 
в фундаментальные, инструмен-
тальные технологии. Терапевт 
должен уметь грамотно собрать 
анамнез – от этого на 70 процен-
тов зависит правильность поста-
новки диагноза. 

– Масса исследований прове-
дена, – подчеркивает Александр 
Мрочек. – Высокие техноло-
гии – это только 23 процента 
от общего вклада в борьбе со  
смертностью от болезней сердца 
и сосудов. 44,76 процента – это 
первичная и вторичная профи-
лактика заболеваний.

Кардиологическая служба 
сегодня рапортует: количество  
высокотехнологичных опера-
ций увеличивается, 84 процента 
таких вмешательств делается в 

областях. Причем наши хирурги 
делают почти все, что делается в 
мире, хотя признаются: объемы 
не те. Но все эти успехи могут 
обернуться поражением, и вот 
почему.

– Сегодня почти 200 человек 
ходят с пересаженным сердцем, 
с разными видами имплантов, 
– говорит Александр Мрочек. – 
Ставим много стентов,  ходят 
пациенты с имплантированны-
ми через артерии клапанами. Все 
они идут обратно в РНПЦ. О 
чем это говорит? Что врачи на 
местах не готовы воспринять 
эту массу пациентов. 

Кроме того, подчеркивает 
Александр Мрочек: пациент сам 
должен быть активным участни-
ком лечебного процесса.

– В стране работает про-
грамма по профилактике 
острого коронарного синдрома, 
чтобы не доводить человека 
до инфаркта миокарда, ока-
зывать помощь вовремя. Но 
человек должен знать, что ему 
следует тут же обратиться 

за помощью. А мы что наблю-
даем? – говорит Александр 
Мрочек. – Гродненская, Минская, 
Гомельская. Могилевская обла-
сти  – большое количество паци-
ентов, поступающих с болью 
более 12 часов. Спрашиваем: 
почему? Решил потерпеть. Кто 
сказал, что это нужно делать?! 
Человек должен знать, что он 
обязан обратиться за помощью, 
иначе спустя 12 часов может 
быть и поздно – развивается 
инфаркт миокарда.

К слову, когда специалисты 
провели исследование, почему 
пациенты медлят с обращением 
к врачу, то причины оказались 
следующие:

– не знают симптомов,
– не знают, что делать,
– не доверяют медицине,
– не знают, что их ожидает,
– не готовы поступиться 

планами в настоящем ради пла-
нов в будущем.

А ведь такая беспечность 
может стоить жизни!

Мария ЭЙСМОНТ.

КАНФЛІКТ

Зборная Беларусі па біятлоне 
выступала без галоўнага трэнера

Андрыян Цыбульскі не паляцеў з камандай на этап Кубка свету, які прайшоў у Ханты-Мансійску.
Безмедалёвае выступленне зборнай 

Беларусі па біятлоне на нядаўнім чэмпіянаце 
свету ў Нарвегіі паказала не толькі хібы 
каманды ў адсутнасць трохразовай алімпійскай 
чэмпіёнкі Дар’і Домрачавай, але і дало нагоду 
канстатаваць факт: у беларускай біятлоннай 
сям’і саспеў канфлікт паміж спартсменамі і 
трэнерам Уладзімірам Каралькевічам.

У выніку, паводле некаторых звестак, 
галоўны трэнер зборнай Андрыян Цыбульскі 
замест таго, каб з Нарвегіі адправіцца разам 
з камандай у Ханты-Мансійск на чарговы 
этап Кубка свету, прыляцеў у Мінск, каб 
растлумачыць кіраўніцтву сутнасць канфлікту 
“Каралькевіч – спартсмены”.

“Цыбульскага не было ў Ханты-Мансійску, 
– пацвердзіў “Народнай Волі” інфармацыю 
галоўны трэнер мужчынскай зборнай 

па біятлоне Аляксандр Сыман. – Што 
датычыцца канфлікту, то пакуль з гэтай 
нагоды ніякіх каментарыяў даць не магу”.

Сам Андрыян Цыбульскі пасля чэмпіяна-
ту свету выказаўся так: “Без дысцыпліны, 
матывацыі і сапраўднага прафесіяналізму ў 
сучасным біятлоне няма чаго рабіць. Пры тым 
што ўмовы, якія створаны ў зборнай, многім 
на зайздрасць… А мяне неяк здзівіла адна 
размова. Спартсмен заняў месца ў дзявятым 
дзясятку, але падышоў і спакойна пытаецца: 
“Дзе будзем жыць на наступным этапе Кубка 
свету?” Гэта абурыла. Так не павінна быць… 
У выніку карціна такая: тыя, хто працаваў 
і гарбаціўся на трэніроўках, – у Осла ў плюсе. 
Тыя, хто замест працы паставіў на першае 
месца размовы, шукаючы прычыны няўдач дзе 
заўгодна, але толькі не ў сабе, – у мінусе”.

У Міністэрстве спорту і турызму нам 
паведамілі, што непаразуменне ў камандзе 
існуе і яго трэба вырашаць.

“Зборная па біятлоне – гэта нацыянальная 
каманда, і мы зацікаўлены ў тым, каб там была 
здаровая атмасфера, а ў спартсменаў было поўнае 
ўзаемаразуменне з трэнерскім складам, – кажа 
прэс-сакратар Міністэрства спорту Уладзімір 
Несцяровіч. – Наколькі я разумею, у гэтым 
плане ўзніклі некаторыя праблемы. Тое, што 
карэктывы неабходна ўносіць, усім зразумела.  
І, калі ўзнікла сітуацыя, якая негатыўна 
ўплывае на абстаноўку (і, натуральна, на 
вынік), значыцца, будуць прымацца нейкія меры 
сумесна  з федэрацыяй і трэнерамі. Можа быць, 
спатрэбіцца “хірургічнае ўмяшальніцтва”, а 
магчыма, хопіць і “медыкаментознага лячэння” .

Алесь СІВЫ.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

Андрей МАТВЕЕВ:
«Если хочешь иметь 32 бриллианта –  
будь готов за это заплатить»

С какого возраста надо начинать чистить зубы детям?
Почему белорусские врачи неохотно пользуются материалами,  

которые выпускают отечественные предприятия?
На эти и другие вопросы ответили главный внештатный стоматолог 

Министерства здравоохранения Андрей Матвеев  
и кандидат медицинских наук Наталья Шаковец.

Может ли пломба 
быть белорусской?

Вопрос снижения себесто-
имости теперь актуален, как 
никогда. Но оказывается, в оте-
чественной промышленности 
есть отрасль, продукция которой 
дешевле зарубежной. Качество, 
как говорят, то же самое. Только 
вот пользоваться этой продук-
цией никто не спешит. Речь о 
фармацевтике.

На пресс-конференции, 
посвященной развитию стома-
тологии в нашей стране, кор-
респондент «Народной Воли» 
спросил, с какими материа-
лами работают белорусские 
врачи – с отечественными или 
зарубежными. Ответ держал 
Андрей Матвеев, главный врач 
Республиканской клинической 
стоматологической поликлиники 
и главный внештатный стома-
толог Министерства здравоох-
ранения. По словам Матвеева, 
в Беларуси есть свои стомато-
логические комплексы. Самый 
новейший из них, «Белдент-3», 
«нисколько не уступает образ-
цам мирового уровня». Но весь 
мир работает на одних и тех же 
брендах. Поэтому, как утверж-

дает Матвеев, «на сегодняшний 
день обеспечивать страну толь-
ко продукцией белорусского про-
изводства нецелесообразно и 
достаточно дорого». 

Что касается расходных 
материалов, то Медицинский 
университет, БГУ и один из грод-
ненских НИИ совместно созда-
ли ряд материалов (в том чис-
ле пломбировочных), которые 
используются достаточно широ-
ко. Как подчеркнул Матвеев, эти 
материалы дешевле зарубежных. 
Но при этом, на взгляд нашего 
собеседника, существует пробле-
ма: в этом аспекте работы врачи 
инертны. Если они всю жизнь 
работали с импортным матери-
алом, то отечественный брать не 
будут.

Стоматологи  
без работы не сидят

«Народная Воля» спросила 
Матвеева, как он относится к 
платной стоматологии.

«Во всех странах мира 
имеется тот объем помощи, 
который гарантируется госу-
дарством, – сказал врач. – Это 
протезирование, с помощью 
которого человек сможет улы-
баться, или то лечение, кото-

рое избавит человека от боли. 
Но если ты хочешь получить 32 
бриллианта или 32 жемчужины, 
будь готов за это заплатить».

При этом, по словам 
Матвеева, около 70% населения 
обслуживаются в государствен-
ных стоматологиях, 30% – в част-
ных.

«Я с полной ответственно-
стью могу сказать, что в госу-
дарственной системе здравоох-
ранения используются такие же 
материалы и методики, как и 
в негосударственной форме соб-
ственности», – заявил Матвеев.

Правда, из его дальнейших 
слов стало понятно, что речь 
идет о платных отделениях или 
кабинетах, которые имеются 
практически во всех государ-
ственных учреждениях. Поэтому 
число белорусов, которые пла-
тят за услуги стоматологов, куда 
больше, чем 30%.

«Все хорошо, 
прекрасная маркиза»

Андрей Матвеев характери-
зует состояние белорусской сто-
матологии исключительно пози-
тивно. По словам врача, уровень 
белорусских кадров высокий: 
выпускники стоматологических 

факультетов могут работать в 
любой клинике крупнейших 
стран мира. Нет проблем и с 
адаптацией: ведь в белорусских 
клиниках стоит то же оборудо-
вание, что и в других странах. 
Также Матвеев гордится сохра-
нением в Беларуси организован-
ной детской стоматологии, кото-
рой нет ни в одной из стран СНГ. 
В результате число детей со здо-
ровыми зубами сейчас достигает 
20% (раньше эта цифра была в 
два раза меньше).

Также главный внештатный 
стоматолог Минздрава пора-
довал читателей «Народной 
Воли». Цены на платные услу-
ги, скорее всего, повышать не 
будут. Как сообщил Матвеев, 
в соответствии с постановле-
нием Минздрава медицинские 
учреждения уже более месяца 
имеют право поднимать пре-
дельные тарифы на платные 
услуги на 24–26%. «Тем не менее 
Минздрав не дает рекоменда-
ций о привязывании цен к курсу 
доллара, – отметил врач. – На 
мой взгляд, поднимать цены на 
стоматологические услуги сей-
час нет смысла, потому что 
можно вообще остаться без 
пациентов».

Детям надо чистить зубы с 6 месяцев
Так считает кандидат медицинских наук Наталья Шаковец, доцент кафедры стоматологии детского 

возраста Белорусского государственного медицинского университета. 

ЗНАЕТЕ Ли ВЫ, ЧТО…

По словам Шаковец, сегодня многие 
маленькие дети спят с родителями. Ведь, 
по мнению психологов, в противном слу-
чае ребенок лишается нормального психо-
логического развития и счастья. Но суще-
ствует еще одна причина: мама укладывает 
ребенка рядом, чтобы всю ночь его кор-
мить. «Представьте, что ребенок плачет 
(например, у него режутся зубы), – говорит 
Шаковец. –  Вместо того, чтобы покачать 

его или спеть песенку, как это делали наши 
предки, мама дает ребенку грудь 8–10 раз за 
ночь. Он успокаивается, потому что поел». 
Но в мамином молоке содержится сладкая 
лактоза. Как подчеркивает ученый, это «все 
равно сахар, пусть и не в классическом виде». 
Кроме того, родители часто поят детей слад-
ким соком или компотом из сухофруктов. 
В результате во рту ребенка начинает выде-
ляться кислота, которая очень быстро раз-

рушает зубную эмаль. По подсчетам, проб-
лемы с зубами (в том числе кариес) имеют 
30% детей в возрасте до трех лет, а также 6% 
малюток, которым нет и года.

По мнению Шаковец, начинать следить 
за полостью рта надо уже с 6–7 месяцев, 
когда прорезается первый зуб. Даже его надо 
чистить фторсодержащими пастами с помо-
щью специальной детской зубной щетки.

Денис МАРТИНОВИЧ.

Я долго думал: а стоит ли вообще 
затрагивать эту тему, не отзовется ли она 
болью для некоторых людей, кто хорошо 
знает, о чем именно идет речь, когда вспо-
минают о зоне и произносят слово «кум». 
Для других, кто даже отбывал когда-либо 
наказание в лагерях или иных учрежде-
ниях системы исправления, тема может 
показаться новостью и навести на мысль, 
что это какая-то выдумка. Третьи сделают 
вывод: дескать, повезло автору записок, 
ибо напиши обо всем этом в сталинские 
времена – Соловки стали бы для него 
вторым родным и пожизненным домом.

Не погладили бы за это по головке и 
в недавние застойные времена, если бы 
какой-нибудь издатель осмелился опубли-
ковать данный текст.

В жизни христиан всегда был обяза-
тельным обряд крещения. Проводится он 
зачастую, когда новорожденный еще тол-
ком не может различать ни предметы, ни 
людей, не имеет понятия о вере. Зато сам 
обряд, великое торжество и последующее 
застолье дают возможность утверждать, 
что ребенок принят в число христиан, с 
ним всегда по жизни будет следовать сам 
господь Бог. Появляются в этот момент у 
ребенка еще одни родители – почетные 
для гостей и родных. Для сына или доче-
ри – это крестные папа и мама, ну а для 
настоящих папы и мамы почетные роди-
тели становятся кумовьями. Он – кум, 
она – кума.

Какие обязанности возлагаются 

на новых почетных родителей, никто, 
по-моему, толком не знает. По старинно-
му преданию – это постоянные помощ-
ники в воспитании крестника, и не толь-
ко в морально-педагогическом плане. 
Призваны они также снимать остроту 
проблем, которые иногда возникают меж-
ду родителями и детьми.

В каждой колонии имеется опера-
тивная служба, именуемая оперчастью. 
Настоятель «преисподней» – начальник 
этой части, а в среде заключенных назы-
вают его «кумом». Имеет он окружение из 
пяти-восьми офицеров оперчасти, также 
нареченных в зонах «кумовьями». Ну, а 
«кумушки» – это те, кто помогает им, 
находит для них работу, «пашет» для них. 
Род, форма, способы работы оперчасти, 
хотя и имеют определение в специаль-
ных инструкциях и уставах, но так же 
не определены масштабами, границами 
и конкретной сутью, как и обязанности 
церковных почетных родителей.

Конечно, главный объект в колониях 
для оперативной службы – заключенные, 
но нелишним будет упомянуть, что явля-
ются ее объектами и все без исключения 
вольнонаемные, прапорщики и офицеры 
учреждения. А если уж существует объ-
ект, соответственно, имеются задачи и 
цели проводимой работы, ее итог, кото-
рый устраивает начальство в управлениях 
КГБ и МВД. Именно с этим начальством 
контактирует и сотрудничает оперчасть. 
А еще к списку надо добавить крими-

нальную милицию, прокуратуру, а иногда 
и суды.

Основой оперчасти является агентура 
с ее донесениями, сообщениями. Агентов 
в среде преступного мира называют сту-
качами, «кумовскими мордами». Они 
могут быть платными, стараться за воз-
награждение, за определенные уступки, 
снисхождение в криминальных ситуаци-
ях. Должны такие помощники дать пись-
менное обещание сотрудничать с «кумча-
стью» в зонах и с КГБ, уголовным розы-
ском, другими службами МВД на свободе.

После поступления информации от 
источника (агента) начинается ее про-
работка «кумовьями», устанавливается 
достоверность, наказываются виновные.

В колониях и тюрьмах в роли агентов 
часто выступают проверенные заключен-
ные, после долгого сотрудничества с опе-
рами сомнений в качестве их информа-
ции не возникает. Убедившись в этом, они 
иногда начинают использовать контакты 
с «кумовьями» в личных интересах, а зна-
чит, в ущерб другим.

Как и во что выливались ложные 
доносы в условиях социалистических 
реалий, мы знаем на примерах 1937-го 
и других страшных годов. Читателям из 
числа молодого поколения хочу лишь 
напомнить, что во времена правления 
И.Сталина прокурором СССР являлся 
Андрей Януарович Вышинский. Он вне-
дрил в практику прокуроров, следовате-
лей и судей теорию о том, что «царицей 

доказательств» по любому уголовному 
делу является заявление о явке с повин-
ной, написанное самим обвиняемым. 
Прозвучавшая с высокой трибуны догма 
Вышинского явилась руководством к дей-
ствию для следственно-судебных инстан-
ций. Не стану приводить конкретные 
примеры, связанные с расстрелянными, 
невинно осужденными на многие годы, 
но механизм правового произвола достиг 
тогда невероятных масштабов, которые 
поражают и будут поражать еще многие 
годы людей, знакомых с юриспруденцией.

Так, в НКВД поступала письменная 
или устная информация о том, что некий 
Васькин, будучи в гостях у знакомой, 
говорил о своих связях с германской и 
австрийской разведками, а также пло-
хо отзывался о Сталине и о советском 
укладе жизни. Немедленно этот Васькин 
арестовывался, и ему предлагали соб-
ственноручно написать заявление о явке 
с повинной об измене Родине (имелась в 
виду связь с иностранными разведками) 
и о клевете на существующий строй. Ни 
в чем не повинный Васькин, конечно, от 
всего отказывался. Тогда в ход пускались 
кулаки, сапоги, попадавшие под руки сту-
лья, табуретки, графины, пистолеты с их 
прочными рукоятками.

В критическом состоянии, а то и в 
агонии люди шли на крайность: соглаша-
лись признаться в том, чего никогда не 
совершали, не зная печального исхода, 
ожидавшего их по причине собствен-

норучно написанного заявления о явке 
с повинной. А так как это заявление 
о явке – «царица доказательств» вино-
вности, то ни свидетелей, ни экспертиз, 
ни адвокатов не требовалось. В суды и 
военные трибуналы поступали папки с 
уголовными делами, имевшими порой 
один-единственный листок – заявление 
о все той же явке с повинной. Никаких 
больше доказательств не требовалось, 
ведь в руках у председательствующе-
го находилась сама «царица», а за нее 
ратовал сам Вышинский. И только конец 
сталинской эпохи и кончина высокого 
«профессионала» Вышинского изменили 
методы ведения следствия, а постанов-
ления Пленумов Верховного Суда СССР 
потребовали наличия полных и объек-
тивных материалов в уголовных делах 
вне зависимости от того, признает себя 
обвиняемый виновным или нет.

Другую окраску приобрели после это-
го методы, техника и условия проведения 
следствия и дознания в системе право-
охранения, как и сам режим работы уго-
ловных розысков, отделов по борьбе с 
экономическими преступлениями и так 
далее. К сожалению, в исправительно-тру-
довых учреждениях структура проведе-
ния оперативно-розыскных мероприятий 
изменилась мало. А спецслужбы весьма 
преуспели в методах применения к допра-
шиваемому различных средств – транкви-
лизаторов, снотворного, успокаивающих 
препаратов, парализующих волю и память 

человека.
Хочу вкратце посвятить читателей в 

суть работы оперативной части лагерей, 
тюрем, следственных изоляторов. А пото-
му приведу несколько примеров из лагер-
ной жизни ИТК-13.

На собрании актива осужденных 
колонии довольно представительный и 
авторитетный заключенный Карнаухов 
(бывший партийный работник из 
Краснодара) внес предложение: в наи-
более загазованных цехах, мастерских, 
подсобных помещениях литейного произ-
водства разрешить выращивать на подо-
конниках в длинных горшочках цветы. 
Хоть мало-мальское, но все же погло-
щение углерода и возможное выделение 
озона. Начальник колонии И.Жарков 
не стал препятствовать предложению 
Карнаухова, наоборот, поддержал его и, 
соответственно, дал разрешение.

Неоспоримое положение «цве-
ты – радость жизни» подтвердилось. 
Появление маленьких бутонов, разно-
сортных, разноцветных, в красивых дере-
вянных горшочках поубавило уныния на 
лицах осужденных.

Но вот литейный цех навестил пред-
седатель секции предупреждения право-
нарушений (СПП) колонии Городинский. 
Бывший чекист из Ленинграда тоже 
«топтал зону». У распределителя работ в 
цеху он поинтересовался, что посажено 
в горшочках. Распред работ Муталимов 
в шутку сказал ему, что в горшочках 

посажены мак, конопля и другие нарко-
содержащие растения. Конечно, не знал 
Муталимов, чем обернется эта шутка, но 
через полчаса после ухода Городинского 
в цех прибыли аж пять офицеров опера-
тивной части во главе с ее начальником. 
Всего за несколько минут были вывер-
нуты, рассыпаны и разбросаны по полу  
все горшочки с цветами. На этом «озон 
и красота» в одночасье прекратили тут 
свое существование.

Приведу еще один пример из жизни 
в колонии этого Городинского. На трех-
дневное свидание к этому заключенному 
за тридевять земель добралась его жена. 
Как и полагается, провизия на три дня 
для двоих, книги, одежда, прочие вещи 
– все это составляло содержимое двух 
объемных, имеющих немалый вес чемода-
нов. Но радость встречи, объятия, ожив-
ленный диалог супругов длились всего 
лишь пять минут вместо положенных 
трех суток. Преданность супруга «кум-
части» сделала свое дело. Именно сам 
Городинский, выйдя из комнаты для сви-
даний, доложил дежурному прапорщику 
о том, что его жена спрятала и пронесла 
на свидание чекушку водки. В тот же миг 
свидание было прервано: Городинского 
отправили в отряд колонии, а его жену 
– на вокзал Нижнего Тагила, дабы мирно 
и с кротостью дожидалась полного осво-
бождения любимого мужа...

(Продолжение  
в следующем номере.)

«Святое кумовство»

В зоне мы были не первыми и не последними

От редакции
В свое время по нему прошелся безжалостный каток советского 

правосудия. Он стал одним из тех, кого определили виновником 
нарушений законности при расследовании печально известного 
«Витебского дела». Бывшего работника Белорусской транспортной 
прокуратуры на долгие годы заточили за решетку.

Казалось: сломана не только карьера, но и судьба. Но Валерий 
Сороко не пал духом в тех чудовищных обстоятельствах. В неволе 
делал черновые наброски о судьбах заключенных и своей собственной, 
которые затем, после выхода на свободу, стали полноценными 
книгами.

Валерия Илларионовича заслуженно приняли в члены 
республиканских союзов журналистов и писателей. А еще он, 

несмотря на оказанное противодействие и многие испытания, 
состоялся как предприниматель. При этом всегда старался и 
старается оказывать материальную и юридическую помощь 
нуждающимся людям.

Недавно в минском издательстве «Медисонт» увидела свет 
очередная книга Валерия Сороко «И от тюрьмы не зарекайся. 
Исповеди бывших сотрудников». Она повествует о судьбах 
заключенных, которые до неволи являлись сотрудниками 
правоохранительных и иных государственных органов. А прочесть 
эту книгу, считаем, будет интересно не только нынешним 
представителям госорганов, но и всем читателям.

Предлагаем вашему вниманию отрывки из новой книги В.Сороко.

иЗ-ПОД ПЕРА
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ПРЕПАРАТЫ  
ДЛЯ МУЖЧИН

«КАсТоКриН»
экстракт бобровой струи

• г.Минск, ул.Козлова, 3а, Дворец искусства,  
2-й этаж, магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика». Тел. 8 (017) 284-91-96.  
Пн.-Сб. с 11.00 до 18.00,  
Вск. с 11.00 до 16.00.
• г.Минск, ул.Козлова, 8, 
магазин «Мир здоровья».  
Тел. 8 (017) 285-35-17. 
МТС: 8 (029) 774-46-16, 
Life: 8 (025) 609-40-13,  
Vel: 8 (029) 603-11-10.
Производитель  
ООО «Доктор Корнилов», 
Россия, Алтайский край,  
г.Барнаул, ул.Аносова, дом 3.
Противопоказания: индивидуальная непереносимость входящих в состав ком-
понентов. Объект рекламирования является биологически активной добавкой 
к пище.Необходимо ознакомиться с рекомендациями по применению биологи-
чески активной добавки к пище.
Серт. ЕврАзэС RU 77.01.34/001. Е 002.909 от 21.03.2013.  
Д.соответствия №POC RU/AИ 32 Д. 01750 от 21.06.2013.  
Информация носит рекламный характер.

К А Л Е й Д А С К О П 

ПРАМАЯ ЛІНІЯ

У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, пра ва ўступ лен ня ў 
пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз
вае. Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена 
Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 
са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом 
друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 21.03.2016 у 17.00. 
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 25 620 экз. За каз № 896

Адрас рэдакцыi:
220030, Мiнск, вул.Энгельса, 34а.

Прыёмная: тэл./факс (017) 3286871.
Тэл. рэкламнага аддзела:   

(017) 3286609
nvonlineinfo@gmail.com         
http://www.nv-online.info 

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ИП Понтелеев К.М. УНП 192452271  
св-во от 31.03.2015

Псори-крем
Псори-шампунь

Серт.ЕврАЗэС RU 77.01.34/001.Е 002.909  
от 21.03.2013. Д. соответствия №РОС RU/

АИ 32.Д. 01750 от 21.06.2013.  
Информация носит рекламный характер.

В состав входят
следующие компоненты:
* вазелин
* солидол
* ланолин
* масло облепихи
* деготь березовый
* сера
* нафталанская нефть
* экстракт солодки
* экстракт шалфея
* экстракт череды
* мятное масло
* экстракт эвкалипта

г.Минск, ул.Козлова, 3. Дворец искусства,  
2-й этаж, магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика». 
Тел. 8 (017) 284-91-96. 
Пн.-Суб. 11.00–18.00, 
Вск. 11.00–16.00. 
По Беларуси высылается наложенным платежом 
8 (029) 774-46-16

KUPITYT.BY

Дзяніс ШУНТО:

«Нас называюць апазіцыяй  
у беларускім футболе”

Паўаматарская сталічная футбольная каманда “Крумкачы” ўсяго за два гады сенсацыйна 
прабілася ў вышэйшую лігу і ўжо 2 красавіка стартуе ў чэмпіянаце Беларусі.  

На што здольны клуб з незвычайнай назвай “Крумкачы”?  
Чаму яго “бацькі” аддаюць апошнія грошы  на ўтрыманне каманды?  

Ці можна мець высокія заробкі ў беларускім футболе?
Сёння на пытанні нашых чытачоў, якія на працягу месяца дасылаліся ў рэдакцыю,  

адказвае адзін з сузаснавальнікаў “Крумкачоў” Дзяніс ШУНТО.

– Дзяніс, мяне завуць Уладзімір 
Аляксандраў. Чаму ваш футбольны 
клуб называецца «Крумкачы»? Хто 
гэта прыдумаў?

– Мы з братам Антонам. Хацелі 
заявіць каманду на аматарскі турнір, 
трэба было выбраць назву. Не 
хацелася быць банальнымі “Стралой”, 
“Ракетай” ці “Спартаком”, марылі 
пра нешта незвычайнае і абавязкова 
беларускамоўнае. Сталі пералічваць 
назвы жывёл і птушак, спыніліся на 
“Крумкачах”. Адразу сказалі: “Класная 
назва! Лепшай і не прыдумаеш”.

– Калі з’явіцца клуб балельшчыкаў, 
дык кожны сябра клуба таксама будзе 
“крумкач” (на рускай мове – “ворон”). 
Уявіце, якія асацыяцыі будуць 
выклікаць у людзей на вуліцы і ў 
грамадскім транспарце вашы гучныя 
аматары футбола. Скажуць: “Наляцелі 
крумкачы!” Не маеце жадання ўсё-такі 
змяніць назву клуба? Аб’явіце конкурс, 
выберыце больш прыстойную назву…

– Я не прыхільнік таго, каб рэзка 
кідацца з боку ў бок. Тым больш мяркую, 
што назва “Крумкачы” прыйшлася 
даспадобы балельшчыкам і менавіта 
з ёй звязаны нашы першыя перамогі. 
“Крумкачы” – гэта ў любым выпадку 
ўжо гісторыя, а навошта адмаўляцца ад 
сваёй гісторыі?

***
Уладзімір Карповіч: – На што вы 

разлічвалі, калі распачыналі праект?
– У першую чаргу разлічвалі 

атрымаць асалоду ад гульні, больш 
даведацца пра беларускі футбол, 
паглядзець іншыя нашы гарады. Шчыра 
кажучы, пра асаблівыя перспектывы 
напачатку нават не марылі. Але ўсё 
пайшло настолькі добра, што планы 
давялося змяняць і рабіць сур’ёзныя 
крокі, каб стаць прафесійнай камандай. 
Крокі ў пэўны момант былі нават 
жорсткімі, бо даводзілася развітвацца 
з тымі, хто не захацеў перабудавацца, а 
па-ранейшаму жадаў “валяць Ваньку” на 
аматарскім узроўні.

***
Сяргей Корбут, Магілёў: – Дзяніс, 

раскажыце больш падрабязна пра сябе. 
Дзе вучыліся, чым займаліся раней?

– Нарадзіўся ў Смалявічах. Сам 
захапляўся футболам, гуляў за аматарскія 
каманды. Яшчэ школьнікам марыў 
паступіць на факультэт журналістыкі 
БДУ. Дарэчы, для паступлення неаб-
ходны былі публікацыі, таму памятаю, 
што нават зрабіў спробу надрукавацца 
ў “Народнай Волі”. Падаў дакументы ў 
БДУ, хоць па балах і не прайшоў. Паўбала 
не хапіла. Тады рэктарам быў Аляксандр 
Казулін, пайшоў да яго на прыём. Ён 
выслухаў і прапанаваў вучыцца нават не 
за палову, а за чвэрць платы. Але бацькі 
былі супраць. Сказалі: “За журналісцкую 
адукацыю не мае сэнсу плаціць. Калі 
ёсць прызванне журналіста, то і без 
адукацыі зможаш пісаць у газеты ў 
любы час”.

Пасля я паступіў у прыватную ВНУ 
– на факультэт міжнародных адносін 
Беларускага камерцыйнага ўніверсітэта 
кіравання, хоць яго потым закрылі. 
Заканчваць давялося ўжо Міжнародны 
інстытут дзелавых і сацыяльных адносін. 
Такія вось мае ўніверсітэты.

– Дзе працавалі пасля гэтага?
– Па спецыяльнасці я наогул не 

працаваў, а каля дзесяці гадоў займаўся 
спартыўнай статыстыкай – збіраў для 
клубаў і агентаў інфармацыю пра спорт. 
Гэта добра аплачвалася, за тое і жыў. 
Таму я вельмі добра ведаў і ўсіх ігракоў, і 
футбол увогуле. Ведаў, як за мінімальныя 
грошы сабраць добрую каманду.

– Якія ў вас захапленні?
– Футбол, падарожжы, дзяўчаты. Але 

пэўнага хобі няма. Машыны, рыбалка – 
гэта не маё.

***
– Сяргей Станкевіч, Мінск: – 

Колькі грошай уклалі ў гэты праект 
напачатку і колькі на сёння патрацілі з 
уласных зберажэнняў?

– Мы з заснавальнікамі (а нас трое – 
я, Васіль Глезаў і Уладзіслаў Маяроўскі) 
асабліва не лічылі, хто і колькі патраціў, 
але ў цэлым прыйшлося выкласці каля 
200 тысяч “зялёных”. Больш за палову 
– мае. У мяне былі свае зберажэнні, 
акрамя таго пазычаў у знаёмых і блізкіх. 
Бацькі нават 15 тысяч долараў далі.

– Што вам бацькі казалі, калі вы 
прасілі ў іх такую суму на футбольны 
клуб?

– Ганарыліся дзецьмі. У нас у сям’і 
з гэтай нагоды ніколі не было спрэчак, 
і я ўдзячны бацькам за выхаванне. Яны 
нас з братам Антонам, які, дарэчы, у 
“Крумкачах” – варатар, лічылі моцнымі 
асобамі, якія ведаюць, куды ідуць. Мы 
заўсёды адчувалі падтрымку. Да слова, 
бацькі ў мяне сціплыя. Тата працаваў 
токарам, маці да гэтага часу выкладае ў 
школе матэматыку.

***
– Пытанне ад Кацярыны: – Вы 

жанаты?
– Не.
– Як думаеце, ці стане вас цярпець 

жонка, калі вы ўвесь сямейны бюджэт 
будзеце “шпуляць” у свой футбольны 
клуб?

– Буду шукаць такую, якая была б са 
мной аднадумцам. Каб нашы інтарэсы 
супадалі.

***
Віталь Макрыцкі з Маладзечна: – 

Дзе працавалі футбалісты “Крумкачоў”, 
калі сумяшчалі гульню ў футбол з 
работай?

– У асноўным за каманду гулялі 
студэнты, але былі і тыя, хто працаваў 
аператарам, прадаўцом, будаўніком, 
адміністратарам… Напрыканцы сезона, 
калі вырашалася пытанне нашага 
ўдзелу ў вышэйшай лізе, многія бралі 
адпачынак за свой кошт, а ў некаторых 
нават з’яўляліся праблемы на працы. 
Але людзі рабілі выбар. Зараз, калі 

каманда выйшла ў вышэйшую 
лігу, ніякіх сумяшчэнняў не будзе. 
Тут і зборы, і матчы, і двухразовыя 
трэніроўкі… За двума зайцамі пагнацца 
не ўдасца.

– Калі не сакрэт, якія заробкі 
будуць у футбалістаў “Крумкачоў”?

– У сярэднім 8–10 мільёнаў рублёў 
у месяц. Але з гэтай нагоды пытанняў у 
футбалістаў няма. Нават “легіянеры” (а іх 
сем у камандзе – расіянін, тры ўкраінцы, 
два ігракі з Кыргызстана і адзін са Сьера-
Леоне) прымаюць такія ўмовы.

– былы галоўны трэнер зборнай 
беларусі Юрый Пунтус сказаў, што 
ваша каманда – каліф на час. Як 
ставіцеся да такіх выказванняў?

– Нармальна. Для многіх, магчыма, 
незвычайна, што на сённяшні момант у 
вышэйшай лізе мы поўнасцю прыватны 
клуб. Адзіны ў Беларусі. У нас на сезон 
расходная частка бюджэту каля 340 
тысяч долараў. У некаторых іншых – 
некалькі мільёнаў. У Беларусі такое 
размежаванне нязвыклае, але ў Еўропе 
гэта нармальная з’ява. Таму не трэба 
гэтага баяцца, варта змяняць беларускую 
ментальнасць.

***
– Аляксандр Піліпук, Чэрвень: – 

Выхад “Крумкачоў” у вышэйшую лігу 
зрабілі нейкай суперпадзеяй. Вы такса-
ма так лічыце?

– Безумоўна. Няхай хтосьці паспра-
буе дасягнуць такой вышыні з такім 
бюджэтам, які быў у нас. Паглядзім, што 
атрымаецца. А што тычыцца піяру ў прэ-
се, дык гэта самі журналісты ацэньвалі 
нашы заслугі. І, калі пайшла лавіна 
інфармацыі, яе ўжо было не спыніць. 
Таму асабіста мне прыемна, калі ней-
кая беларуская дзяўчына не ведае, хто 
такі Раналду ці Месі, але шмат чула пра 
“Крумкачоў”.

***
– Павел Знавец звяртаецца, якога 

вы добра ведаеце. Калі ў вышэйшай 
лізе ў “Крумкачоў” нічога не атрыма-
ецца, ці не апусцяцца ў вас рукі і ці 
не з’явіцца расчараванне? Што будзеце 
рабіць у такім выпадку?

– Я наогул не разумею, што значыц-
ца “нічога не атрымаецца”. Мы патрапілі 
ў вышэйшую лігу, а гэта ўжо дасягненне. 
Футбол – гэта спорт, тут можна вый-
граць і прайграць. Як атрымаецца. Людзі 
атрымліваюць траўмы, могуць сварыц-
ца, але ў любым выпадку казаць пра 
“нічога не атрымацца” не даводзіцца. 
Абяцаю, што для “Крумкачоў” гэта будзе 
адметны год, які праз нейкі час будзем 
успамінаць з гонарам.

***
– Сяргей Шаліма з Мінска: – Хацеў 

бы пачуць адказ на пытанне: ці можна 
ў беларускім футболе зарабляць грошы 
і як гэта збіраецеся рабіць вы?

– Складанае пытанне. Напэўна, 
правільны адказ будзе: “У беларускім 
футболе нельга зарабіць”. Але мы 
хочам змяніць традыцыі за кошт 

талковага менеджменту, трэнераў і 
футбалістаў. Хочам, каб быў глядацкі 
інтарэс, цікавасць рэкламадаўцаў. Калі 
б пабудавалі стадыён праз год-два, 
тады было б куды прасцей. Я ўпэўнены 
на тысячу працэнтаў, што ў Мінску 
на матчы можна збіраць 10–15 тысяч 
балельшчыкаў. Хоць шмат залежыць і 
ад сітуацыі ў краіне. Спорт і эканоміка 
цесна звязаны.

– Колькі будуць каштаваць білеты 
на матчы з удзелам вашай каманды?

– Прынамсі першыя гульні 
“Крумкачы” будуць праводзіць на 
сталічным стадыёне ФК “Мінск” на 
вуліцы Маякоўскага, але з коштамі на 
квіткі пакуль не вызначыліся. З гэтай 
нагоды ўнутры клуба ў нас вялікія 
спрэчкі. Зрабіць уваход бясплатным? 
Прадаваць толькі VIP-білеты альбо ўсе? 
Вызначымся.

– Вы знайшлі сабе спонсараў?
– У маім разуменні не павінна быць 

такога, што прыйшоў нейкі спонсар, 
даў грошай і сказаў: “Гуляйце, хлопцы!” 
Усе грошы, якія прыходзяць у клуб, мы 
зарабляем. У нас ёсць партнёры, якія 
атрымліваюць ад нас таксама нешта – у 
першую чаргу рэкламныя паслугі. Але, 
на мой погляд, гэта складана назваць 
спонсарствам.

***
– Алесь Грыцкевіч звяртаецца 

з пытаннем: “Наколькі мне вядома, 
клуб “Крумкачы” вельмі любяць 
нацыянальна свядомыя беларусы, якія 
ведаюць мову, гісторыю краіны… А як 
вы, Дзяніс, ставіцеся да роднай мовы? 
Ці чытаеце кнігі па гісторыі беларусі?”

– Шчыра кажучы, на кнігі зараз 
проста не хапае часу, але да мовы 
стаўлюся вельмі добра. Калі паступаў 
на факультэт журналістыкі, я падаваў 
у прыёмную камісію свае публікацыі 
менавіта на беларускай мове. Ды і як яшчэ 
па-іншаму можна ставіцца да роднай 
мовы? Тое самае, што спытаць: “Як вы 
ставіцеся да сваёй рукі ці нагі?” Гэта – 
частка нас. У мяне шмат беларускамоўных 
сяброў. Іншая справа, што ў асноўным 
даводзіцца мець зносіны на рускай мове. 
Дарэчы, у “Крумкачоў” вельмі шмат 
беларускамоўных балельшчыкаў.

***
– Віктар Міхальчанка: – Дзяніс, 

ці дапамагае вам папулярнасць? 
Можа быць, даішнікі пазнаюць і 
не штрафуюць альбо прыхільніц 
дадалося?

– Даішнікі дакладна не пазнаюць, бо 
ў мяне няма і ніколі не было машыны. 
Я люблю хадзіць пешшу, езджу на 
грамадскім транспарце. Гэта нават 
выклікае жарты, калі сузаснавальнік 
футбольнага клуба едзе ў Федэрацыю 
футбола на тралейбусе.

Што тычыцца прыхільніц, то 
мне вельмі не хацелася б, каб іх 
дадавалася толькі таму, што я часам 
даю інтэрв’ю. Тым больш не думаю, 
што ў нас дзяўчаты асабліва цікавяцца 
футболам. Я ж не эстрадная зорка. 
Мне больш даспадобы, калі ў метро 
ці на вуліцы пазнаюць звычайныя 
аматары футбола, кажуць нейкія 
добрыя словы. Вось не так даўно 
дзядуля падышоў, пажадаў поспехаў. 
У такія моманты разумееш, што робіш 
сваю справу не дарэмна.

Дарэчы, некаторыя балельшчыкі 
ўспрымаюць футбольны клуб 
“Крумкачы” як апазіцыю ў беларускім 
футболе. На самай справе мы ніякая не 
апазіцыя, а партнёры з іншымі клубамі. 
Нам хочацца разам ісці і вучыцца 
ў іншых – і ў “Іслачы”, і ў БАТЭ, і ў 
мінскага “Дынама”. 

***
Вадзім, балельшчык мінскага 

“Дынама”: – Ваша стаўленне да таго 
“шмону”, што часам ладзіць міліцыя 
падчас футбольных матчаў? На ваш 
погляд, гэта нармальная практыка?

–  Абсалютна ненармальная. Павы-
шаныя меры бяспекі могуць быць, калі 
гэтага патрабуе сітуацыя, але ж не падчас 
кожнай гульні. Хоць, шчыра кажучы, 
калі я часам бываў на нейкіх матчах за 
мяжой, то там таксама быў дасканалы 
надгляд. Нават сабакі абнюхвалі кожнага 
балельшчыка.

Дарэчы, я пазітыўна стаўлюся 
да таго, каб на стадыёнах працавалі 
сцюарды, і мы збіраемся вельмі моцна 
папрацаваць у гэтым накірунку. 
Мяркую, што нават прыклад пакажам 
іншым клубам, як трэба працаваць.

– А як у вас складваюцца па 
жыцці адносіны з супрацоўнікамі 
праваахоўных органаў?

– Ніколі не было праблем. Пакуль 
мы суіснуём паралельна, тым больш што 
я законапаслухмяны чалавек. А аблаяць 
цябе могуць не толькі міліцыянеры, 
але і ў магазіне ці тралейбусе. Я тут не 
падзяляю людзей на нейкія катэгорыі.

– Для вас “Крумкачы” – гэта бізнес?
– Які ж гэта бізнес, калі ён 

пакуль стратны? Футбол для мяне ў 
першую чаргу любімая справа, спосаб 
самарэалізацыі. Гэта больш, чым грошы.

– У якім выпадку вы пакінеце 
каманду?

– Калі палічу, што клубу будзе 
лепш без мяне. Але ў любым выпадку 
“Крумкачы” назаўсёды застануцца са 
мной.

***
– Паважаны Дзяніс! Вельмі пра-

вільна, што вы надалі камандзе нацыя-
нальны каларыт. Гэта дадасць ёй тысячы 
заўзятараў, прычым не толькі ў сталіцы, 
але і на перыферыі, бо многія беларусы 
хоць і не размаўляюць на роднай мове, 
але ў душы цягнуцца да ўсяго нацыя-
нальнага. Вось, напрыклад, я асабіста 
стаў прыхільнікам “Крумкачоў” менавіта 
з гэтай прычыны. І яшчэ. Мне здаец-
ца, “Крумкачы” павінны мець свой, 
адмысловы гімн. Я напісаў тэкст. Калі 
ён вам спадабаецца, можаце скарыстаць.  
З павагай – Алесь Няўвесь.

Гімн “Крумкачоў”
Мы гуляем на футбольным полі,
Наш суддзя галоўны – гледачы,
Іх давер не страцім мы ніколі,
Бо на тое мы і “Крумкачы”!

Прыпеў:
А крумкачоў узносяць крылы да аблокаў,
А крумкачы глядзяць заўсёды зверху ўніз.
“Ляцець высока, глядзець далёка!” –
Такі наш кліч, такі дэвіз.

Мы ў гульні паказваць станем хватку,
Будзем біць мы гэтак па мячы,
Каб заўжды ляцеў ён у “дзявятку”,
Бо на тое мы і “Крумкачы”!

Прыпеў.
Дух нацыянальны беларускі
Здольны ў барацьбе дапамагчы
І любыя вытрымаць нагрузкі,
Бо на тое мы і “Крумкачы”!

Прыпеў.
Ёсць у нас і мэта, і праграма:
Пройдзе час – нам будуць па плячы
І БАТЭ, і мінскае “Дынама”,
Бо на тое мы і “Крумкачы”!

Прыпеў.
А калі надарыцца параза,
Мы не “распускацьмем смаркачы”,
Мы з калень устанем зноўку разам,
Бо на тое мы і “Крумкачы”!

“Прамую лінію” правёў 
 Алесь СІВЫ.

З ПЕРШЫХ ВУСНАЎ

Белоруски в красных платьях собрали 10 тысяч долларов больным детям
На прошлой неделе в Доме Москвы состоялось ежегодное благотворительное дефиле «Красное платье».  

Благодаря пожертвованиям гостей вечера удалось собрать большую сумму для фонда «Шанс»,  
который занимается помощью детям с серьезными сердечно-сосудистыми заболеваниями.

СВЕТСКАЯ ХРОНиКА

По словам организатора 
вечера главного редактора жур-
нала «Город Женщин» Марии 
Столяровой, желающие купить 
билет на благотворительный 
показ «Красное платье» за 400 
тысяч белорусских рублей «шли 
непрерывным потоком».

В самом показе принима-
ли участие 25 известных теле-
ведущих, артисток, бизнес-леди, 
спортсменок. Многие дамы 
хорошо знакомы зрителям: 
актриса Купаловского театра 

Анна Хитрик, певица Искуи 
Абалян, телеведущая Светлана 
боровская. Очаровала публику 
прима Национального академи-
ческого Большого театра оперы и 
балета Александра Чижик, кото-
рая вышла на сцену в сияющей 
красной пачке. Приятно было 
смотреть на культуролога, публи-
циста и супругу владельца интер-
нет-портала tut.by Юрия Зиссера 
Юлию Чернявскую. Супругу 
бывшего премьер-министра 
Беларуси Людмилу Сидорскую, 

которая участвовала в «Красном 
платье» не один год, в этом сезо-
не на сцене сменила дочь экс-
премьера Оксана Сидорская.

Генеральный спонсор вече-
ра компания МТС выбрала в 
качестве главного действующего 
лица дефиле 16-летнюю Марину 
богданович, простую девушку, 
которая сама в детстве перенесла 
сложную операцию на сердце, и 
сейчас призывала пользователей 
социальных сетей жертвовать 
деньги на лечение детей.

Среди гостей также было нема-
ло знаменитостей. Баскетболист 
Александр Куль пришел на вечер 
с красавицей-женой. Пара обра-
щала на себя внимание не только 
из-за выдающегося роста спор-
тсмена, но и благодаря неорди-
нарному поступку Александра. Он 
был одним из смельчаков, кото-
рые примерили женские красные 
платья ради сбора средств для 
больных детей. Скромно дер-
жался на празднике белорусский 
модельер Саша Варламов, отбыв-

ший заключение по обвинению в 
финансовых махинациях.

Несмотря на кризисный 
год, благотворительный показ 
«Красное платье» прошел с боль-
шим размахом. Несколько сотен 
гостей, звезды и знаменитости 
смогли справиться с главной 
целью – собрали более 10 тысяч 
долларов для благотворительного 
фонда «Шанс», который помога-
ет детям с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями.

Сергей САЦЮК.

Іван ЛІС,  
намеснік дырэктара  

гарналыжнага комплексу “Лагойск”:

«Грошы  
растаялі  

разам са снегам»
Расказ пра тое, якую свінню ў гэтым годзе падклала 

надвор’е беларускім гарналыжным комплексам.
– Сезон мы адкрылі толькі 

30 снежня, бо ўвесь месяц быў 
цёплы, – кажа суразмоўца. – Увесь 
комплекс запрацаваў 6 студзеня, 
а ўжо 25 студзеня зноў прыйшло 
пацяпленне, падчас якога народ 
проста адмаўляўся верыць, што 
ў комплексе можа быць снег. 
Наведвальнасць рэзка знізілася. 
Так што лічыце самі: эфектыўна 
мы працавалі каля трох тыдняў у 
першы месяц года.

– У фінансавым плане 
засталіся ў мінусе?

– Скажам так, паказчыкі 
былі не такія, якіх чакалі, бо, 
напрыклад, год таму мы наогул 
адкрыліся ўжо 25 лістапада. Зараз, 
паўтаруся, снежань аказаўся 
абсалютна пустым, так што неслі 
адны выдаткі на заснежанне. Як 
кажуць, грошы растаялі разам 
са снегам. Хаця, калі браць у 
беларускіх рублях, то выйшлі на 
пазіцыі мінулага года па ўзроўні 
таго, што зарабілі. Калі перавесці 
ў валюту, то атрымалася значна 
менш.

– Ці моцна змяніліся ў 
вас апошнім часам кошты на 
паслугі?

– У параўнанні з мінулым 
годам кошты выраслі толькі на 

некалькі відаў паслуг і ўсяго на 
10–20 тысяч. Да курса долара 
цэны мы не прывязвалі, таму, 
напрыклад, для замежнікаў, якія 
атрымліваюць заробкі ў доларах, 
адпачынак стаў больш танны.

– У комплекс любілі 
прыязджаць не толькі беларусы, 
але і расіяне. Крызіс паўплываў 
на наведвальнасць усходніх 
суседзяў?

– Расіяне ў нас адпачывалі 
падчас навагодніх канікул, 
практычна ўсю гасцініцу 
забраніравалі. Пасля прыязджалі 
на выхадныя, але ўжо не столькі, 
як раней. І ўвогуле яны сталі 
больш эканомныя. У мінулыя 
часы расіянін прыязджаў на тры 
дні і на тры дні браў інвентар, 
хоць катаўся чалавек, можа быць, 
тры гадзіны ў дзень. Раней для 
гэтай публікі беларускія кошты 
былі проста смешныя. А зараз, 
калі расіянін катаецца гадзіну, 
то напракат лыжы бярэ таксама 
толькі на гадзіну.

– Калі вы закрываеце сезон?
– Усё будзе залежаць ад 

надвор’я і ад таго, як будуць 
вытрымліваць трасы. Можа, 
тыдзень-два яшчэ пратрымаемся.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Крумкачы» разам з балельшчыкамі  
трыумфуюць пасля таго, як каманда  

патрапіла ў вышэйшую лігу.
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